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 Síntesis Informativa 

10/08/2024  
SECRETARIO 

 
(B311) Agrónomos, fundamentales para el desarrollo sostenible y la seguridad 
alimentaria: Villalobos Arámbula 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, subrayó la 
importancia de la labor de los agrónomos para el desarrollo sostenible de México y el 
aseguramiento del abasto de alimentos para una creciente población.En la ceremonia de 
Agrónomo Distinguido 2024, celebrada en el Colegio de Postgraduados (Colpos), Villalobos 
Arámbula afirmó que el conocimiento y compromiso de estos profesionales son esenciales 
para mantener fértiles y productivos los suelos agrícolas y atender tanto la demanda actual 
como la de las generaciones futuras. 
https://www.zafranet.com/noticias/agronomos-clave-en-el-desarrollo-sostenible-y-la-seguridad-
alimentaria-de-mexico/ 
https://www.notimx.mx/2024/08/mexico-prioriza-el-desarrollo.html 

 
SECRETARÍA 

 
(B314) Destaca Agricultura importancia de la industria cárnica para la seguridad 
alimentaria 
La industria Tipo Inspección Federal (TIF) es pieza fundamental para el abasto nacional de 
cárnicos sanos e inocuos, detonar el desarrollo de las comunidades rurales del país y punta 
de lanza para fortalecer la economía mexicana. 
https://lado.mx/noticia.php?id=16433153 
 https://www.hoytamaulipas.net/notas/568688/Destaca-Agricultura-importancia-de-la-industria-carnica-
para-la-seguridad-alimentaria.html#google_vignette 
https://argonmexico.com/2024/08/09/destaca-agricultura-importancia-de-la-industria-carnica-para-la-
seguridad-alimentaria/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/57946/destaca-agricultura-importancia-de-la-industria-carnica-para-la-
seguridad-alimentaria 
https://emprefinanzas.com.mx/2024/08/09/destaca-agricultura-importancia-de-la-industria-carnica-para-
la-seguridad-alimentaria/ 
 

Especialistas: lenguas indígenas desaparecerían si no se modifican políticas 
Investigadores consideraron que si no se modifican sustancialmente las políticas lingüísticas 
en el país, las lenguas indígenas nacionales desaparecerían irremediablemente en un par de 
generaciones y con ellos la gran riqueza de formas conceptuales y simbólicas de todas sus 
cosmovisiones y su diferencia cultural. 
En el contexto del Día Internacional de los Pueblos Indígenas celebrado ayer, se realizó la 
inauguración de la Feria de las Lenguas Indígenas Nacionales 2024 en la Universidad 
Autónoma Chapingo (UACh). Los especialistas llamaron a garantizar los derechos 
lingüísticos de los pueblos originarios, terminar con los tratamientos diferenciados hacia los 

https://www.zafranet.com/noticias/agronomos-clave-en-el-desarrollo-sostenible-y-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://www.zafranet.com/noticias/agronomos-clave-en-el-desarrollo-sostenible-y-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://www.notimx.mx/2024/08/mexico-prioriza-el-desarrollo.html
https://lado.mx/noticia.php?id=16433153
https://lado.mx/noticia.php?id=16433153
https://www.hoytamaulipas.net/notas/568688/Destaca-Agricultura-importancia-de-la-industria-carnica-para-la-seguridad-alimentaria.html%23google_vignette
https://www.hoytamaulipas.net/notas/568688/Destaca-Agricultura-importancia-de-la-industria-carnica-para-la-seguridad-alimentaria.html%23google_vignette
https://hiptex.com.mx/noticias/57946/destaca-agricultura-importancia-de-la-industria-carnica-para-la-seguridad-alimentaria
https://hiptex.com.mx/noticias/57946/destaca-agricultura-importancia-de-la-industria-carnica-para-la-seguridad-alimentaria


 
 

Hoja 2 de 5 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

hablantes de alguna lengua indígena y unir esfuerzos de los tres órdenes de gobierno para 
conseguir un país plurilingüe. La Jornada, P 26 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118694606 

AGRICULTURA 
 
El café es un homenaje a mis antepasados 
Herminia afirma que el trabajo del campo no es de menos valor, pues implica tiempo, dinero y, 
sobre todo, cuidado específico para que la planta dé buenos frutos. El trabajo del campo no es 
de menos valor, pues implica dedicarle tiempo, dinero y, sobre todo, cuidados específicos para 
que las plantas den buenos frutos. 
Las pocas ganancias que se obtienen de la comercialización se vuelven a invertir en la mano 
de obra y el resto para los gastos del día, explican las familias que se dedican a la caficultura. 
El Universal, P 1 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118694024 

 
Avanza reforma a favor de los adultos mayores 
El dictamen que llevaría a la Constitución las pensiones no contributivas para personas con 
discapacidad permanente y adultos mayores quedó listo en la Comisión de Puntos 
Constitucionales de la Cámara de Diputados con el apoyo unánime de las siete bancadas 
parlamentarias ahí representadas. Otros apoyos contenidos en este dictan son "un jornal 
seguro, justo y permanente a campesinos que cultivan sus tierras con árboles frutales, 
maderables y especies que requieren ser procesadas". 
Ese inciso fue cuestionado por la oposición al recordar que en los reportes de la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF) hay observaciones por la falta de claridad en los resultados y 
beneficiarios en el programa conocido como Sembrando Vida. Excélsior, P 5 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118694154 

 
Habrá pago justo para campesinos que bloquean la vía: AMLO 
Con un nuevo llamado a los campesinos que mantienen un bloqueo parcial de la carretera 
México-Puebla a aceptar un pago justo por las afectaciones que les ocasionó la construcción 
de esta vía hace seis décadas, el presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que se les 
reparará el daño ocasionado, pero conforme a lo que establezca el reporte del Instituto de 
Administración y Avalúos de Bienes Nacionales. 
Aseguró que el organismo es profesional, "no actúa de manera mafiosa. La Jornada, P,25 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118693198 

 
Los de abajo / Criminalización de las protestas contra planta de Granjas Carroll/ Gloria 
Muñoz Ramírez 
LOS GOBIERNOS DE Puebla, Veracruz y el federal, lejos de defender los derechos de los 
pueblos, a quienes celebran folclóricamente justo un día como ayer cada año, son cómplices 
del acaparamiento, sobrexplotación y contaminación del agua provocadas por una empresa 
severamente impugnada en Estados Unidos, su país de origen. Los defensores del movimiento 
recordaron que no es la primera vez que reciben amenazas por denunciar a Granjas Carroll, 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118694606
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118694024
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118694154
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118693198
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pues en 2007 y 2008 fueron criminalizados cinco de sus integrantes que exigieron el cierre de 
las pestilentes naves de la empresa criadora de cerdos, la misma donde germinó el virus de la 
gripe porcina H1N1. La Jornada, P 6 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118692866 

 
Desfogan tráfico en Puebla, pero sigue bloqueo en Tlaxcala 
Los ejidatarios tlaxcaltecas cerraron desde el pasado martes la carretera México-Veracruz, a 
la altura de Texcalac, comunidad de Apizaco, así como la autopista Arco Norte, para exigir al 
gobierno federal el pago justo por sus tierras, que fueron expropiadas para la construcción de 
dichas vías. En el caso de los ejidatarios, ubicados en el tramo de Texcalac, reclaman un pago 
mínimo de 200 pesos por metro cuadrado. 
Tras las exigencias de los automovilistas, que han tenido que usar vías alternas, algunos 
campesinos argumentaron que no son los malos del cuento, sino que es responsabilidad del 
gobierno federal, pues ha permitido abusos en agravio del patrimonio de los agricultores. El 
Universal, P 9, 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118693848 

 
Pobladores de Ostula exigen impedir despojo de 3 mil hectáreas en Xayakalan 
Habitantes de Santa María Ostula, municipio de Aquila, se manifestaron frente a las oficinas 
del Poder Judicial de la Federación (PJF) en Morelia, para exigirle que impida el despojo de 3 
mil hectáreas de la comunidad Xayakalan, por pequeños propietarios de La Placita e 
integrantes del crimen organizado, que según los inconformes tienen la anuencia de 
autoridades agrarias. La Jornada, P 26 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118694578 

 
PESCA | ACUACULTURA 

 
Pescadores dan ejemplo de turismosustentable 
A 30 minutos del puerto de Veracruz, un pueblo típico de pescadores se mueve alrededor de 
la laguna en donde ofrecen una serie de actividades y los propios habitantes la han vuelto 
sustentable. Paseos en lancha y en kayak recorren parte de las 3 mil 700 hectáreas de 
superficie en las que el manglar defiende la supervivencia natural, ante el avance de la 
urbanización con lujosos fraccionamientos, que los pobladores consideran una amenaza 
constante. Martha Rivera, agente municipal de Mandinga, comentó que en la temporada 
vacacional llegan cientos de turistas atraídos por la gastronomía basada en los mariscos que 
produce la laguna, principalmente el ostión, al que le han otorgado propiedades afrodisíacas. 
Excélsior, P 9 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118694104 

 
CAMBIO CLIMÁTICO  

 
Inundaciones, grietas y bloqueos complican zona oriente del estado 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118692866
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118693848
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118694578
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118694104
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Aparecen dos nuevas grietas en Cocotitlán Campesinos aseguran que tienen más de 12 
metros de longitud y hasta tres metros de profundidad . Campesinos del barrio de Ayotepec, 
en el municipio de Cocotitlán, reportaron la aparición de dos nuevas grietas de más de 12 
metros de longitud y hasta tres metros de profundidad en campos de cultivo de esta comunidad 
y que, consideran, amenazan con avanzar hacia una zona de viviendas. La Jornada Estado de 
México, P 1 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118694506 

 
Urgen a Grupo México a sanear Río Sonora 
El consorcio minero Grupo México, que dirige Germán Larrea, ha incumplido con la 
remediación del Río Sonora y ha dilatado la reimplementación de un programa de recuperación 
como lo ordenó la Suprema Corte de Justicia de la Nación en 2020, informó ayer la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat). 
En un video institucional difundido durante la conferencia matutina del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, la dependencia indicó que hace cuatro años la Corte resolvió que la 
reparación y compensación ambiental violentaron el derecho a la información y consulta de las 
comunidades afectadas. Reforma, P 2 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118694415 

 
Propondrán acciones para el cuidado del agua 
La jefa de Gobierno electa de la Ciudad de México, Clara Brugada, y la gobernadora del Estado 
de México, Delfina Gómez, coincidieron durante la XXII Sesión Ordinaria del Consejo de 
Cuenca Lerma-Chapala, en la necesidad de implementar acciones a corto plazo y 
metropolitanas respecto a la problemática del agua que se vive en todo el país. El Universal 
Gráfico, P 2 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118694784 

 
PRESIDENCIA 

 
Maduro prevé conversar con AMLO, Petro y Lula 
El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, dijo ayer que prevé una conversación con los 
mandatarios de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva; México, Andrés Manuel López Obrador, y de 
Colombia, Gustavo Petro, para abordar la crisis desatada luego de las elecciones del 28 de 
julio, cuyo resultado, que ratificó la victoria del líder chavista, es señalado de fraudulento por 
la oposición mayoritaria. El Universal, P 11, 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118693774 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
Emplazan en el PJ a un paro nacional 
La Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del Poder Judicial de 
la Federación (JU- FED) empezó ayer a deliberar sobre la propuesta de irse a un paro nacional 
de labores, en protesta contra la reforma judicial. 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118694506
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118694415
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118694784
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118693774
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Juana Fuentes Velázquez, directora de la asociación civil, informó que entre las acciones que 
se proponen llevar a cabo, están la colocación de mantas de protesta y lectura de 
posicionamientos en los edificios sede de los órganos jurisdiccionales del País. Reforma, P 4 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118694359 

 
Mueren 61 en avión que se desplomó en un barrio de Brasil 
Recuperan la caja negra para ndagar las causas; en EU, Trump cambia de vuelo por fallas en 
nave Los 61 ocupantes de un avión que se estrelló ayer en el sureste de Brasil murieron, 
informaron las autoridades, que investigan las posibles causas de su impresionante caída 
sobre una zona residencial. Milenio Estado de México, P 19 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118695234 
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Y POR FIN el embajador Ken Salazar dijo con con
tundencia lo que se susurraba: la detención de Ismael
"El Mayo" Zambada y de Joaquín Guzmán López
fue porque se entregaron, no hubo ni nave ni piloto
estadounidenses.

LA VERSIÓN oñcial de Washington dada por Salazar
es que fue un arreglo entre narcos y su declaración
vino horas después de que Andrés Manuel López
Obrador se quejara una vez más de que EU no había
cooperado con información sobre esos casos.
ESE enfriamiento en la comunicación conñrma que las
agencias de seguridad de la Unión Americana per
dieron la confianza en las autoridades mexicanas.

NOTABLE que Salazar respondiera a los cuestiona 
mientos 15 días después de los hechos, que celebrara
las detenciones y que dijera que desde el primer mo
mento él ha estado en constante contacto con funcio
narios mexicanos.

EL EMBAJADOR sembró la duda. Si es cierto que ha
estado dando información, ¿por qué México se queja?
Hay por ahí una pieza faltante y una evidencia:
el gobierno mexicano no supo nada.

DICEN que "en política, no hay coincidencias" y el di
cho aplica al día que eligió Claudia Sheinbaum para
anunciar que Martí Batres será parte de su gabinete.

NO SUENA a casualidad que lo hiciera justo después
de que Andrés Manuel López Obrador al ñn reci
bió al próximo secretario de Seguridad federal, Ornar
García Harfuch.

CUANDO el ex jefe de la policía capitalina disputa
ba la candidatura a la Jefatura de Gobierno, Batres
fue cachado en la movida dando instrucciones para
favorecer a su contrincante y eventual ganadora, Clara
Bragada.
EN ESOS días también se dijo que el Presidente no
quería a García Harfuch como aspirante de Morena
y que, por eso, Batres operó en contra del "delfín" de
Sheinbaum.

HASTA parece que la bendición de AMLO a García
Harfuch fue la condición para que Sheinbaum perdo
nara a Batres. Dando y dando, gabinete integrando.

SORPRESIVA resultó la elección de la coordinadora y la
vicecoordinadora de Morena en el próximo Congreso
déla CDMX.

AUNQUE los que más sonaban eran la actual coor
dinadora, Martha Ávila, y el diputado electo Víctor
Romo, la elegida fue Xóchitl Bravo, quien en esta
legislatura ni siquiera está en la bancada de Morena,
pues coordina un grupo parlamentario satélite.
ESO SÍ, Bravo puede presumir su cercanía con
Claudia Sheinbaum, pues fue directora de Desarrollo
Social en Tlalpan cuando la hoy Presidenta electa era la
alcaldesa.

Y LA vicecoordinación se la quedó Brenda Ruiz, ex
panista conocida por ser la mano derecha del ex alcal
de de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, quien dejó al
PRI para apoyar a la 4T. ¿Alguien dijo cuatas y cuotas?
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Fray Bartolomé
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Llego a El Quelite, un pequeño pueblo
cercano a Mazatlán.

Gran comilón he sido siempre. El buen
Dios me dotó de un estómago capaz de
digerir hasta los comistrajos que ofrecen
las cadenas de comida rápida. "Panza
de músico", se decía antes, pues los
filarmónicos debían comerlos peores
condumios y a horas desusadas, y aun así
resistir tales maltratos.

Había yo oído ponderar las excelencias
de un restorán en El Quelite llamado

"El Mesón de los Laureanos". Ninguna
publicidad mejor que la que hace un
cliente agradecido. Lo que me dijeron del
establecimiento resultó sobradamente

cierto. El almuerzo que mis hijos y yo
disfrutamos ahí es como para guardarse
en la memoria. Ambiente grato, esmerada
atención, viandas riquísimas... En mi Guía
Michelin "El Mesón de los Laureanos"
tiene 100 estrellas.

Y otra cosa buena. A la entrada del

restorán hay un letrero admonitorio: "El
cigarro cuesta, apesta y molesta". Con
perdón de mis amigos fumadores, rima
tan cierta como ésa será difícil leer en los

anales de la poesía universal.

¡Hasta mañana!...
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'El Mayo': pistas en México
Mientras continúa el misterio

de cómo "El Mayo" Zamba
da llegó a Nuevo México, el

gobierno mexicano decidió investigar
por su cuenta, y no solo esperar infor
mes de Estados Unidos.

La semana pasada, escribí aquí
sobre un video que muestra un avión
idéntico al que llevó a Ismael "El Ma
yo" Zambada a EU. Estaba en una pista
en El Zorrillo, Chihuahua, controlada
por la Sedeña Esta semana, la Fisca
lía General de la República envió a un
grupo de funcionarios a investigar a El
Zorrillo. Allí, los militares saben quién
aterriza y despega O deberían saberlo.
Sin embargo, fuentes federales me di
jeron: los militares allí aseguraron que
no sabían nada sobre el avión.

Después de la diligencia, cuando
los funcionarios de la Fiscalía se apres
taban a salir del Triángulo Dorado, un
grupo de civiles los interceptó. Duran
te seis horas, los funcionarios tuvieron
que identificarse, responder a qué ha
bían ido allí, esperar a que los civiles
indagaran quiénes eran y les dieran
"el visto bueno". Después los dejaron
ir, sin explicaciones.

Mientras tanto, otra oficina del go
bierno federal logró rastrear una traza
del avión que trasladó al "Mayo" a EU.
Ubicaron el avión cerca de un pueblo
montañoso a un par de horas por ca
rretera de la capital de Chihuahua El
avión con "El Mayo" habría pasado
por allí dos horas antes de aterrizar en
Nuevo México. Dos fuentes aeronáu

ticas me confirmaron que, si el avión
salió de Sinaloa, como publiqué la se
mana pasada, la trayectoria a EU coin
cide "en tiempo y ruta" con el punto
en Chihuahua donde las autoridades
mexicanas detectaron la traza

Este viernes, la embajada de EU
confirmó: "El Mayo" salió de Sinaloa,
no de Sonora La declaración es in
usual. Muestra una extraña insistencia
en que el arresto no fue una operación
extranjera en territorio mexicano.

Dice el embajador de EU que Joa
quín Guzmán se entregó y "El Mayo"
fiie llevado contra su voluntad. "No
fue nuestro avión, ni nuestro piloto, ni
nuestra gente. No se presentó ningún
plan de vuelo ante las autoridades esta
dounidenses. Estamos en el entendido
que el vuelo inició en Sinaloa y aterrizó
en Santa Teresa, Nuevo México. El pi
loto no era un empleado ni fue contra
tado por el gobierno de Estados Unidos,
ni algún ciudadano estadounidense".

México ha dicho que no estaba
enterado del arresto y no tuvo nada
que ver. Sin embargo, la embajada de
EU calificó la aprehensión como "una
victoria grande para ambos países", re
sultado de "este trabajo como socios".
Pero el "trabajo de socios" no es claro
en este caso. México primero dijo que
espera informes de EU, y ahora, hace
su propia investigación.

El número de serie que reportó el
FBI (que no ha sido informado oficial
mente) me llevó a la empresa mexica
na Unifin que es, oficialmente, la pro

pietaria del avión. Una representante
corporativa me dijo que "UNIFIN no
tiene la posición ni el control de la
aeronave, ni ningún derecho de ope
ración o traslado o su paradero. Hace
algún tiempo lo dio en arrendamiento.
No tenemos posesión legal ni control
del avión, por lo que UNIFIN no tiene
nada que ver en eso".

Otros documentos públicos mues
tran que Unifin rentó su avión a Cons
trucciones Jebro, una empresa domi
ciliada en Veracruz. Los teléfonos de
Jebro aparecen como desconectados
y, en sus correos, no obtuve respuesta

Otras fuentes aeronáuticas, sin
embargo, me dijeron que el avión
mexicano con el número de serie que
reportó el FBI no parece igual al que
llegó a Nuevo México. Ambos aviones
son del mismo modelo, pero el mexi
cano tiene una sola aleta en la parte
posterior, mientras el que llegó a Nue
vo México tenía dos aletas posteriores.
Falta ver qué confirma México, si in
vestiga más.

Mientras tanto, en Nuevo México,
el piloto Larry Curtís Parker sigue es
perando una aclaración o una discul
pa del gobierno mexicano, que falsa
mente lo acusó de haber trasladado al
"Mayo". "Estaba a punto de construir
una casa en México y ahora me sien
to inseguro de volver. Todos comete
mos errores y los oficiales mexicanos
cometieron un error que le ha cam
biado la vida a un hombre que ama a
México", me dijo Parker.
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Impactados
Estamos impactados los
mexicanos con los bloqueos
carreteros.

No podemos imaginar la
angustia de familias enteras
sufriendo por la carencia de
las cosas más necesarias como

agua, alimentos y la falta de
servicios sanitarios, además
de la tensión sicológica de
sentirse atrapados por días,
más las pérdidas económicas
que esto conlleva.

Pero lo que más nos
impacta es la actitud
indiferente del Presidente

diciendo "por mí que se
queden los manifestantes el
tiempo que quieran", dando
por sentado que el conflicto
no es de él, haciendo a un lado
su enorme responsabilidad
como jefe de Estado.

Alfonso Martínez Guerra

Monclova, Coahuila
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Sin apoyo
López Obrador dice estar conten

to por el desempeño de nues
tros deportistas en la Olimpia

da de París. Ningún motivo tiene para
sentir tal satisfacción Quienes nos han
representado en esas competencias no
recibieron apoyo de la 4T, que al pare
cer tiene ya vacías sus arcas después de
que el caudillo ha rasguñado hasta el
último centavo para pagar el costo de
sus obras megalómanas, tan dispen
diosas como inútiles. Bien conocido
es el caso de las jóvenes que se vieron
obligadas a ofrecer en venta sus trajes
de baño a fin de recabar los fondos ne
cesarios para asistir a sus competen
cias. Un clavadista debió rifar su coche
con el mismo objeto. Ni Ana Guevara
ni AMLO deben apropiarse el méri
to de quienes han ganado a pulso sus
medallas gracias a su propio esfuerzo.
La menguada cosecha de preseas no
se ha conseguido con ayuda del go
bierno, sino a pesar de él. López pue
de estar contento, sí, por el hecho de
que todo indica que seguirá ejerciendo
en el próximo sexenio su omnímodo
poder, pero no por los triunfos de los
deportistas mexicanos en la Olimpiada
parisina A ese respecto más bien debe
ría sentir vergüenza... No pertenezco
al suspirante grupo de quienes pien
san que todo tiempo pasado fue me

jor. Después de largas observaciones,
y tras estudios detenidos, he llegado a
la sabia conclusión de que en lo básico
todo tiempo pasado fue igual. Nada ha
cambiado en la naturaleza del hombre
y la mujer. Sus emociones y pasiones
son las mismas de siempre, iguales sus
apetitos y deseos. En cosas de super
ficie, sin embargo, hay diferencias. Un
ejemplo. Otrora las parejas bailábamos
en abrazo que prefiguraba el acto del
amor. No en vano los predicadores mi
raban con malos ojos el baile, y algunas
iglesias lo prohibían. El pastor Rocko
Fages y la hermana Sister, organista
de la congregación, estaban follando
de pie, recargados en la pared. Sugi
rió el reverendo: "Acostémonos en el
suelo, hermana Si alguien nos ve va a
pensar que estamos bailando". Ahora
la mujer y el hombre bailan cada uno
por su lado, como zombis, sin mirarse.
¡Ah, no conocieron las delicias de bai
lar un danzón "Nereidas", el gran clá
sico, sintiendo el cuerpo de tu pareja
junto al tuyo! ¿Cómo olvidar los bailes
de fin de año en la Sociedad "Manuel
Acuña" de mi ciudad, Saltillo? Momen
tos antes de las 12 de la noche del día
último se suspendía la música a cuyo
compás estaban bailando las parejas y
sonaba un rataplán. Se apagaban en
tonces las luces del salón, el cual que

daba en completa oscuridad durante
un minuto que al mismo tiempo pa
recía efímero y eterno. Se oía luego
otro toque para avisar que en unos
instantes se volvería a encender la luz.
Así se daba tiempo para que ellas se
arreglaran el peinado y ellos se borra
ran con el pañuelo las huellas de bilé.
En seguida, iluminada ya la sala, caían
del techo globos, serpentinas y confe
ti. La orquesta tocaba Las Mañanitas
para saludar al Año Nuevo y todos se
abrazaban entre sí, aun sin conocer
se, y se expresaban buenos deseos de
felicidad. Todo eso es ya recuerdo so
lamente. Ahora bien: ¿a qué esa larga
disertación terpsicoriana? Me sirve
de prefación o introito para narrar la
siguiente historia, muy posiblemente
apócrifa Un astronauta viajó a Mar
te. A su regreso le preguntó un amigo:
"¿Cómo son las marcianas?". Respon
dió el viajero: "Son muy parecidas a
nuestras mujeres: la misma estatura
la misma cara, iguales miembros. En
algo, sin embargo, se distinguen radi
calmente de ellas: las marcianas tienen
las pompas por delante, y las bubis las
tienen en la espalda". Acotó el amigo:
"Se han de ver muy raras". "Pues ra
ras sí se ven admitió el astronauta,
¡Pero vieras qué a gusto se baila con
ellas!"... FIN
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El ¿autorretrato? de AMLO
n::: Por contrato, antes del 1 de septiembre deberá
estar listo el retrato del mandatario Andrés Ma
nuel López Obrador que se quedará en la galería
de los presidentes, en Palacio Nacional, y que fue
comisionado al joven artista yucateco Jorge Emi
lio Espinosa Torre. lo que llama la atención son

las especificaciones establecidas
para el pintón Debe aparecer co
mo figura protagonista López

| Obrador en uno de los balcones
j de Palada con un bastón de
mando en la mano, la Plaza de

 la Constitución de fondo y una
multitud "sin definición de iden

 tídades". El contrato ordena que
 se enfatice la importancia del
 bastón de mando de las comuni

dades indígenas. Ya veremos có
mo materializa el artista las instrucciones para el
retrato que más bien suena a guia para el autorre
trato que se imagina el Presidente saliente, el cual
se elaborará en un lienzo importado de Bélgica y
un bastidor de madera de cedro. ¿Se parecerá más
al AMLO de 2024 que al de 2018?

El trofeo que quieren entregar
los senadores morenistas
::::: Nos cuentan que los legisladores oficialistas
tienen muy clara la ruta para que antes de que
concluya el mandato del presidente López Obra
dor, el último día de septiembre se le entregue,

según la propia expresión de los
i próximos integrantes de la nue
| va legislatura, "la cabeza de la
d presidenta de la Corte", Norma
§ Piña, vía la aprobación de la
| Reforma Judicial. Más allá del

obvio sentido figurado que usan
 los líderes de Morena en el Se
 nado, refleja el ánimo con el

 que llegarán a ejercer la super
mayoría. De hecho, nos deta

llan, los senadores oficialistas afirman que será
"un reconocimiento" al tabasqueño para que sea
él quien promulgue dicha reforma y ya después
entregue la banda presidencial a su sucesora
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Buscan consenso para MSynez
en Movimiento Ciudadano
::::: Nos comentan que dentro de Movimiento
Ciudadano se gesta un acuerdo pata que Jotge
Álvarez Máynez quede a caigo de la Coordina
ción Nacional del partido, esto, nos dicen, como
un regalo por los resultados que le dio a Dante
Delgado tras su participación en las elecciones.
Nos cuentan que todo está preparado para que
durante la Convención Nacional Demócratíca de
MC, que se realizará en diciembre, la mayoría al
ce la mano en favor de que Álvarez Máynez sea el
nuevo dirigente y por ello anda de gira por el país
para ganar simpatías de las bases naranjas de Mé
xico. ¿Habrán consultado ya al Grupo Jalisco?

Retrasan pero no evitaran
ei funeral del PRD
::::: Al Partido de la Revolución Democrática se le
agotan las opciones para buscar mantener su registro
a nackmaL Al menos en la elección presidencial los
votos quedaron igual que en los cómputos distritales,
por k) que no pudieron ganar ni un sufragio más pa
ra elevar su porcentaje de votación. Sus únicas opcio
nes 9on las posibles anulaciones de casillas en la
elección de diputados federales y saladores, pero
nos hacen ver que si se tienen en cuenta los criterios
del Tribunal Electoral, se vislumbra prácticamente
imposible que puedan sumar suficientes votos con
sus impugnaciones. La realidad, nos aseguran, es
que al que fue el partido referente de la izquierda
mexicana por más de dos décadas, ya lo cafetearon y
sók) falta expedir el certificado de defundón
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Tribunal pone "en laque"
aspiraciones de Javier Corral
::::: El que está sintiendo "la soga en el cuello" en
Chihuahua, nos platican, es el exgobernador Ja
vier Corral Jurado (Morena) luego de que el
Tribunal Estatal de Justicia Administrativa inició

formalmente el proceso admi
nistrativo en su contra, el cual
podría terminar no en la cárcel,
pero sí en inhabOitación. Nos
recuerdan que el asunto co
menzó con una denuncia del
diputado local Ornar Bazán
Flores (PRI), quien acusó a don
Javier de enriquecimiento ilícito
por presuntamente no haber
declarado una propiedad adqui
rida en Ciudad Juárez y no ha

ber explicado su procedencia, y aunque la acusa
ción "tiene tufo" a revancha política, ha ido esca
lando y podría dejar fuera a don Javier del próxi
mo gobierno federal. ¡Auch!
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Ven fuego amigo en Morena
::::: Desde Veracruz, nos cuentan que al interior
de Morena ya no saben a quién culpar por todas
las pifias jurídicas que se han cometido en el afán

de impedir que tome protesta el
senador electo, Miguel Ángel
Yunes Márquez (PAN). Nos se
ñalan que en grillas de pasillo
han querido culpar del desastre,
lo mismo al senador Ricardo
Monreal (Morena), que a la fis
cal estatal Verónica Hernán
dez Giadans, aunque los que
saben aseguran que los únicos
culpables son dos lidercillos
morenistas (uno de ellos quería

ser fiscal anticorrupción), quienes engañaron a la
gobernadora electa, Rocío Nahle García (More
na) ofreciéndose como los grandes operadores,
pero están detrás de las pifias. ¡Zas!

¿Mas vale tarde que nunca?
::::: Las primeras lluvias de la temporada en Baja
California Sur, nos comparten, dejaron ver (otra
vez) rezagos en servicios públicos en Los Cabos,

pues un chubasco de unas ho
ras provocó arroyos, pero de ba
sura acumulada. Nos indican
que varios habitantes ya se ha
bían quejado de los servicios
públicos, por lo que ahora res
ponsabilizaron al alcalde Óscar
Leggs Castro (PT), quien ante
las críticas de los empresarios
turísticos por la mala imagen
que se está generando, lanzó un
"programa emergente" de reco

lección, el cual fue tomado como una "mala bro
ma", pues en cuatro meses concluye su encargo,
para alivio de muchos, según dicen. ¡Qué feo!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversai.com.mx
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la jugada cíe Morena
en el Congreso capitalino
::::: Nos platican que la definición de que la coor
dinadora de los diputados locales de Morena será
Xóchitl Bravo, como lo adelantamos en este es
pacio, fue una carambola de tres bandas, porque,
primero, salió por consenso tras lograr que el
nombramiento fuera apoyado por el grupo que
impulsaba a Yuriri Ayala; segundo, porque la vi
cecoordinadora será Brenda Ruiz, cercanísima al
exedil de Cuajimalpa Adrián Rubalcava y algu
nos morenistas lo ven como un guiño a quienes
apoyaron a Ornar García Harfuch en el proceso
interno por la candidatura a jefe de Gobierno; y
tercero, porque queda, notariado, que son 24 los
diputados morenistas para la próxima Legislatura
y así tendrán argumentos legales para defender
ante tribunales que tienen nueve diputados pluri
nominales. Salieron buenos para el taco... de billar.
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Casar») tuvo "exposición indebida
en medios '. Tribunal Electoral
::::: Nos comentan que la Sala Especializada del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración determinó que el alcalde electo de Alvaro

, Obregón, Javier López Casa
s rín, tuvo una sobreexposición
| indebida en medios de comuni
2 cación por participar como ana
§ lista en diversos programas de

televisión durante el periodo de
< precampaña, así como por una

adquisición, también indebida,
de tiempos en televisión. La Sa
la Especializada consideró que
hubo descuido de los partidos
políticos que lo postularon. So

bre el tema, la edil saliente, Lia Limón, y quien
ha impugnado la elección de don Javier, conside
ró que es importante que todos los actores políti
cos rindan cuentas de lo realizado durante las
precampañas y campañas, y que sean sanciona
das todas las acciones que hayan causado inequi
dad en la contienda.

Quieren tener lista la Alameda
Central para Bragada
 ::::: Le decimos que el coordina

dor general de la Autoridad del
i Centro Histórico, Manuel Oro
peza. refirió que los trabajos de
mantenimiento y ordenamiento
en la Alameda Central deben

quedar listos antes de que ter
mine la presente gestión, es de
cir, a más tardar el 4 de octubre
próximo, para que la nueva ad~
ministración que encabezará
Clara Bragada como jefa de

Gobierno tome posesión ya con ese espacio pú
blico tan importante reordenado.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313,
extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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La Presidenta Electa y sus
52 días para malabarear...
El próximo jueves —que es

15 de agosto— el Tribunal
Electoral del Poder Judi

cial de la Federación (TEPJF) en
tregará a Claudia Sheinbaum la
constancia como presidenta
electa Así quedó de manifiesto
luego de que la Sala Superior ra
tificara, hace dos días, el resulta
do de los comicios distritales de
la elección presidencial. La ma
yoría de los magistrados (cuatro
contra dos) desechó las impug
naciones de la oposición conte
nidas en 240 juicios de inconfor
midad, decidió no anular ni una
sola casilla, y, por tanto, ni uno
solo de los votos emitidos en la
jornada del 2 de junio.
A manera de recordatorio,

Sheinbaum obtuvo el 59.75 % de
la votación, mientras que la can
didataXóchitl Gálvez consiguió el
27.45%, una diferencia de 32 pun
tos porcentuales. Así los hechos,
en cinco días tendremos una tor
tísima Presidenta Electa que con
tará con la legitimidad de haber
sido escogida prácticamente por
seis de cadadiez mexicanasy me
xicanos que votaron.
Ahora, hacia adelante, me pa

rece importante preguntamos qué
clase de Presidenta Electa vamos a
tener durante 52 días, de aquí has

ta el Io de octubre, cuando asumirá
la jefatura del Estado. ¿Una presi
denta que querrá exterminar un
INE que organizó impecablemen
te las elecciones que la llevaron al
poder? ¿Una presidenta que le
gustaría disponer de un órgano
electoral a modo, como el que era
controlado por el Poder Ejecutivo
en los años noventa? ¿P una pre
sidenta que evoque sus años de lu
cha socialyque respete loque tan
tas décadas tardamos en construir
como sociedad para impedir los
fraudes electorales del priismo?
¿Veremos una presidenta que

desee con vehemencia que su
partido sea el nuevoviejo PRI, el
PRI de ladictadura perfecta, aquel
que con todas las artimañas lega
les siempre se dotaba de una in
debida y antidemocrática sobre
rrepresentación en el Congreso y
que no respetaba lo ocurrido en
las urnas ni lo establecido en la
Constitución? ¿Tendremos una
presidenta que antes que nada
sealaPrimeraMorenistade laNa
ción, como aquellos tlatoanis
priistas que salivaban al avasallar
a sus adversarios violando todas
las leyes electorales posibles?
¿Padeceremos una presiden

ta abusiva que pretenda contar
con el 74% de los espacios en el

Congreso habiendo conseguido
nada más el 54.74% de los votos

para la Cámara de Diputados y
el 55.17 % para el Senado?
O una presidenta democráti

ca, que se circunscriba sin ma
tices no sólo a la letra establecida
en la Constitución sino al espí
ritu de ese constituyente que
consagró con firmeza en la Carta
Magna aquello por lo que su mo
vimiento luchó durante años, es
decir, un dique para contener las
irrefrenables tentaciones de
concentración de poder: el artí
culo 54 constitucional establece,
en su fracción IV, que "ningún
partido político podrá contar
con más de 300 diputados por
ambos principios", de mayoría
relativa y de representación pro
porcional. Además, en la frac
ción V, añade: "En ningún caso,
un partido político podrá contar
con un número de diputados
por ambos principios que repre
senten un porcentaje del total de
la Cámara que exceda en ocho
puntos a su porcentaje de vota
ción nacional emitida".

Aunque mencione "partido"
y no "partido y coalición", la
Constitución que votó su mo
vimiento le hablaba al PRI y a

sus satélites en esos años oscu
ros del priismo, como hoy le ha
bla aMorena y sus satélites para
evitar una redición de ese abu
so electoral. La Presidenta
Electa del jueves próximo, la
misma que tanto batalló desde
joven por la democracia, debe
ría aceptar que es moralmente
indebido tener el 74% de los es
pacios, cuando sólo debe tener
un máximo de 63%. Subrayo:
las mexicanas y mexicanos le
dieron una amplísima mayoría
democrática de 63%, máximo,
no una destructiva y antidemo
crática aplanadora de 74% que
sólo Maduro el de Venezuela
podría festejar evocando a los
héroes del priismo que según
ellos nos dieron patria
Interesante, muy intere

sante será observar a la Presi
denta Electa que tendremos a
partir del jueves, porque esos
52 días que restan para que
Andrés Manuel López Obra
dor deje el poder perfilarán a
la Claudia Sheinbaum que go
bernará México.
Veremos... •

jp. becerra.acosta.m@gmail.com
Twitten @jpbecerraacosta
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¿Un gobernador en la trama
de El Mayo?
Fuentes federales del más al

to nivel en México no lo
confirman pero tampoco

lo desmienten En la trama que lle
vóala captura, secuestioy traslado
de IsmaelEl Mayo Zambaday Joa
quín Guzmán López, y a su pos
terior traslado en avión al territorio
de los Estados Unidos está salien
do a relucir el nombre del gober
nador morenista cuya relación con
el Cártel de Sinaloa ha sido referida
en reportajes periodísticos y de la
que saben en el gobierno federal.
El mandatario morenista, cer

cano al presidente López Obrador,
habría al menos tenido conoci
miento de las negociaciones y
acuerdos que los integrantes del
cártel sinaloense hicieron con la
Justicia de los Estados Unidos y
que lo habría hecho sin el cono
cimiento del gobierno federal. Esa
información ya está en poder de
las áreas de inteligencia del gabi
nete de seguridad, pero no se ha
dado a conocer en espera de que
el gobierno de Estados Unidos res
ponda a las peticiones de informa
ción que le ha realizado en varias
ocasiones y por las vías oficiales el
gobierno de México.
Ayer también el columnista

Raymundo Rivapalacio publicó en
su "Estrictamente Confidencial"
que la detención del Mayo y del
Chapito fue en realidad una "cap
tura y extracción" en y del territorio
mexicano, del que tuvieron cono

cimiento agencias y funcionarios
de los Estados Unidos, para lo cual
engañaron a Ismael Zambada, ver
sión que también fue publicada
por Alan Feuer, corresponsal de
asuntos criminales del New York
Times, quien el pasado 7 de agosto
reportó que Zambada García "apa
rentemente fue secuestrado" por
Guzmán López, cuando lo habían
llevado supuestamente a mediar
en una reunión entre políticos lo
cales de Sinaloa "En lugar de ello
dice Feuer— le tendieron una
emboscada", algo que también
coincideconloque fuentes del nar
coydelgobiernodeEUlerevelaron
a los periodistas loan Grillo y Juan
Alberto Cedillo, quienes publica
ion que el Mayo llegó confiado a la
reunión con 4 escoltas que hoy es
tán en calidad de desaparecidos y
que habrán sido asesinados.
Pero lo interesante es el dato

que ayer revela Rivapalacio en el
que, a falta de información del Es
tados Unidos, las autoridades de
seguridad e inteligencia en México
han recabado para armar el rom
pecabezas, por instrucciones de
López Obrador. Y ahí es donde
brinca la participación de "un pro
minente político de Morena en Si
naloa, muy cercano al presidente
López Obrador" que según las
fuentes de Raymundo, 'le tendió
una trampa a espaldas de todos,
menos de los servicios policiales
estadounidenses" al Mayo Zam

bada, "a cambio de negociar que a
élyasu hijo, vinculados con el nar
cotráfico, no fueran detenidos ni
procesados en aquel país", dicen
las fuentes del columnista.

Ese político, cuyo nombre se re
serva Rivapalacio, "tiene una vieja
relación con Zambada y fue quien
negoció con él puestos de elección
popular, principalmente en Sina
loa y Durango, así como apoyo del
Cártel a candidaturas del Partido
Morena". Todo indica que en elgo
biemo federal ya saben bien el
nombre de ese alto político more
nista de Sinaloa que habría nego
ciado con los Estados Unidos para
ayudar en la entrega del Mayo, en
posible alianza o contubernio con
los hijos del Chapo. La pregunta es

si darán a conocer o no el resultado
de sus investigaciones o si el pre
sidente López Obrador protegerá a
su amigo sinaloense y seguirá es
perando que le manden el informe
oficial de la Casa Blanca.
Pero hay datos que pueden em

pezar a arrojar luz sobre cuál es el
nombre de ese sinaloense. Uno de
ellos es que las versiones que dicen
que al Mayo lo bajaron de la Sierra
y lo llevaron a Cuüacán para que
mediara en una disputa entre dos
políticos locales. Y el otro dato es el
nombre de quien estaba peleado a
muerte con Melesio Cuéa y quien
había iniciado, desde el poder, una
cacería y persecución penal y po
lítica en contradelgrupo de laUni

versidad Autónoma de Sinaloa
Las mismas fuentes federales

que ni negaron ni confirmaron el
nombre del gobernador more
nista que aparece metido de lle
no a la trama del Mayo, afirman
que "estasemanaesperamosque
llegue la respuesta del gobierno
de Estados Unidos" con la infor
mación al detalle de lo que su
cedió y cómo se planeó e instru
mentó el operativo que llevó a la
captura de las dos cabezas direc
tivas del Cártel de Sinaloa.

Lo que falta por ver es si los dos
gobiernos, tanto el de Estados Uni
dos como el de México, aceptan
dar a conocer y confirmar dos ele
mentos que resultan explosivos
para los dos gobiernos y que pue
den dinamitar la relación bilateral

y comercial tan importante para
los dos lados de la frontera El pri
mero es si en México se conocerá
el nombre de ese gobernador mo
renista que engañó y traicionó al
Mayo sin informar al presidente
López Obrador y con el conoci
miento del gobierno de Estados
Unidos; y el segundo si en Washin
gton llegan a aceptar que hubo
una intervención de sus agentes
en territorio mexicano, lo que ha
bría vulnerado la soberanía nado
nal. A ninguno de los dos gobier
nos, quizás, les conviene que se se
pa toda la verdad.. Los dados
mandan Escalera Doble. Buena
semana y excelente fin para los
amables lectores. •
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Arriesgada
apuesta
JUAN PABLO DUCH

LA DECISIÓN DEL gobierno
de Ucrania de enviar sus
tropas al territorio de Rusia

no reconocida aún en el cuarto
día de combates en la región de
Kursk, pero que sus autoridades
dan a entender, aparte de que es
evidente por la magnitud de efec
tivos y armamento implicados:
hasta ocho brigadas de su ejército
(cada una con entre 4 y 5 mil sol
dados) de las 14 que se tardó un
año en formar, no deja de ser una
arriesgada apuesta.

POR UN LADO, es claro que no
se trata de una rápida y breve
incursión de un reducido grupo de
combatientes y el éxito o fracaso de
esta operación va a depender de si
consiguen quedarse en parte del
territorio de Rusia, en una región
que, por fallos de cálculo de la
cúpula militar rusa, obsesionada
con alcanzar la meta fijada por
el presidente Vladimir Putin de
"liberar" la totalidad de los límites
administrativos de Donietsk y
Lugansk, es una de las menos pro
tegidas del país, con destacamen
tos de guardafronteras y reclutas
inexpertos que hacen el servicio
militar.

EL ATAQUE RESULTÓ inespe
rado por la táctica diseñada por el
mando militar ucranio: primero

irrumpieron mil soldados, des
pués una o dos brigadas que se re
partieron en pequeños grupos con
carros blindados y tanques por
las localidades de los distritos de
Sudzha y Korenevo, manteniendo
bajo su control no menos de 100
kilómetros cuadrados y exten
diendo los combates a un área de
661 kilómetros cuadrados. Y cinco
o seis brigadas más esperan turno
para entrar.

PARA RESOLVER ESTE desafío
a la imagen del Kremlin, el Estado
Mayor del ejército ruso no cuenta
con reservas disponibles y, mien
tras saca del frente de Donietsk
soldados de refuerzo, recurre a la
aviación y la artillería al tiempo
que los ucranios minan los acce
sos y crean fortificaciones y usan
las abandonadas en las locali
dades de Kursk que, como efecto
colateral, corren el riesgo de ser
reducidas a ruinas por bombas y
proyectiles rusos.

Y POR OTRO lado, al margen de
si Ucrania tiene o no el derecho de
hacer lo mismo que hizo Rusia en
febrero de 2022, ocupar un sector
del territorio internacionalmente
reconocido como parte de Rusia
es la enésima escalada de un con
flicto que parece no tener fin y que
puede dar argumentos al Kremlin
para utilizar su arsenal nuclear
táctico, de no poder expulsar a
las tropas ucranias más allá de su
frontera.
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1984: destino

y memoria
ANDREABÁRCENA

HACE 40 AÑOS, un día de
agosto como hoy, se publicó
mi primer texto sobre de

rechos humanos de la infancia, en
el Semanario Punto, de Benjamín
Wong. Seis meses antes, el 5 de fe
brero, Manuel Buendía apadrinaba
en su bautizo a mis hijas gemelas.
El 30 de mayo siguiente lo asesina
ron. Fue el primer periodista vícti
ma de narcopolíticos. El 19 de sep
tiembre del mismo año nació La
Jornada; aquí empecé a publicar
con apoyo de doña Carmen Lira y
Miguel Ángel Granados Chapa.

MIENTRAS HACÍA LA carrera
de sicóloga en la UNAM, entre
1973 y 1978, tuve la fortuna de
trabajar en la mejor etapa del
Conacyt, con sus dos primeros
directores, los doctores Gerardo
Bueno y Edmundo Flores. Yo es
cribía guiones para divulgación de
la ciencia en radio y televisión, y
junto con Alejandro Aura éramos
locutores. Manuel Buendía era
director de Comunicación y Difu
sión y nos daba grandes lecciones
de vida y de periodismo. Se hacían
libros extraordinarios y una revis
ta de colección.

FUERON AÑOS DORADOS.
Con el inolvidable periodista for
jamos una amistad entrañable.
En 1982 terminé mi maestría en
ciencias de la educación y estaba
convencida lo estoy aún de que

la educación es el único camino
para el desarrollo de la niñez y del
país. Entre 1982 y 1985, don Jesús
Reyes Heroles estuvo al frente de
la SEP. Aunque sabio y culto, poco
sabía de desarrollo infantil: deci
dió reducir la educación prescolar
de tres a un año, con intención de
"darle menos a más". Me pareció
una decisión errática porque los
niños deben ser atendidos lo más
temprano posible, y porque si no
había más alumnos de cinco años
de edad en ese nivel no era por
falta de lugar, sino porque muchos
no tenían cerca ni lo tienen toda
vía un jardín de niños. Le hablé
de eso a don Manuel y me dijo:
"Escribe algo que no haga ruido al
caer en mi escritorio y lo vemos".

PUBLICÓ DOS COLUMNAS so
bre el asunto en su ilustre Red Pri
vada de Excélsior. Días después,
me avisó que ya tenía respuesta de
Otto Granados, como secretario
particular de Reyes Heroles. "La
revisaremos juntos y si tienes ra
zón, seguimos" me dijo gentil.

NO VOLVIMOS A vernos. Lo
asesinaron por la espalda, a que
marropa. En medio de un duelo
profundo decidí hacerme cargo
con mi propia pluma, y aquí sigo
40 años después.

(¡Oh, Venezuela, Valiente y
Verdadera!)

infanciadestinoes@gmail.com
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Crtminalización
de las protestas
contra planta de
Granjas Carroll
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

" * CÓMO ES POSIBLE que
/ el gobierno criminalice a la
U gente que defiende su vida
y proteja y beneficie a empresas
trasnacionales que están devas
tando nuestro territorio y con ello
nuestras posibilidades de vida?",
se pregunta el Consejo Tiyat Tlali,
en el contexto de la criminaliza
ción de los defensores del agua
que han protestado contra la mul
tinacional Granjas Carroll, empre
sa que además de contaminar el
agua, el aire y la tierra se atrevió
a presentar una demanda penal
contra integrantes del Movimien
to en Defensa de la Cuenca Libres
Oriental.

AHORA ES LA persecución pe
nal, y hace menos de dos meses (el
20 de junio pasado) fue el asesina
to de dos campesinos integrantes
de esta organización, quienes
fueron acribillados por la Fuerza
Civil de Veracruz durante el des
alojo violento de un plantón frente
a Granjas Carroll, en Perote. Los
asesinos siguen libres, no hay
nadie juzgado por estos hechos,
y ahora, en el mundo al revés, los
denunciados son las víctimas.

LOS GOBIERNOS DE Puebla,
Veracruz y el federal, lejos de
defender los derechos de los
pueblos, a quienes celebran fol

clóricamente justo un día como
ayer cada año, son cómplices del
acaparamiento, sobrexpl otación y
contaminación del agua provoca
das por una empresa severamente
impugnada en Estados Unidos, su
país de origen.

"CÁRCEL, DESAPARICIÓN Y
muerte han sido las amenazas.
Nos amagan con cárcel, pero
antes funcionarios del gobierno
ya nos habían intimidado con ase
sinarnos y desaparecernos si no
frenamos las protestas", denunció
Moisés Moratilla. Son, al menos,
ocho integrantes del movimiento
los que fueron notificados en sus
domicilios por la Fiscalía General
del Estado de Puebla. En el cita
torio se les conmina a someterse
"a un acuerdo reparatorio justo,
evitando con ello un proceso juris
diccional". Una amenaza a todas
luces.

LOS DEFENSORES DEL mo
vimiento recordaron que no es
la primera vez que reciben ame
nazas por denunciar a Granjas
Carroll, pues en 2007 y 2008
fueron criminalizados cinco de
sus integrantes que exigieron el
cierre de las pestilentes naves de
la empresa criadora de cerdos, la
misma donde germinó el virus de
la gripe porcina H1N1.

Desinformemonos.org
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Rayuela
La tragedia del
río Sonora y la

debacle de Altos Hornos

tienen responsables,
hasta hoy impunes.
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El lujo caro de la honestidad
No habría dado ni dos caladas a mi cigarro cuando cruzó frente a mí una pareja de adultos que por su edad necesitan hablarse
fuerte. Iban tomados del brazo y no habrían podido ocultar los muchos años vividos juntos. El hombre estaba alterado

Juro que ocurrió exac
tamente como lo voy a
contar. Descarto cual

quier causalidad distinta
ala coincidencia, aunque

quizá alguien creyente en el Dios
que todo lo oye y todo lo ve podría
dar una explicación diferente.
Encendí un cigarro y me senté

a fumar en unabanca de mi came
llón favorito. Odio haber vuelto al
cigarro porque a estas alturas sé,
de tanto haberlo dejado, que re
gresar al vicio, en mi caso tiene
que ver con que estoy pasando por
un momento complicado.
No habría dado ni dos caladas

cuando cruzó frente a mí una pa
reja de adultos que por su edad ne
cesitan hablarse fuerte. Iban to
mados del brazo con tal confianza
que no habrían podido ocultar los
muchos años vividos juntos.
El hombre estaba alterado,

aunque, por el rostro comprensi
vo de ella, concluí que la historia
contada por su marido no tenía
nada de nueva.
Tosí porque no es lo mismo fu

mar con la cabeza que hacerlo con
los pulmones, pero ellos no repa
raron en que les estaba espiando.

—Fue mi decisión y tú lo sabes
—sentenció el hombre—. Podía
haber actuado de otra manera,
era incluso lo más fácil.
Caminaban lento, como el

querido viej o de la canción
¿De qué otra manerapudoha

ber actuado?, me pregunté, a pro
pósito de mí mismo.
Yo había ido a dar ese paseo

con la cabeza girando alrededor
de la noria de una pregunta si
milar: alguien, con una ventaja
arbitraria, recién me había hu
millado imponiendo sobre mi
persona una complicidad que mi
estómago no estaba con ánimo
de corresponder.
—La honradez es un lujo muy

caro, quizá el más costoso de los
lujos, lo pagué y lo volvería a ha
cer —sentenció el transeúnte.
Algo respondió su acompa

ñante que el ruido del motor de
un transporte grande me impi
dió atender. Él se aferró al brazo
de ella y yo no tuve la cortesía de
mirar hacia otro lado.
Estalló en ese momento la fra

se que ibaaherir definitivamente
mi curiosidad:
—la honradez es un lujo que

me merezco —redondeó la idea
aquel hombre.
¿Habría sido descabellado

darle alcance para interrogarlo
sobre lo que estaba diciendo? En
términos de merecimiento, yo
tenía más derecho que ella para
alimentarme de esas palabras; o
más bien, para conocer la anéc
dota detrás de lalección predica
da. Era obvio que la mujer había
escuchado en más de una oca
sión esas frases que para mí eran
una novedad.
No me pasó desapercibida la

coincidencia entre la interrogan
te que yo me estaba formulando
mientras consumía aquel taba
co y la respuesta que ese hombre

proporcionó al tiempo que mo
jaba la suela de sus zapatos con el
agua de los charcos.
¿Estaríayo dispuesto a pagar

me dicho lujo? ¿Cuánto estaría
dispuesto a perder? ¿Podría car
gar con las consecuencias? ¿Ter
minaría igual que mi vecino, repi
tiendo milveceslahazañaparano
dar cabida al arrepentimiento?
No fue difícil perseguirles por

que iban demasiado concentra
dos en su plática. Me desentendí
de la vergüenza que experimen
taría si me descubrían. Mayor fue
la intriga por los datos de labio
grafía de ese hombre honorable.
Escuché el nombre de un so

cio, más bien de un amigo con
quien había fundado una socie
dad. Se refirió a esa persona como
suele hacerse con los hermanos.
No lo hizo por su apellido, sino
por el nombre de pila.
Sesgado muy probablemen

te por mis propias causas, inter
preté la ambigüedad de los cali
ficativos empleados para con
vocarlo: hay personas que nos
despiertan en simultáneo admi
ración y desprecio, con idéntica
intensidad y proporción.
—Quiso usarme y estuve a na

da de caer —soltó—. Ya sé que tú
me lo advertiste, lo importante es
que al final decidí no hacerle caso.
El exsocio, examigo, persona

je y destinatario de esa conver
sación era, al parecer, un fun
cionario público encumbrado
que se hizo millonario en unos

cuantos años. Esa pareja testi
monió la manera cómo se alzó
sobre el resto de los mortales
propulsado por unas robustas
cuentas en dólares.

El pleito entre el protagonista
del camellón y ese sujeto no su
cedió porque el primero recla
mara al segundo cuando se unió
al club de los que roban al erario,
sino cuando el corrupto pidió a su
excolega que distinguiera la con
fianza de muchos años aceptando
ser su prestanombre.
—Tendríamos muchísimo dine

ro ahora —reflexionó el caminante.
—Vivimos bien como estamos

—alcancé por fin a escuchar la voz
de ella.

En una sociedad como la mía,
donde la gente honrada tiende a
ser la excepción, me habría gus
tado aproximarme al viejo para
saludarlo de mano.

Aquellaparejano aprovechó su
paseo vespertino tras la lluvia de
agosto para filosofar sobre la gran
corrupción, sino sobre las mise
rias que esa deformidad humana
impone sobre la gente común.
La corrupción que ofendió al

hombre mayores lamás execrable
de todas. Se trata de aquella que el
corrupto impone sobre un tercero
porque no quiere extraviarse solo
en el laberinto perverso donde ha
bitan los de su especie.
Me refiero a la corrupción

que se pretende imponer sobre
la persona honesta. La que se
ejerce mediante el intento de
soborno, o peor aún, a través del
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castigo contra quien se niega a
ser comprado.
La peor corrupción es aquella

que hace metástasis sin encontrar
un alma capaz de oponer resisten
cia. De ahí que el hombre del ca
minar lento me haya revelado en
ese camellón de mi vecindario un
antídoto poderosísimo: en efecto,
la honestidad es un lujo que cues
ta caro, muy caro, y que única
mente quienes están dispuestos a
pagarlo se la merecen

La corrupción que
ofendió al anciano
es la más execrable
de todas, porque
es la que se impone
sobre un tercero
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El señor del ««minar lento me reveló en mi vecindario un antídoto poderosísima SHUTTERSTOCK
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Arcángel de cuatro patas
No espero que me entiendan, eso lo hiciste tú mejor que nadie y te consta que es más que
suficiente...

assandrita mi amor,
i Escribo estas palabras
unas horas después de que

te fuiste. Aún tengo aquí tu aliento, como un
fantasma amigo que insiste en evocar tu dul
zura infinita para quitarme un poco de esta
aflicción áspera y desdichada que, estoy se
guro, no te representa Disto de proponerme
traerte a ti ni a nadie a mi tristeza, sino en
contrar asilo en la extensa ternura de tu re
cuerdo. No sé ni cuántas lágrimas me falten
para llegar al final deesta carta, pero sí que le
escriboami gran proveedora de alegríayeso
al menos tendría que hacernos sonreír.
Soy sólo un homo sapiens, Cassandri

ta, y sé que más de uno entre mis congé
neres dirá, pobre infeliz, que tú eras "sólo
un perro". Afortunadamente no espero
que me entiendan, eso lo hiciste tú me
jor que nadie y nos consta que es más que
suficiente. Tampoco es mi intención pa
sar por buena gente, pero sería justo de
cir que tu bondad solía transmitirse por
contagio, y que difícilmente soy la mis
ma persona después de estos once años
de vivir a tu lado. Ay, mi Nena, tenías que
ser mujer.
Desde el principio te apodamos La

Nena. ¿Recuerdas cuántos libros destro

zaste, a lo largo de tu alocada infancia?
Conservamos aún los ejemplares, algu
nos literalmente en pedazos, de la que
bautizamos como La Biblioteca de Cas
sandra. Un día le confesé a Mario Var

gas Llosa que te habías comido la mitad
de Conversación en La Catedral y él co
mentó, entre risas, que cuando menos te
nías buen gusto. ¡Cuán tierna y adorable
te hallaríamos, que hasta tus travesuras
celebrábamos!

Escribimos tu nombre con S porque
habías nacido en California. Manejé de
Los Angeles hasta Tijuana con una so
la mano para seguir rascándote la panci
ta, procurando evitarte el desconcierto
de la travesía, pero pronto entendí que
me habías adoptado sin más gestión que
una simple mirada. No menos inmediato
resultó apoderarte del corazón de Boris,
nuestro otro gigante de los Pirineos cuyo
últimos dos años de vida te encargaste sin
pausa de endulzar.
Y así llegó Gerónimo, con quien fuis

te otra vez una niña traviesa, además de

niñera irreemplazable. Jugaban día y
noche, a toda hora, para gran regocijo de
Adriana y mío, que vivíamos espiándolos
tras cada recoveco de esa casa que uste
des dos hicieron un hogar. Hasta que nos
casamos: primero tú y Gerónimo, unos
meses después Adrianay yo.
Tuvimos que volvernos carpinteros

efímeros para construir la cuna de 1.80
por 1.20 donde vendrían al mundo tus
siete cachorros, delante de los cuatro
ojos atónitos de quienes nunca antes vi
mos nacer a nadie y una tarde de enero
—quizá la más luminosa de nuestras vi
das— nos miramos a cargo de aquellas

entrañables miniaturas chillonas que en
unos pocos meses se volvieron perrazos
espectaculares. Nos quedamos con tres y
tú te convertiste en La Matriarca.
Los seis te respetábamos como a una

autoridad indiscutible: la dueña del ho

gar. O, como te llamaba nuestra Adriana,
Guapa de GuapasyReina de Todo. Sabías
distinguir entre la buena gente y la mise
ria humana: te quedabas dormida sobre
las piernas de unos y huías a esconderte
de los otros. Nunca llegó a fallarte el de
tector, hasta el último instante tu divi
na intuición nos alumbró el camino y la
existencia. Y, por cierto, tampoco te falló
la alegría. Entre tus numerosas coquete
rías perrunas, no hay una que recuerde
mejor que tu sonrisa. ¿Sabes que la de
jaste tatuada en mis entrañas?
Verdad es que a los dos nos maravi

lló, aunque sin extrañarnos, ver a Geró
nimo transformado en tu escolta desde
que te cayó la enfermedad. ¿Y cómo no,
si eras su Mary Poppins? No te dejaba ni
para comer. Cuando uno de tus hijos se
acercaba, lo alejaba a gruñidos para no
importunarte. Y así te fuiste, Nena, ro
deada del querúbico cariño que tú mis
ma creaste y repartiste. Perdona tantas
lágrimasalahorade enterrarte, ygracias
infinitas por hacerlas tan dulces, aun en
la tristeza. Te quedamos debiendo, mi
linda Nenibueni, un montón de sonri
sas... Ya llegará la hora de hacértelas lle
gar, dondequiera que estés. —

Fecha: 10/08/2024

Página: 3

Area cm2: 478

1 / 2

Columnas Políticas

Prónostico del Clímax / Xavier Velasco

Xavier Velasco

Costo: 63,894

Página 23 de 90 Índice



Perdona tantas
lágrimas a la hora
de enterrarte, y
gracias infinitas por
hacerlas tan dulces,
aun en la tristeza
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¡Sí, soy soldado!

Alfred de Vigny, en su gran
obra Servidumbre y gran
deza militar, afirmó que "el

ejército es unanaciónenlaNación".Apesar
de que la obra la escribió en 1835, esa reali
dad irrebatible sigue vigente en nuestros
días para todos los ejércitos delmunda
He sostenido en este espacio que los sol

dados de tierra, mar y aire de este país no
>

necesitan que nadie los defienda Ellos son
los que defienden a la nación y a pesar de
ello, cuando alguien en la Institución olvi
dael valor del ¡Honor!, serácastigado,seña
ladoy reconocido como un traidor.
Soy hijoy nieto de soldados. El ejército

de mi abuelo, el de mi padre y el actual son
exactamente el mismo; se rige bajo los
mismos valores y quienes lo integran, no
importando si son tropas, oficiales, jefes o
generales, pertenecen a él, por las mismas
razones que tuvieron quienes lo crearon,
impulsaron y fortalecieron durante más
de un siglo.
Lo que cambia para las fuerzas arma

das es el proyecto de nación, que los civi
les determinan para conducir al país y en

este siglo 21 ha cambiado, políticay social
mente, cuatro veces, y está a semanas de
comenzar uno nuevo, bajo el mando de
la Primera Comandante de las Fuerzas
Armadas.

Apartir del 1 de octubre, la obediencia,
la lealtad y el honor las tendrá la próxima
Presidenta de México.

Toda institución militar tiene superio
res jerárquicos, lo que de entrada no los
convierte en "élites". Esos superiores no
son solamente generales o almirantes, los
hay en todos los escalones organizacio
nales que tiene cualquier ejército y de ahí
viene la columna vertebral de la discipli
na, del orden, de la obediencia., de la "ser
vidumbre y grandeza militar".
Quien asegure que solamente en la su

perioridad militar hay privilegios, simple
mente no conoce a las fuerzas armadas.
Desde el soldado o el marino hasta el ge
neral o el almirante los tienen; no hay una
institución más organizada que la militar
y, por ello, no hay que confundir privile
gios con lo que cada integrante jura y se
compromete, cuando ingresa al Ejército,
la Armada o la Fuerza Aérea

Todos, todos quienes integran el insti
tuto armado tienen una razón de ser y de

hacer para el mismo, y en ello está el pri
vilegio. No cualquiera puede ser soldado
o marino; sin embargo, pertenecer a las
fuerzas armadas, de entrada es un privi
legio, que por fuerza y sacrificio conlleva
servidumbre y grandeza.
Todos los países necesitan indiscuti

blemente de sus fuerzas armadas y Méxi
co es el mejor ejemplo de ello. Se necesi
tan para dar marcha, rumbo y consecuen
cia; se necesitaalainstitución. Se necesita
a las mujeres y hombres que la integran,
se necesitade su lealtady de suhonor, que
surgen de la obediencia que encuentran
en la disciplina, que se produce por la con
vicción de pertenecer.
Si lo anterior es ramplón, entonces la

fortaleza que le dan al país es producto de
que por otras razones están ahí, puede ser
porque otros no quisieron o no pudieron
estar, también puede ser porque como
muchos soldados en el mundo, esa érala
mejor o única opción
Lo que sale de cualquier época es que

una vez que son soldados o marinos, se sa
crifican por su país.
Lo que el soldado o el marino hacen por

México, muy pocos están dispuestos a
hacerlo.—
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Poder exigirle
al gobierno... el
cumplimiento
de la ley (I)

as leyes existen porque
los humanos, al asociarse
con sus congéneres para

vivir en sociedad, necesitaron garan
tías. En su momento, mandaba el más
fuerte de la tribu y también los modos
de los antiguos emperadores y seño
res feudales eran incomparablemente

más opresivos que los de cualquier go
bernante actual, a excepción de los dic
tadores que todavía llevan las riendas
de algunos países en este mundo.
Pero, justamente, el ciudadano mo

derno cuenta ya con los recursos para
poder habitar su nación como un indi
viduo soberano, con derechos, y no sólo
poderse defender de las arbitrariedades
perpetradas por el poderoso sino disfru
tar también de una vida de bienestar y
contar, además, conlaprimerísima asis
tencia que debe proveer el Estado, a sa
ber, la de la seguridad
para su persona
En este sentido,

podemos aventurar
la muy desafiante
aseveración de que
México no es entera
mente un país de leyes. El mero hecho
de que 80 pobladores de este territorio
sean asesinados cada día nos habla de
una realidad tan escalofriante como
absolutamente anormal en términos
de lo que debe ser una nación mínima
mente civilizada.
Esta pasmosa anomalía —algo que

debiera sacudir nuestras conciencias y,
consecuentemente, llevamos aserpar

t >, c i io;

te de una movilización masiva para exigir
que las cosas cambien, más allá de las ad
hesiones políticas de cada quien y de sus
posibles filiaciones partidistas— resulta
de lacriminal, ésa es la palabra, inacción
del Estado mexicano.
La postura oficial de atenderlas causas

de la delincuenciaen el ámbito social no
reconoce la más elemental de las certifi
caciones: México, a estas alturas, está ya
infestado de sujetos peligrosos que re
presentan unagrandísimaamenazapa
ra millones y millones de otras personas.

Gente debienque tiene
todo el derecho, lo repe
tirnos, a vivir en paz.
El tema, entonces,

no es emprender po
líticas públicas de pre
tendida vocación pre

ventiva para que sustituyan las accio
nes de combate al crimen que deberían
tener lugar, sino aplicar... laley.
Ése tendría que ser el gran punto de

partida, señorasy señores, responder, en
loshechosyenlapráctica,alospreceptos
inscritos en la Constitución que, por si
fuera poco, no son de aceptación espon
táneayoptativasinode obligatorio acata
miento para los gobernantes. ,mm
;t l v*«cu!»i '• x.VL

México, a estas alturas,
está ya infestado de
sujetos peligrosos
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SERIE PERIODÍSTICA "ABC DE UNA OPERACIÓN DE ESTADO"/ CAPÍTULO X

Crímenes en la Corte
Abro un paréntesis para resaltar la monumental y estremecedora obra de Rafael Cauduro desplegada a lo largo de tres
pisos de una de las esquinas del viejo edificio del Centro Histórico que alberga al máximo tribunal de justicia del país

Aunque la charla se
alarga con más de
talles que documen
tan la operación de
Estado alrededor de

la discusión del caso de la Guar
dería ABC en la Suprema Corte
de Justicia, abro una paréntesis
(con el que también concluye es
ta serie periodística) para resal
tar la monumental y estreme
cedora obra de Rafael Cauduro
desplegadaalolargo de tres pisos
de una de las esquinas del viejo
edificio del Centro Histórico, con
motivo del Bicentenario de la In
dependencia y el Centenario de
la Revolución en 2010.
Unos meses después de que

Cauduro concluyó su serie de
murales de corte hiperrealista
titulada "Siete crímenes mayo
res", Arturo Zaldívar fue nom
brado ministro. "Se cuenta, no
me consta, pero se cuenta aquí
en la Corte, que cuando la Cor
te contrata a Cauduro para ha
cer el mural, él acepta pero pone
por condición que el mural na
die lo va a ver hasta el día que se
abra", relata
"Cauduro empieza a hacer

muy buena relación con minis
tros y demás. Así, un fin de sema
na trae de Cuernavaca las partes
del mural, las empotra y el día
que se abre el mural fue un im
pacto para los ministros de ese
momento. Algunos le dejaron de

hablar. No lo quitaron porque ya
no lo podían quitar. Pero como
yo he dicho en varias ocasiones
—porque me tocó inaugurar la
última exposición de toda la obra
de Cauduro antes de su falleci

miento—, para mí este mural es
muy significativo.
"Todos los días, durante 13

años, al abrir el elevador donde
subimos las ministras y los mi
nistros, me enfrento con ese mu
ral que nos grita todas las injusti
cias que todavía vive este país, y
todo contra lo cual tenemos que
luchar todos los días estando en
este lugar.
"Los extranjeros que vienen

se sorprenden de que en una Su
prema Corte de Justicia haya un
mural que retrate la injusticia
con esa fuerza, pero esto no es
nuevo. Esto ya estaba en los mu
rales de José Clemente Orozco
que hay aquí en la Corte. Lo que
pasa es que el lenguaje impresio
nista es distinto, pero ahí está la
injusticia, ahí está la corrupción,

ahí está el abuso, ahí está la ex
plotación. De hecho, los murales
de Orozco no se pudieron ter
minar porque se escandalizaron
los ministros".

—Aunque tampoco decidieron
retirarlos...
—Tampoco, porque Orozco ya

era muy famoso. Con Cauduro
es esa misma lógica: lo que pasa
es que, claro, en tiempos moder
nos nos pega mucho más un mu

ral con la técnica realista que tie
ne Cauduro, pero si nos vamos 50
años antes, fue la misma fuerza.
Estos murales para mí son muy
importantes. La obra más impor
tante de Cauduro está aquí en la
Corte y es un grito que clama por
justicia. Ahí están los pendientes
que tiene la justicia mexicana.
—Uno de los siete crímenes

mayores que retrata Cauduro
pareciera que es el de la burocra
cia e indolencia que alimentan
al sistema...

—Ah, sí. Están los expedientes
oxidados, como si detrás de un
expediente no hubiera seres hu
manos, por eso se ven ahí rostros
desdibujados. Es una crítica de
moledora a la justicia. Es durísi
mo que esté aquí. A mí me encan
ta que esté aquí.
—Sé que Cauduro no lo hi

zo pensando en la corrupción y
negligencia detrás del caso de la
Guardería ABC, pero me da esa
evocación cuando lo veo...

—Sí. Cuando inauguré esa ex
posición, estaba la familia del
maestro Cauduro y estaba su
hija Elena, una chica muy inte
ligente que dio un discurso muy
emotivo. En aquella ocasión mi
discurso se lo dirigí a ella. Yo no
la conocía, la vi ahí. Y le decía:
"Elena, yo no conozco a tu pa
pá personalmente como lo co
nocen muchos de los que están
aquí, sin embargo, todos los días
dialogo con él, porque todos los

días, cuando abro el elevador,
él está ahí". Creo que es impor
tantísimo el mural, más allá de
su riqueza artística, que es enor
me, la cantidad de técnicas que
utiliza es impresionante, pero el
mensaje político y humano me
parece poderosísimo.
—Quizá a usted le provoca ese

ánimo, pero luego de estar vi
niendo tantas veces durante los
últimos meses a la Corte, me pre
guntaba hace poco si a pesar de lo
confrontativo de la denuncia, ¿no
podría también ser normalizada
de alguna forma esta violenta hi
perrealidad por quienes trabajan
aquí? Tenerla de frente pero aún
así ya no verla...
—Sin duda, yo creo que con

muchas personas se puede nor
malizar. O puede ser intrascen
dente. O pueden ya entrar sin
ni siquiera mirar, por supuesto.
Hay personas que están en el
dolor de las prisiones y ya no son
empáticos. O en el dolor de los
hospitales y ya no son empáti
cos. O están en un tribunal, aten
diendo en una fiscalía especiali
zada de delitos para las muj eres,
y ya no les dicen nada los femi
nicidios ni las violaciones. Eso
puede pasar. Pasa. Pero eso no
le quita la fuerza al mural. Y creo
que seguirá siendo para muchos
de nosotros y muchas de noso
tras una llamada de atención.
Porque quien viene a esta casa,
que tendría que ser la casa de la
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justicia federal y se encuentra
con eso, se encuentra con su país
y con una realidad que es coti
diana para todas las personas.
"A mí me parece que esa obra

es enormemente valiosa. Amí to
dos los días me dice algo. Y ojalá
sea una inspiración para las nue
vas generaciones, para los jóve
nes que trabajan en la Corte. Que
cuando pasan por ahí, ojalá ese

mural los inspire para ser aboga
das y abogados al servicio de los
que menos tienen.
—Ya para terminar, ¿qué cree

que hubiera pasado si se hubiera
aprobado el proyecto ABC?
—Creo que hubiera habido un

cambio muy importante en la po
lítica pública y en la ética pública.
Amí me dijo un secretario de Es
tado de aquella época, ya cuando

había pasado todo esto, me dijo:
"Tu proyecto fue muy importan
te porque a partir de entonces,
todos los que llegamos a un lugar
hacemos una agenda de riesgos
para que no nos pase esto". Creo
que hubiera sido muyimportan
te que se hubiera aprobado. Hu
biéramos generado una ética pú
blica distinta y muchas cosas que
han sucedido estos años no hu

bieran pasado.

"Ojalá sea una
inspiración para
que los abogados
estén al servicio
de los que menos
tienen": Zaldívar
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Con Estrella entre sus brazos, Ornar se

resigna y escucha los comentarios de
sus hermanas: "Atu edad saliste con do
mingo siete", le dijeron entre risas.
—Para mí que ustedes la recogieron

enlacalleymeleheredaronNofiiecasualidad,sino
malentraña humana.

—Cómo crees. Lo más seguro es que alguna ga
ta hizo su nido en tu azotea y del cielo cayó la be
becita. Ni modo, te toca amamantar quién lo dije
ra, a tu edad. Para que no te aburras y en algo más
te ocupes.
Para que no evada responsabilidades, le obse

quiaron una mamila en desuso, leche y croquetas
para que, pulverizadas, de a poquito le enseñe a co
mer hasta que lo haga por sí sola
—No olvides ponerle nombre. Por esa mancha

blanca que trae en su cuerpo oscuro, ponle "Estre
lla", y ojalá seabuena estrella para ti: ya es hora que
te cambie la suerte.
—Estrella para el estrellado. No suena tan mal—

aceptó Ornar; se hizo de una cajitade cartón; puso un
trozodetoallaenelfondo,paraquelagatitano pase fría
Difícil acostumbrarse aunaobligaciónmás. Estre

llita se lapasó maullando sin parar losprimeros días.
Luego, ya solo para solicitar alimento. Pero los deso
lados maullidos atrajeron alos felinos del vecindario
yfueun constante iryvenir de pasos gatunos sobre el
techo de lámina, hasta que Estrellitadejó de lamen
tarse cuando él estableció los horarios para, con un
gotero, darle leche y después pasta de croquetas.
 No es primerizo en esto de la crianza gatuna: A

Ninala adoptó un domingo, cuando labebé descen
dió de un arbusto y cariñosa se restregó en sus pier
nas; cómo negarse a adoptarla.
Ahora, celosa,Ninaseencrespa cuando Ornar toma

a Estrellita y la envuelve en una toalla para evitar sus
pequeñas garras y facilitarse la tarea de alimentarla.
—Ni yo me nutro como ella: leche, atún, croquetas

enriquecidas con vitaminas, minerales y proteínas.
Lauro, el carnicero de la colonia, dice que las

dientas ya no piden pellejos para el gato: ahora, en
la tienda de abarrotes, piden su lata o sobre de ali
mento, compran el litro de leche, lo llevan con el ve
terinariodelmercadoygastanloqueensushijos no.
—AlprinripioNinanoaceptóaEstrellitayalverialan

zababufidos silbantes, conlapelambreerizadaylasuñas
por delante, pero al final se acostumbró y ahora, juntas,
tomanelsolsobreunodelos travesañas del tejabán.
—Verás qué lata te va a dar cuando esté en edad y

entre en calor y ande todo alborotada ante el aroma
de los machos felinos, que no te dejarán dormir con
sus serenatas. No te decidiste a tiempo de ellay aho
ra ya te encariñaste con el animalito.
—Animalote yo, que no tuve corazón para echar

la al bote de la basura Ahora ya duerme muy abra
zada con Ninayjuntas arman el espectáculo de co
rretearse por todo el depa, subiendo y bajando por
donde se les antoja, sin tirar nada: tienen una habi
lidad que ya quisierayo para el diario.
Nina y Estrella escuchan la conversación, luego,

enlas alturas del librero, se lamen una a la otra; tam
bién se restriegan contra las piernas del hombre y
alborozadas maullan cuando destapa una lata de
atún; el aroma las enloquece e incrementa el agra
decimiento a Omar con cariñosos restregones, mb
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La crisis de las instituciones
En México está por consumarse el embate más profundo al régimen democrático si prospera la
iniciativa de acabar con la autonomía e independencia de la Corte, así como desaparecer a los
órganos autónomos...

as instituciones de la de
mocracia están en crisis.
Partidos, parlamentos y

juzgadores. En mayor o menor gra
do, esas instituciones sobreviven ba
jo asedio del poder político, situación
que se agrava por el consenso social
del que el acoso puede acompañarse.
La democracia pierde por sus enemi
gos empoderados, pero más que to
do por el bajo aprecio de la sociedad a
sus instituciones. Incluso los órganos
electorales están bajo ataque. No falta
quien piensa que se debe prescindir de

los límites que impone la democracia,
es decir, la división de poderes, la cons
titucionalidad de los actos de autori
dady de las leyes o incluso de la propia
democracia representativa.
En México está por consumarse el em
bate más profundo al régimen demo
crático si prospera la iniciativa de aca
bar con la autonomía e independencia
de la Corte, así como desaparecer a los
órganos constitucionales autónomos.
En Estados Unidos, por ejemplo, es re
velador que una parte sustantiva de la
sociedad y la mayoría de los simpati

zantes del partido republicano hacen
propia la tesis del expresidente Trump
de que le fue robada la elección presi
dencial de 2020.
Hay una crisis del paradigma demo
crático. Muchos de los defectos del sis
tema vigente se le imputan a la demo
cracia, especialmente los asociados a
la exclusión social, cultural y econó
mica. La realidad es que la democra
cia, la libertad y sus instituciones son
el medio más confiable, civilizado y
razonable para resolver las insufi
ciencias del sistema vigente. Por eso es
grave que en México demos un salto al
vacío al dar paso a un curso autorita
rio; porque la historia ha demostrado
que prescindir de la democracia y de
sus principios es un error de lamenta
bles consecuencias.

Lo que sí es pertinente, es cuestionar
nos si ha llegado el momento de refor
mar nuestro sistema representativo.
Se trataría de revisar el voto y la mane
ra como sirve para elegir autoridades
o integrar órganos representativos co
mo el parlamento; para hacer que los
partidos políticos sean más represen
tativos de la sociedad y distantes de
las pulsiones autoritarias y también,
para mejorar la justicia más allá de los
órganos jurisdiccionales y de control
constitucional. Todo es revisable, pero
la tarea es colectiva, sin exclusiones y
sin imposiciones, mmm
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el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Fede
ración, que encabeza Móni
ca Soto, empezó a sacarle bri
llo a las paredes para recibir
la próxima semana a Claudia
Sheinbaum y a alistar el pro
tocolo de seguridad propio de
la sesión especial en la que la
reconocerán como presidenta

electa, misión la de protección
que, por cierto, estará a cargo
de los pocos elementos que si
guen laborando bajo las siglas
de la extinta "Policía Federal"
y tienen a su cargo el resguardo
de la Sala Superior.

una vez concluidos los
Diálogos Nacionales sobre la
Reforma al Poder Judicial, la
Comisión de Puntos Constitu
cionales de la Cámara de Dipu
tados iniciará de manera inme
diata la redacción del dictamen
y aun cuando el líder de Mo
rena, Ignacio Mier, adelantó
cambios a la iniciativa del Pre

sidente, como el de la graduali
dad en el relevo de juzgadores,

lo cierto es que el punto central
del proyecto para elegir minis
tros, magistrados y jueces por
voto popular se mantiene en
calidad de "irreductible"... co
mo antes de escuchar a los ex

pertos que alertaron sobre los
riesgos para la independencia
de la Judicatura.

sobre el mismo tema,
Ricardo Monreal, coordina
dor de Morena en el Senado,
aseguró que los foros sobre la
reforma al Poder Judicial fue
ron un buen ejercicio en el que
se escucharon las voces de to

dos, entre ellas de los poderes
Judicial, Legislativo y miem
bros del Ejecutivo, por lo que
ve "un balance positivo". Sobre

los hechos de hace unos días en
Saltillo, dijo que fue innecesa
ria "la provocación".

el hombre del momen
to, el más buscado, se les esca
bulló a los agentes comisiona
dos para detenerlo, sabiendo
dónde estaba, teniéndolo a la
vista y con todo el aparato des
plegado para cumplir con su
misión. No, no, queridos lecto
res, no se trata de una pifia de
la policía mexicana, sino de los
Mossos, que perdieron a Car
ies Puigdemont, ex presidente
catalán, en una rocambolesca
persecución en Madrid digna
de un filme de las Wachowski
sobre la que puede enterarse
en estas páginas, mmm
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1 Intriga. A15 días de la detención de Joaquín
• Guzmán López e Ismael El Mayo Zambada en

El Paso, Texas, el presidente Andrés Manuel López
Obrador exigió explicaciones al gobierno de EU.
En la mañaneja, cuestionó las circunstancias de la
aprehensión y el posible pacto para la entrega de
estos "dos personajes famosos". ¿Qué pasó con el
piloto?, ¿de dónde salió la aeronave?, y si ¿fue una
entrega pactada o una captura?, son las preguntas.
López Obrador subraya la importancia de informar
al pueblo sobre el suceso. En temas tan espinosos no
pueden quedar ni dudas ni cabos sueltos.

2 Decisión histórica. Claudia Sheinbaum fue
• confirmada como presidenta electa de México,

celebrando su triunfo con un aplastante 59.76%
del total de votos. Desde su cuenta oficial en X,
asegura que la validación por parte del TEPJF no
sólo legitima su victoria, sino que también promete
una "prosperidad compartida" para todos. Con
casi 36 millones de votos a su favor, Sheinbaum
insiste en que la elección del 2 de junio no presentó
irregularidades y destacó la participación del pueblo.
El paso uno está dado; ahora, a cumplir con las
expectativas de tan monumental respaldo.

3 Confianza. El presidente Andrés Manuel
• López Obrador pide a los campesinos que

bloquean la autopista MéxicoPuebla que tengan
fe en su gobierno. Promete que se les pagará lo
justo por la expropiación de sus tierras, según los
montos fijados por el Instituto de Administración
y Avalúos de Bienes Nacionales. Advierte que

abogados intentan lucrar con el conflicto. Mientras,
los empresarios exigen el despeje de la vía por las
pérdidas económicas. López Obrador acusa a los
"conservadores" de buscar que su gobierno reprima
a los manifestantes para tildarlo de autoritario. Y no
es por ahí.

4 Voto cerrado. La elección interna del PAN está

• a punto de explotar, pero no de entusiasmo.
Mientras los 270 mil militantes preparan sus
papeletas, algunos aspirantes y exgobernadores
querían que todo México votara. ¡Qué atrevimiento!
Pero la Comisión Organizadora se mantuvo firme
en seguir los estatutos al pie de la letra, cerrando
filas y puertas. Marko Cortés se despide, dejando
tras de sí un partido en busca de renovación. Kenia
López, Damián Zepeda. Jorge Romero y hasta
Santiago Creel suenan como posibles contendientes
a sucederlo. ¿El urgente cambio que necesitan?

5 Irresponsabilidad. En Colima, los números
• cuentan una historia de rezago social

que pocos quieren escuchar. Indira Vizcaíno,
gobernadora de Morena, dejó la atención a la
pobreza en manos de la administración federal.
De acuerdo con el Coneval, un cuarto de la
población vive en pobreza moderada, y el acceso
a la seguridad social es la carencia más común,
afectando a 47% de los colimenses. La falta de

servicios básicos y de salud no se queda atrás, con
miles de personas sufriendo en silencio. Vizcaíno es
quien carga con la responsabilidad, no el gobierno
federal. Queda claro que con ella, la entidad seguirá
en el hoyo.
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Desigualdad
y educación
Nuestra Constitución reconoce la idea de la igualdad sus
tantiva, entendida ésta como el acceso al mismo trato y
oportunidades para el reconocimiento, goce y ejercicio de
los derechos y libertades de todas las personas. En el último
párrafo del artículo 1Q establece que queda prohibida toda
discriminación, pocar razón de origen, género, condición
social —entre otras—, que tengan por objeto anular o me
noscabar sus derechos y libertades.

Las desigualdades sociales pueden verse reflejadas no
sólo en la escasez de patrimonio e ingresos, sino también
en el acceso a los servicios públicos y en el ejercicio de los
derechos humanos. Se publicó un estudio de Oxfam In
ternacional que señala que en 2022 las desigualdades en
el orbe contribuyeron a la muerte de alrededor de 21 mil
300 personas cada día, lo que significa una persona cada
cuatro segundos.

El mismo informe indica que en países pobres, 5.6 mi
llones de personas mueren cada año por falta de acceso a
servicios de salud y 2.1 millones de personas mueren por
hambre.

Por su parte, la Organización para la Cooperación y el
Desarrollo Económico ha señalado que para 2022, la des
igualdad en el mundo alcanzó su nivel más alto en medio
siglo. El ingreso promedio del pequeño segmento de la po
blación más rico, es mayor que el de cientos de millones de
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pobres en el mundo. De 35 países
en que se midió la desigualdad
de ingresos a nivel interno, Méxi
co ocupa el sitio 33, sólo por de
lante de Chile y Costa Rica.

Todas las expresiones de des
igualdad deben ser combatidas
con políticas públicas diseñadas
e implementadas con base en
evidencia y presupuesto suficien
te. Sin embargo, la desigualdad
en el acceso al derecho humano
a la educación reviste una im
portancia mayúscula, pues es este el verdadero nivelador
social.

Nuestro país tiene grandes ejemplos en ello a lo largo
de su historia. Las exitosas campañas de alfabetización del
siglo XX ayudaron a más de la mitad de la población en
edad escolar en México, que era analfabeta; y el éxito de la
implementación de los libros de texto gratuitos son prueba
de ello, y fueron posibles bajo liderazgos como el de José
Vasconcelos y Jaime Torres Bodet.

El reto para el próximo gobierno es enorme. Se tiene
registro que en 2020 aún alrededor de 4.4 millones de per
sonas no sabían leer ni escribir, y hay datos que indican que
de 34.8 millones de niños, niñas y jóvenes —entre 3 y 18
años— que, por su edad, deberían asistir a recibir educa
ción básica obligatoria, 6.4 millones no acuden a la escuela.
Entre la población que enfrenta mayores barreras de

acceso al derecho a la educación están los hablantes d
una lengua Indígena, pues casi tres de cada 10 que ro
asisten a un centro educativo, pertenecen a ese segmento
poblacional.
Otro aspecto de relevancia sobre desigualdad son los

ingresos por nivel de escolaridad. La Encuesta Nacional de
Ingresos y Gastos de los Hogares 2022 del Inegi, informa
que un hombre con primaria completa ganó un promedio
trimestral de 17 mil pesos; mientras que una mujer con los
mismos estudios percibió menos de 10 mil pesos. Por otra
parte, un hombre con posgrado ganó un promedio trimes
tral de más de 106 mil pesos, mientras que una mujer —en
la misma situación— solo obtuvo alrededor de 75 mil pesos.

Esperemos que, en la lucha por combatir la desigualdad
social, el próximo gobierno de la primera mujer que estará
al frente de la Presidencia, considere como tema de máxima
prioridad impulsar a la educación en todos sus niveles, pues
es la verdadera forma de conseguirlo.

Como Corolario la frase de José Vasconcelos: "La cultura
engendra progreso, y sin ella no cabe exigir de los pueblos
ninguna conducta moral".
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El engaño a El Mayo
Estados Unidos no informó al gobierno de López Obrador
del arreglo que terminó con la captura de El Mayo Zambada
y la entrega del Chaptto, por un justificado temor de que hu
biera fugas que hicieran abortar los planes.

Desde los tiempos de Felipe Calderón se sabe que la DEA
confía más en la Marina que en el Ejército. Una razón lógica
para no compartir información susceptible de ser filtrada a
los cárteles de la droga es ésa. López Obrador volvió a que
jarse ayer de que no hay cooperación del gobierno de EU en
la lucha contra el narco. Dijo: "Entregaron una información
muy elemental, de que llegó un avión al Paso, Texas, que te
nían un acuerdo de tiempo atrás con Guzmán López, y que
al llegar el avión no sólo aterrizó con él, sino que iba también
el señor Zambada. No ha habido más, sólo un avión clonado.
Sabemos que no salió de Hermosillo".

El embajador de EU en México, Ken Salazar, acusó recibo
ayer mismo. Convocó a la prensa para dejar bien claro que
El Mayo fue engañado. Viajó sin conocer las intenciones del
Chaplto. De ser así, aún no hemos visto nada de lo que se
puede venir al interior del Cártel de Sinaloa, ubicado entre
los más poderosos del mundo. La embajada de EU sintetizó
en cinco puntos la conferencia de Salazar:
—Joaquín Guzmán López se entregó de manera

voluntaria.

—La evidencia al momento de llegar indica que El Mayo
fue llevado contra su voluntad.

—No se utilizaron recursos estadunidenses en la rendición.
No fue nuestro avión ni nuestro piloto ni nuestra gente.

—No se presentó ningún plan de vuelo ante las autorida
des estadunidenses. Estamos en el entendido que el vuelo
inició en Sinaloa y aterrizó en Santa Teresa, Nuevo México.

—El piloto no fue un empleado ni fue contratado por el go
bierno de Estados Unidos ni algún ciudadano estadunidense.
* Si echamos una mirada hacia atrás nos damos cuenta de
que los cables diplomáticos 240473,246329 y 23189, difun
didos en diciembre de 2022, dan cuenta de la desconfianza
de EU hacia la Sedeña.

Uno de ésos dice: "Su éxito —de la Semar— pone a la Se
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deña en la difícil posición de explicar por qué han sido reacios
a actuar de manera inteligente y dirigir la operación contra
objetivos de alto nivel. Nuestros servicios transmitieron la in
formación originalmente a la Sedeña, que se negó a actuar
con rapidez y reflejó una aversión al riesgo que ha costado
a la institución una victoria principal contra el narcotráfico".

Súmele que el 16 de octubre de 2020 fue capturado en
Los Ángeles, California, el exsecretario de Defensa mexicano,
Salvador Cienfuegos, bajo sospecha de proteger al Cártel
H2, aliado de los Beltrán.

¿Por qué esos cables hablan del "éxito" de la Marina? Ahí les
va: Las capturas de lugartenientes de los Beltrán Leyva, como
La Barbiey El Grande, las hizo la Semar, en colaboración con
las agencias de EU. El operativo en el que fue abatido en Cuer
navaca Beltrán Leyva, también lo hizo la Marina. La captura,
en 2022, de Rafael Caro Quintero fue de ellos también.
* Suben de tono las protestas contra la reforma al Poder Ju
dicial que el oficialismo pretende aprobar, si alcanza oficial
mente la mayoría calificada en el Congreso, antes de que
López Obrador deje la Presidencia.

La Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jue
ces de Distrito (Jufed) dijo que los foros convocados para
ajustar la citada reforma resultaron una "simulación".

"No dieron oportunidad de participación, en diversas sedes
titulares, a integrantes de la asociación, además de que en uno
de los foros (celebrado en Chiapas) cerraron el micrófono en
la intervención que realizaba un juzgador federal asistente",
asegura en un comunicado. La Jufed anunció una serie de
medidas cómo la colocación de mantas de rechazo a los fo
ros, así como reforzar la defensa de la división de Poderes y la
carrera judicial, que es fortaleza de la independencia judicial.

"Se considera seriamente la propuesta aprobada en Asam
blea General Extraordinaria del 18 de junio de 2024 de realizar
la suspensión de labores en fecha por definir", puntualizó.

López Obrador desprecia los méritos y la experiencia de
quienes llevan una carrera de años en el Poder Judicial. Sus
prejuicios lo llevan a sacar conclusiones como ésta: "Entre
más experiencia, más truculentos. Entonces, es mejor que
los jóvenes con entusiasmo de hacer honor a la abogacía, a
la impartición de justicia, actúen".

Sin comentarios.
* Mentó madres, pendejeó a empleados, los insultó y ame
nazó con partirle la madre a su jefe, Miguel Ángel Isidro
Rodríguez, cónsul general de México en Shanghái, la ciudad
más grande de China.

El explosivo Leopoldo Michel Díaz, cónsul adscrito en
esa ciudad de China, pagó su ataque de ira y su rosario de
leperadas con la chamba que desempeñaba. Por instruccio
nes de la canciller Alicia Bárcena fue relevado, con efectos
inmediatos, de sus funciones.

La Subcomisión de Asuntos Disciplinarios de la Comisión
de Personal del Servicio Exterior Mexicano dictó medidas de
protección para impedirle el acceso a las instalaciones de esa
representación consular. Y según un comunicado de la SRE,
enfrentará un proceso disciplinario conforme a la Ley del
Servicio Exterior Mexicano y su reglamento.
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Por Marisol Escárcega*

No siempre serás fuerte, pero siempre
podrás ser valiente.

Simone Biles

Más allá de un medallero olímpico, ¿qué lec
ciones nos dejan los Juegos Olímpicos París
2024?

Si bien celebramos a todas las mujeres
que, pese a los obstáculos, llegaron a la jus
ta deportiva más importante del mundo para
dar lo mejor de sí, sin importar si ganaron o
no alguna medalla, aquellas que se colgaron
alguna tienen un lugar especial.

Mención aparte tienen las atletas mexica
nas que, sin apoyos gubernamentales, saca
ron la casta otra vez. ¿Sabían que, 65.38% de
las medallas que México ha ganado en JO, han
sido de mujeres?

Los JO París 2024 también nos dejó la his
toria de Adriana Ruano Oliva, quien le dio
su primera medalla de oro a Guatemala en
tiro deportivo y quien hace 10 años, siendo
gimnasta, tuvo una lesión grave en la columna
que la dejó fuera de esa disciplina, pero en
contró otra en la que volvió a triunfar.
O qué me dicen de la esgrimista egip

cia, Nada Hafez y de la arquera Yaylagul
Ramazanova que participaron en los Juegos
Olímpicos estando embarazadas.

No podemos olvidar a la gimnasta Rebeca
Andrade, que pese a que estuvo detrás de
Simone Biles se convirtió en la brasileña
con más medallas en JO en la historia de
aquel país. Por supuesto, el renacimiento de
Simone Biles nos enseñó que la salud men
tal es fundamental para la vida de todas las
personas. Se consolidó como la gimnasta más
importante de todos los tiempos.
Otra historia es la de Julien Alfred,

quien se coronó como la reina de los 100
metros planos y subcampeona en los 200
metros y le dio sus primeras medallas a
Santa Lucía, un país de poco más de 179 mil
habitantes, más o menos los que tiene la al
caldía de Cuajimalpa de la CDMX. Lo mis
mo ocurrió con Thea LaFond que se llevó
la medalla de oro en salto triple y puso a

Dominica en las primeras planas.
Otra leyenda que debe conocerse es la de

la tiradora turca Sewal Ilayda Tarhan, quien
ganó junto a su compañero Yusuf Dikec (sí, el
de los memes) medalla de plata con el mínimo
equipo de protección.

Y, qué tal el techo de cristal que rompió
Katia Itzel García al convertirse en la primera
árbitra mexicana en dirigir un partido oficial
de fútbol en los JO, o la gimnasta mexicana
Natalia Escalera, que pese a romperse el li
gamento siguió compitiendo en las barras asi
métricas o, a Alexa Moreno, quien cerró su
participación en los JO como la novena mejor
gimnasta a nivel mundial. Su sonrisa al caerse
de la viga y volverse a subir nos lo dijo todo.

También, la historia de la chilena Zhiying
Zeng, que debutó en estos JO a los 57 años
en tenis de mesa; su moraleja: nunca es tar
de para empezar. O, la historia de Kaylia
Nemour, que, al ser despreciada por Francia,
decidió competir por Argelia y se colgó la me
dalla de oro en barras asimétricas, es la pri
mera medalla de oro para África en gimnasia.

Qué decir de Allyson Félix, la mujer más
condecorada en atletismo de la historia olím
pica, y que, al ser discriminada por ser ma
dre, creó la primera guardería para bebés de
madres atletas y salas de lactancia en los JO
de Paris.
No podemos olvidar toda la polémica

hacia las boxeadoras Imane Khelif y Lin
Yuting que fueron acusadas de "parecer
hombre", lo mismo que la judoca mexicana
Prisca Awití, que ganó plata.

Las atletas nos han enseñado que las mu
jeres vivimos en diferentes cuerpos, delgados,
flacos, robustos o musculosos. Cada uno fuer
te, especial y único.

En fin, me quedo con la imagen de Simone
Biles y Jordán Chiles mostrando su gran admi
ración con una caravana a Rebeca Andrade,
que consiguió su primera medalla de oro en
unos JO. Fue el más puro acto de sororidad.
Vuelen como niñas, salten como niñas,

pedaleen como niñas, corran como niñas,
pateen como niñas, naden como niñas, tiren
como niñas... ganen como niñas.

*marisoL escarcega@gimm commx
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En chinoMucho se ha hablado en los últimos
tiempos sobre el fentanilo. El debate se ha
centralizado en la región de Norteamérica,
por ser Estados Unidos uno de los princi
pales consumidores y, sobre todo, principal
víctima de los mortales estragos de esta dro
ga. México también ha sido mencionado en
la plática cuando se habla de producción y
distribución.

Y con justa razón. A pesar de que en las
últimas décadas el fentanilo cumplió con un
tema médico de alivio para el dolor, ahora
el opioide sintético ha causado varios es
tragos en el país estaduniden
se, en primer lugar, generando
muertes por arriba de diez mil
al año y, en segundo, en mate
ria de seguridad, con los cár
teles fortaleciéndose dada la
popularidad de la droga y su
gran potencia combinada con
su bajo costo.

O
¿Qué tiene que ver China en

todo esto?, ¿cómo logran entrar
a la conversación?
Hasta 2019, gran parte del

fentanilo fabricado que ingre
saba a Estados Unidos lo ha
cía desde China, en ese afío, el
país asiático impuso una pro
hibición que ayudó a detener el flujo, sin
embargo, la delincuencia organizada burló
esta barrera, importando ahora solamente
los componentes que, posteriormente, son
enviados, supuestamente a México para su
fabricación final.

En respuesta, esta semana, el gobierno
de China, en acuerdo con el gobierno de
Estados Unidos, anunciaron controles más
estrictos para algunos de los componentes
base del fentanilo.

El acuerdo ha sorprendido a propios y

extraños, tanto por la naturaleza de las me
didas como por el acercamiento entre estos
dos países que se encuentran tan opuestos, a
veces, y no sólo geográficamente hablando.

A pesar de que en el papel el acuerdo pa
rece un paso hacia adelante sin precedentes
en la lucha contra este veneno, la realidad es
mucho más compleja. En la mayoría de los
casos, los insumos para la elaboración del
fentanilo son componentes legítimos como
químicos para perfumes, tintes o insectici
das, lo que dificulta la etiqueta de "ilegal".
Además, las estructuras muy bien amal
mmgamadas y al mismo tiempo

fantasmas de los grupos delic
tivos hacen muy complejo su
seguimiento.
Más allá del tema de salud

pública y lucha contra el fenta
nilo, resulta también muy inte
resante analizar la decisión de
Beijing para colaborar con un
país que no sólo es diferente,
sino que, incluso, es considera
do como su "rival" económico
(y olímpico).

La determinación pudo estar
basada, en gran medida, en un
tema reputacional para China,
ya que ante la elección en Es
tados Unidos, al país asiático
le conviene que las relaciones
estén no tan tensas y hacer así

un guiño de amistad.

O
Además, los desafíos políticos que vie

nen para China son importantes por lo que
Xi Jinping también estaría buscando ami
norar los económicos, el mandatario está
viendo a futuro y probablemente está in
tentando acceder a estabilidad y mercados
económicos a cambio de colaborar con sus
competidores.
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Reconocer a los pueblos y comunidades indí
genas como "sujetos de derecho público con
personalidad jurídica y patrimonio propio"
fue una de las propuestas del movimiento
zapatista en Chiapas (EZLN, enero de 1994)
en las mesas de La Comisión de Concordia y
Pacificación (Cocopa).

Precisamente fue el punto de controver
sia con el gobierno del presidente Ernesto
Zedillo, quien finalmente, no mandó la ini
ciativa al Congreso de la Unión que reformaba
algunos artículos constitucionales para reco
nocer los derechos de los pueblos indígenas
en esos términos, a pesar de haberse produ
cido en el contexto de los acuerdos de San
Andrés Larráinzar (febrero de 1996).

Fue el presidente Vicente Fox quien man
dó la iniciativa al Senado tal como había sido
redactada por los diferentes actores que par
ticiparon en la mesa de negociaciones, pero,
los senadores excluyeron ese punto y los
zapatistas y varios pueblos in
dígenas se inconformaron por
tal hecho. No obstante, la refor
ma fue publicada en agosto de
2001 y, aunque significó un gran
avance por el reconocimiento
de los derechos de los pueblos
y comunidades indígenas, no
fue obstáculo para que esa po
blación siguiera sufriendo el im
pacto de políticas de desarrollo
excluyentes. Por ejemplo, a pe
sar del reconocimiento del de
recho a "preservar y enriquecer sus lenguas..."
en la fracción IV del inciso A del artículo 2do
constitucional, la población que habla alguna
lengua indígena disminuyó de 10 millones 913
mil 110 en 2000 a 7 millones 400 mil per
sonas en el 2020 (Inegi). De esta forma, en
el mismo periodo de tiempo, se perdieron 17
lenguas, pasando de 85 a 68.

Bajo ese contexto, ayer, Día Internacional
de los Pueblos Indígenas, sesionó la Comisión
de Puntos Constitucionales de la Cámara de
Diputados para dictaminar la iniciativa pre
sidencial enviada en febrero de este año, que
retoma la propuesta zapatista de reconocer a
los pueblos indígenas como sujetos de dere
cho público. El dictamen se votó en lo general
a favor por los 37 legisladores presentes, y de
las reservas en lo particular, sólo fue acep
tada la de la diputada morenista, la indígena

chinanteca, Irma Juan Carlos, quien preside
la Comisión de Pueblos Indígenas y que fue
respaldada por diputados del PRI y del PAN
en su propuesta. Así, la iniciativa incluyó, en
primer lugar, reconocer también como suje
tos de derecho público a pueblos afromexica
nos; en segundo lugar, que el reconocimiento
de derechos fuera progresivo y, tercer lugar,
el derecho de los pueblos indígenas y afro
descendientes a ser consultados cuando son
afectados por las acciones de gobierno, "¡No
más megaproyectos que afecten nuestro terri
torio!", dijo la ponente con visible nerviosismo.

Seguramente, la votación unánime de los
diputados de todas las fracciones parlamen
tarias que conforman la Comisión de Puntos
Constitucionales es un reflejo del sentir de la
mayoria de las y los mexicanos: reconocer los
derechos de esta población y que se respeten.
No obstante, la voluntad reformadora del Po
der Legislativo no es suficiente. Por ejemplo,
______ durante la dictaminación de la

reforma constitucional aproba
da el día de ayer, faltó clarificar
por parte de los legisladores
cómo van a lograr concretar los
cambios constitucionales en la
realidad territorial de cada esta
do donde se encuentran asenta
dos esos pueblos, que, además,
son los más pobres e inseguros
de la República.

La reforma implica reconocer
un cuarto nivel de gobierno, por

lo tanto, se tendrán que etiquetar presupues
tos para ser administrados por esos pueblos
y comunidades indígenas y afrodescendien
tes. Por otra parte, implica un cambio entre
la relación de gobierno estatal y municipal
con esos pueblos. Además, implica identifi
car cuáles son reconocidos con ese estatus,
a lo cual ya se adelantó el Instituto Nacional
de los Pueblos Indígenas, ayer mismo, porque
su titular, Adelfo Regino Montes, publicó en
el DOFel Catálogo Nacional que reconoce la
existencia de 12 mil 683 comunidades indí
genas y afrodescendientes.

La futura presidenta, Claudia Sheinbaum,
quien apoya esta reforma ¿ya contará con un
dictamen del impacto presupuestarlo y de
gobernabilidad al respecto?, ¿qué opinan los
gobiernos como el de Oaxaca, Chiapas y Gue
rrero, por ejemplo?
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Sumergidos en la ilusión de que el 2 de junio enterraron a la
oposición, los legisladores de Morena no daban crédito ante la
gallardía de las juezas y magistradas que se han manifestado
contra la reforma judicial.

Sarcástico, el vicecoordinador de los diputados de la mayo
ría, Leonel Godoy, no ocultó su molestia, en el foro que, para
analizar esa iniciativa presidencial, se realizó en Xalapa, casi un
mes atrás. "Fíjense que si este auditorio hubiera votado habría
ganado Xóchitl Gálvez; nueve de los 12 ponentes fueron opo
sitores a la reforma del Poder judicial. Y tienen todo su derecho
y tenemos que escucharlos con mucha seriedad", concluyó.

El exgobernador de Michoacán y exdirigente nacional del
PRD hablaba en serio, estaba extrañado de escuchar las críticas
a una propuesta presidencial que según él y sus compañeros del
PT y del PVEM es "un mandato popular". El problema es que su
coalición electoral legislativa ganó en las urnas con 54% de la vo
tación, mientras que el resto de los partidos que se asumen opo
sitores sumaron en total 46% del resto de las boletas ciudadanas.

Pero obnubilados ante la pretensión de que 54% subirá a 74%
por efecto de la sobrerrepresentación legislativa —cuando el INE
reparta las 200 curules plurinomináes— Godoy y compañía se
autoengañan. Habitando una realidad alterna que no correspon
de con los votos depositados el 2 de junio, los representantes de
Morena y aliados pretenden vivir como si 46% de los votantes
del PAN, PR1, PRD y MC fueran invisibles. Sólo esa negación de la
pluralidad que somos explica el asombro este jueves, en Culiacán,
del oficialismo frente al desafío planteado por Marlén Tovar si
tienen las pruebas, actúen contra los jueces que son corruptos.

La jueza federal cimbró con sus reclamos el último de los
nueve foros de análisis de la iniciativa presidencial, coronando
así un ejercicio en el que, en calidad y cantidad de argumentos,
los críticos de la reforma ganaron el debate. "Por favor, con
servemos la carrera judicial. A los mexicanos y todo el Estado
mexicano les ha costado 30 años de inversión y les va a seguir
costando más porque, si es un despido injustificado de los juz
gadores, van avenir indemnizaciones", advirtió Tovar.

En el colmo del rechazo a la pluralidad, el jefe de Morena en el
Senado, Ricardo Monreal, escaló la ofensa hacia los inconformes
acusándolos de ser unos manipulados por la ministra presidenta
de la SCJN. "Sí; ella es ¿pues quién otorga el permiso para no la
borar? La presidenta de la Corte. ¿Quién autoriza que no vayan
a trabajar o que no les descuenten sus días de trabajo? Norma
Piña. ¿Quiénes están haciendo este último esfuerzo de radicali
zación? Es ella", acusó el futuro jefe de la diputación morenista.

Ningunear, desdibujar, caricaturizar, invisibilizar, incluso cri
minalizar a quienes manifiestan su desacuerdo con el gobierno
es el trasfondo de esa pretensión antidemocrática de darle car
petazo a la pluralidad parlamentaria.

Porque de eso se trata el convenio que la coalición de Morena
registró ante el INE para traspasarle diputados al PT y al PVEM
al margen de la voluntad en las urnas, a fin de burlar los límites
a la representación legislativa.

Por éso importa el llamado de la Marea Rosa, la excandidata
presidencial Xóchitl Gálvez y el jefe de la bancada del PAN,
jorge Romero Herrera, principal prospecto para relevar en la
dirigencia de ese partido a Marko Cortés. "La sobrerrepresen
tación no es sólo un problema de números; afecta la calidad del
debate legislativo y la capacidad del Congreso para reflejar la
diversidad de opiniones y necesidades de la sociedad mexica
na", definió con claridad el líder parlamentario panista.

Y al solicitarle a la presidenta del INE, Guadalupe Taddei,
conducir con responsabilidad democrática el debate, el dipu
tado Jorge Romero advirtió: "La representación equitativa es
una necesidad práctica para el buen funcionamiento de nuestra
sociedad".

Mañana el Frente Cívico Nacional, que en 2022 y 2023 frenó
las reformas que buscaban cercenar al INE, se movilizará de
nueva cuenta para recordarle a los consejeros electorales que la
representación proporcional surgió para que las minorías estén
debidamente representadas.

De manera que —y ese es el alegato de Guadalupe Acosta
Naranjo, Amado Avendaño. pero también de los expresiden
tes del INE José Woldenberg, Lorenzo Córdova y Leonardo
Valdés— la sobrerrepresentación reduce y vuelve irrelevantes
y testimoniales a las minorías, quitándoles derechos como el
de ser considerado para cambios a la Carta Magna e interponer
acciones de inconstitucionalidad.

Aludiendo al 54% de votos que obtuvo la coalición oficialista
y al crecimiento que esa cifra tendría si el INE y el TEPJF dan
validez a la trampa del convenio, Xóchitl Gálvez llamó esta se
mana a la acción: "Nos quieren robar casi 10 millones de votos
en la asignación de diputados. Por eso, te quiero invitar a que
presentemos juntos un juicio ciudadano; en caso de confirmarse
el agandalle, vamos a dar la pelea".

Entre las voces que reclaman una interpretación democrática
del límite de 8% de la sobrerrepresentación, ha destacado la del
maestro Diego Valadés alertando que debemos poner la lupa
en subrepresentación:
"Es el mayor problema que ha enfrentado la democracia

mexicana. A partir de que se desconozca el derecho de casi
la mitad de los votantes de oposición (su representación en la
Cámara equivaldría más o menos a 52% de la que le debería
corresponder) ya no se podrá hablar de democracia en México".

Quedan menos de dos semanas para saber si las instituciones
electorales que la pluralidad democrática construyó se conver
tirán en sus verdugos.
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Cuidadoras maravillosas
Mi querido viejo: como médico, conozco y admiro a esas
personas singulares, hombres y mujeres, que ayudan a
quienes tienen problemas por su salud, no pueden cami
nar, usan mujetas o están en una silla de ruedas; su trabajo,
agotador, es digno del mayor elogio.

Ciertamente, el Día de las Cuidadoras es el 5 de noviem
bre, y lo celebraremos, pero hoy# quiero comentarte algo
personal, ya que cumplo ocho meses de que mi vida cam
bió para siempre.

Sus ojos verdes me cautivaron cuando vivía el peor mo
mento y estaba totalmente perdido, su amor me redimió y
los 37 años que tenemos unidos lo confirman, y tanto no
sotros como nuestros familiares y amigos lo comprueban.

Pero al fin de diciembre pasado, un pequeño resbalón
en la recámara de nuestro hogar me causó una caída que
rompió mi cadera; en medio de un dolor agudísimo e in
soportable, Alicia me llevó al hospital en el que permanecí
por diez días; la magia y la ciencia de mis médicos permitió
que fuera operado, recibiera una nueva cadera, y que antes
de Navidad estuviera en casa.

Pero yo era como un bebé, necesitaba ayuda para mover
me, para vestirme, para desvestirme, para alimentarme, para
asearme, para dormir, y para recibí todos los medicamentos
que recetaron mis médicos; era un inválido total, y Alicia se
encargó de todo; yo me sentía totalmente incapaz, y ella me
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cuidó día y noche y me estimuló
para que aprendiera a moverme
con la andadera, a que usara el
bastón, a que aprendiera a ba
ñarme, vestirme, etcétera. Es ella
la que me ha llevado a los análisis,
las radiografías, las consultas, y es
quien compra y ordena los me
dicamentos que indica el doctor.
A ocho meses de distancia,

doy infinitas gracias a mis mé
dicos, los doctores Chicharro,
Pérez Coronel, Sánchez
Becerril, Saucedo. Críales y
Walliser y tantos más, a las en
fermeras, camilleros y asistentes qué me trataron maravi
llosamente cuando estaba preso de los mayores dolores de
mi vida; estoy aquí gracias a ellos.

Y tengo aún mucho que recorrer; recuperar el peso y la
fuerza que una vez tuve, regularizar todo mi organismo, por
eso cumplo las indicaciones, y Alicia se encarga de que no
falte nada. Mi vida cambió, el amor y el apoyo de mis hijos
y nietos, mis amigos y conocidos, pero en particular ella,
porque me mantiene vivo, y por eso doy gracias a la vida
cada mañana.

Y pienso en esas personas que sacrifican sus vidas para
ayudar a quienes tienen problemas y no se pueden movili
zar. Pienso que merecen un gran reconocimiento, y quienes
lo hacen como trabajo merecen el mejor pago, y quienes lo
hacen por amor o por parentesco, también.

Ocho meses, ocho meses inolvidables, ocho meses de
enseñanza, de esfuerzo, de cariño y de amor; mi cuidadora
mágica, aquí conmigo, sonríe con esa sonrisa que me cau
tivó hace 37 años.
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LA SANDÍA VERDE/MAR Y CARMEN
En una columna del otro día, decía cómo identificar las san
días que están maduras y dulces, con los dos dedos y las rayas,
pero ¿qué se puede hacer cuando una sandía no tiene estas
franjas, cuando es toda verde?

R. Doña Mar y Carmen, ¡es una gran pregunta! La regla de los
dos dedos normalmente se aplica a las sandías con el clásico
patrón de rayas verde y verde claro. Sin embargo, como usted
dice, también hay sandías sin semillas y algunas variedades
que son completamente verdes o tienen rayas mínimas. En
tonces, así es como debe elegir una sandía madura sin rayas;
En el suelo, que esto se vuelve aún más crucial para las sandías

sin rayas. Busque el área donde la sandía descansó en el suelo.
En una sandia madura, esta mancha será de color amarillo cre
moso o naranja. Una mancha blanca o amarilla pálida sugiere
que la sandía no está completamente madura.
Al igual que l&s sandías con rayas, una madura y sin rayas
debería sentirse pesada para su tamaño. Levántela y compá
rela con otras de tamaño similar. Es más probable que el más
pesado esté maduro.
Aunque no es el método más confiable, algunas personas usan
la prueba de golpe. Una sandía madura, incluso sin rayas, de
bería tener un sonido hueco cuando la golpeas suavemente.
Sin embargo, tenga cuidado de no golpearla demasiado fuerte,
ya que esto podría dañarla o magullarla.
Busque un tallo seco, marrón y ligeramente rizado. Un tallo
de aspecto verde o fresco indica que la sandía podría estar un
poco madura. Una sandía madura debe tener una corteza sua
ve y firme que no esté blanda o abollada. Evite las que tienen
puntos débiles o manchas.
¡Suerte!

AL LLEGAR

Cuando el avión finalmente aterriza ¿se debe uno parar de
inmediato o quedarse sentado hasta que le llegue el turno a
su fila?

R. Ésta es una perspectiva (donde la otra es quedarse sentado),
ya que prepararse para desembarcar, incluyendo sacar las co
sas del compartimiento superior, acelera el proceso.
Eso significa bajar a todos del avión un par de minutos más
rápido. Y eso significa que más personas hacen conexiones
estrechas (lo cual es educado con sus compañeros de viaje).
También significa permitir ese par de minutos para que el per
sonal de limpieza suba a bordo y limpie el avión (cortés con
estos trabajadores, dejándolos hacer su trabajo y educado con
los siguientes pasajeros en el avión). También ayuda con la
operación de la aerolínea, lo que la hace más eficiente y man
tiene los costos y, en última instancia, las tarifas.
Si está en el asiento del pasillo es buena cortesía con el pasa
jero del asiento del medio, que ha estado atrapado en su lugar
durante horas cuando usted se levanta de inmediato. Cuando
ya no tenga que abrocharse los cinturones de seguridad, quiere
aprovechar todo el espacio del avión. El pasajero del asiento
del pasillo entra en el pasillo, el pasajero del asiento del medio
ahora tiene el espacio del asiento del pasillo para extenderse,
y el pasajero del asiento de la ventana también tiene un poco
más de espacio en el codo. ¿Por qué no usaría todo el espacio
del avión para mayor comodidad?
Has estado atrapado en un asiento incómodo durante horas,
¿por qué no se para tan pronto como puede? Especialmente
en una era de asientos delgados menos acolchados, es hora
de dar un descanso a su espalda.
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LA SALUD MENTAL
ES LA MEDALLA DE ORO
Todos los ojos en el estadio y

millones en todo el mundo,
la observan. Lleva sobre su es

palda el peso de darle, o no, a su
país un reconocimiento olímpi
co. Se detiene al inicio de la pista.
Debe saltar más de dos metros

para conseguir la medalla de oro.

Fecha: 10/08/2024

Página: 19

Area cm2: 512

1 / 2

Columnas Políticas

Mónica Garza

Costo: 72,780

Página 44 de 90 Índice



Alza los brazos al cielo y se le ve man
tener alguna conversación con la mirada
en las alturas; habla sola, cieña los ojos, los
abre, pide el aplauso del público, sonríe,
grita, cone a brincar.. .y falla.

Perdió la presea dorada. Sorpresiva
mente se levanta sonriente, toma su mo
chila, saca una libreta con letras doradas
y comienza a escribir en lo que parece un
diario. Sigue hablando sola. Se le ve feliz.

La escena causó sorpresa y miles de co
mentarios sobre la australiana de 27 años,
Nicola Olyslagers, quien ganó plata en salto
de altura la semana pasada en París 2024.

El asombro radicó en su actitud tranqui
la y relajada, ante una de las competencias
más importantes de su vida, contrastando
con eventos anteriores donde el llanto fue

protagonista en una situación similar.
Estos Juegos de Verano le han dado al

planeta entero un mensaje fundamental a
través de sus deportistas: la salud mental
va primero.

La gimnasta estadounidense Simón
Biles, fue quien abrió esta conversación
cuando entre duras críticas, durante los
Juegos Olímpicos de Toldo 2020 (realiza
dos en el 2021 por la pandemia) anunció
su retiro de 5 competencias, incluyendo la
final por equipos, argumentando no sen
tirse apta emocional, ni mentalmente para
continuar.

Tres años después, luego de un arduo
trabajo con especialistas, Simón Biles es
hoy el estandarte de la salud mental más

reconocida en el mundo del deporte, acu
mulando ya 4 medallas en París 2024.

El hecho de que la joven se atreviera a
hablar públicamente de la tarea pendiente
en el bienestar de la mente, abrió la oportu
nidad de integrar a Bacon a su equipo, un
perro de apoyo emocional que la acompa
ña durante los entrenamientos.

Su testimonio hizo que otros compe
tidores se animaran a contar sus experien
cias y esto hizo un eco tan grande, que re
sonó con fuerza en el Comité Organizador
Olímpico que implemento el espacio The
Athlete365 Mind Zone.

Se encuentra en el primer piso del gim
nasio de la Villa Olímpica donde los depor
tistas pueden tener una sana desconexión
antes o después de una prueba, con yoga,
pintura, meditaciones o charlas uno a uno
con especialistas de salud mental.

También se ha instalado una línea de

ayuda, 24 horas al día, los siete días de la

semana, en más de 70 idiomas, apoyada
por una red de monitoreo de Inteligencia
Artificial, en las redes sociales para detectar
y contrarrestar el ciberacoso.

Y es que las cifras no podían seguirse
evadiendo, porque son realmente alar
mantes, en todo el mundo.

En 2023 el Comité Olímpico Interna
cional reveló que el 33.6 % de los deportis
tas de élite sufre de ansiedad y depresión.
Tras finalizar sus competencias, el 26.4 %
de ellos experimenta intensos problemas
de salud mental.

Un claro ejemplo es el multímedallista
Michael Phelps, quien tras su primera reti
rada vivió un duro episodio de depresión
que lo llevó a pensar en quitarse la vida.
Hoy tiene una fundación a través de la cual
hace activismo en favor de la atención psi
cológica oportuna, que puede prevenir los
cerca de 703 mil suicidios que ocurren al
año en el mundo, de acuerdo a la Organi
zación Mundial de la Salud.

En México los suicidios también van
en aumento. En 2017 la tasa era de 5.3

por cada 100 mil habitantes. Para 2022 se
elevó a 6.3, y el saldo ese año fue de 8 mil
123 suicidios.

Hasta 2020, el censo del Inegi regis
traba un millón 590 mil 583 personas con

algún problema o condición mental en
México. Sin embargo, se estima que tras la
pandemia el aumento de los trastornos de
ansiedad y depresión fue del 25 por ciento.

Datos oficiales indican, además, que
sólo dos de cada 10 personas con algún
trastorno o condición mental en nuestro

país recibe atención. No tenemos médi
cos especialistas suficientes en el sector
público y los programas de atención son
deficientes.

En México hay una gigantesca tarea
pendiente en material de salud mental y
la falta de atención al respecto ha cobrado
ya muy altas facturas, sobre todo entre los
más jóvenes, vulnerables ante las redes
sociales que son un contaminante mayor.

Y ante una bandera roja de semejante
tamaño, más cuestionables resultan cier
tos contenidos en la televisión nacional,
que animan de manera injustificable, la
violencia y la discriminación sobre temas
de salud mental, con ignorancia y burla, 24
horas al día, siete días de la semana

Así México decide, la medalla que se
quiere colgar...
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La fiscal contra el convicto
Charles M. Cameron
Parece que Harris se ha metido en los bol
sillos de los demócratas. ¿Cree que la in
quietudyel desánimo de lasfilas demócra
tas jugaron a favor de la nominación de la
vicepresidenta?
Es sorprendente la rapidez con la que las élites
del partido se han unido a ella. Ninguno de los
candidatos más fuertes compitió por la nomi
nación. ¿Por qué no? Todos ellos son blancos
y algunos son hombres. ¿Te imaginas quitarle
la nominación a una mujer negra y luego per
der ante Trump? Su futuro en el Partido Demó
crata estaría completamente muerto. De he
cho, te abuchearían cada vez que salieras a
cenar. Es mejor dejar que Harris pierda y espe
rar hasta que Trump se haya ido. Entiendo el

cálculo, pero deja a los demócratas con un can
didato de segunda categoría, no el mejor.

El equipo de Harris pretende utilizar su pa
sado como fiscal como arma electoral con

tra Trump bajo el lema: «fiscal contra con
victo». ¿El juicio penal contra el magnate
podría beneficiara Kamala para aprovechar
algunasdesusfortalezasyexponeralgunas
de las debilidades del expresidente?
Los demócratas ciertamente esperan que esto
funcione. Como de costumbre, a los demócra
tas les encantan los mensajes que atraigan a
sus votantes de base, pero les cuesta encontrar
mensajes que atraigan a los independientes.
«Trump es un criminal» puede ser un ejemplo:

a la base demócrata le encanta, pero no es el
gran problema para los independientes. A los
independientes no les gustan los criminales de
mala calidad, pero les preocupan más la infla

ción, el empleo, la inmigración y la delincuen
cia. ¿Cuál es la posición de Harris allí?

¿Qué posibilidades reales tiene Kamala de
vencer a Trump y qué estrategia debería
llevar a cabo?

Definitivamente, es mejor que un anciano dé
bil y confundido que apenas puede caminar y
hablar. Pero tiene que encontrar razones posi
tivas para que los votantes independientes
voten por ella, no solo contra Trump. Desafor
tunadamente, esas posiciones tienden a dividir
a la coalición demócrata. Por ejemplo, ella era
una fiscal dura con el crimen. Debería decir:

«Encarcelé a los delincuentes y apoyaré a la
Policía, como lo hice en California». Eso mejo
raría su imagen entre los votantes indecisos,
pero también enojaría al sector izquierdista de
su partido. De forma similar, debería decir algo
como «Tenemos que controlar nuestras fron
teras, así que tripliquemos el número de guar
dias fronterizos». Eso le daría votos, pero la
izquierda del partido aullaría de indignación.

Charles M. Cameron es profesor de Política y Asuntos
Públicos de la Universidad de Princeton
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LA VIEJA PLAGA
DE LOS LINCHAMIENTOS
Una de las dinámicas más atroces de la

justicia por propia mano es la que ac
túa de manera colectiva en forma de lincha

miento. La crisis de los sistemas de seguri
dad y del Estado de derecho a nivel global,
en cualquier lugar del mundo, por desarro
llado que parezca, ha hecho de esas prácti
cas violentas un hábito del siglo XXL
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La vuelta de los linchamientos está

relacionada con una poderosa rearticula
ción del racismo, el machismo, la xenofo
bia y otras formas de discriminación, que
se ven amplificadas por unas redes socia
les siempre ávidas de señalar un extraño o
un enemigo, que amenaza de la cohesión
comunitaria.

La historia de los linchamientos en

Estados Unidos, durante el siglo XIX, y en
Europa, en la primera mitad del siglo XX,
ayuda a comprender el fenómeno. Hace
algunos años, la organización Iniciativa
para la Justicia Igualitaria realizó un estu
dio en Alabama, para las últimas décadas
del siglo XIX, y logró identificar unos 800
afrodescendientes ejecutados por turbas
furiosas, convencidas de que cada una de
las victimas había matado o violado.

En la mayoría de los casos, las acusa
ciones provenían de rumores de boca en
boca dentro de las comunidades blancas.

Antes de que la policía pudiese completar
sus investigaciones, las turbas, a veces
auxiliadas por el Ku Klux Klan, habían tor
turado o ahorcado al presunto culpable e
incendiado su casa o propiedades.

En 1891, en Nueva Orleans, el jefe de
la policía David Hennessy, irlandés, murió
en una balacera a las afueras de una taber

na. Antes de morir, Hennessy llegó a decir
que su pleito había sido con un grupo de
"dagos", como despectivamente se llama
ba a los inmigrantes italianos que usaban
cuchillos. Esa frase bastó para que gnipos
irlandeses identificasen a 11 italianos, los
ejecutaran y colgaran sus cadáveres en las
farolas.

Los casos de pogromos y linchamien
tos de judíos en las primeras décadas del
siglo XX, en Europa, durante el ascenso
de los fascismos, son abrumadores. Ya
durante la Segunda Guerra Mundial, bajo
el tenor nazi, los pogromos se transforma
ron en masacres sistemáticas, como la de
Iasi, en Rumania, en 1941, cuando fueron
acribillados a balazos 13 000 judíos.

En Europa, Estados Unidos y América
Latina la terrible práctica del linchamien
to adquiere una peligrosa presencia en
nuestros días. Son habituales las noticias

de ejecuciones colectivas, basadas en
rumores o en sospechas artificialmente
agrandadas por las redes sociales. Las
fake news, reproducidas por medios ines
ponsables, hacen una fatal contribución a
esos ejercicios de justicia paralela.

El caso más reciente, que acapara
buena parte de la atención global, es la
explosión de odio promovida por la ex
trema derecha británica contra mezqui
tas y barrios musulmanes en Southport,
Liverpool, Solihull y otras ciudades de la
Gran Bretaña. El detonante fue el asesi
nato de tres niñas en un club de baile en

Southport, que falsamente fue atribuido a
un inmigrante musulmán. En realidad, el
asesino, Axel Rudakubana, fue un joven
afrodescendiente británico, de 17 años,
nacido en Cardiff.

Activistas y organizaciones del ra
dicalismo de derecha en Gran Bretaña,
como Tommy Robinson, Laurence Fox,
William Coleshill, Alternativa Patriótica,
Gran Bretaña Primero, Turning Point y
Unity News Network, todos inscritos en
la órbita de seguidores de Donald Trump
en Estados Unidos y de Nigel Farage en el
Reino Unido, estuvieron involucrados en
la inculpación mediática de la comunidad
islámica por los asesinatos de Southport.

La islamofobia de esas extremas dere

chas europeas se inscribe en una reactiva
ción global del racismo, que añora el im
posible de una comunidad homogénea.
No es posible dar marcha atrás a la histo
ria y revertir todo el avance en derechos
multiculturales conquistados desde las
últimas décadas del siglo XX. A pesar de
ello, esas derechas seguirán soñando con
una seguridad a base de exclusión.

El caso mas reciente, que
acapara buena parte de la

atención global, es la ex
plosión de odio promovida

por la extrema derecha
británica contra mezquitas

y barrios musulmanes
en Southport, Liverpool,
Solihull y otras ciudades

de la Gran Bretaña. El
detonante fue el asesinato
de tres niñas en un club

de baile en Southport, que
falsamente fue atribuido a

un inmigrante musulmán

La historia de ios lincha
mientos en Estados Unidos,
durante el siglo XIX, y en
Europa, en la primera mitad,
del siglo XX, ayuda a com
prender el fenómeno. Hace
algunos anos, la organiza
ción Iniciativa para la Justicia
Igualitaria realizó un estudio
en Alabama, para las últimas
décadas del siglo XIX. y logró
identificar unos 800 afrodes

cendientes ejecutados por
turbas furiosas, convencidas
de que cada una de las vícti
mas había matado o violado
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MANIFESTANTES antirracistas en Londres, el pasado miércoles.
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SOBRERREPRESENTACIÓN

El INE tiene hasta el 23 de agosto para confir
mar la asignación de diputaciones y sena

durías de representación proporcional.

Hasta el momento la asignación daría la mayoría calificada
en la Cámara de Diputados a Morena y sus aliados el PVEM y
el PT y la misma coalición se quedaría a 2 curules de obtener
esa mayoría en el Senado, dándoles el poder de modificar la
Constitución.

Esta asignación muestra una diferencia de 20% entre la
votación obtenida por la coalición de Morena para la elección
de diputados (54%) y el porcentaje de asientos legislativos que
controlará de la Cámara de Diputados (74%). Esta diferencia so
brerrepresentación es resultado de la aplicación de las reglas de
asignación de curules bajo el principio de representación pro
porcional establecidas en nuestra regulación electoral. La propia
regulación fija un límite de 8% de diferencia entre los votos y los
escaños que obtiene un partido, lo cual no sucede con Morena y
mucho menos con el PVEM y el PT.

No obstante, ex consejeros electorales, académicos, orga
nizaciones y oposición han señalado que dicha regla no debe
aplicar únicamente a partidos, sino también a coaliciones. Lo an
terior, atendiendo al espíritu de la ley, a la intencionalidad de la
norma y los principios democráticos. La consecuencia de aplicar
la "cláusula de sobrerrepresentación" a coaliciones y no partidos,
es, ni más ni menos, que Morena y sus aliados no puedan modi
ficar la Constitución sin el apoyo de la oposición.
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Pero su argumento no sólo reside en una lectura de fondo
y forma de la norma sino a que Morena y aliados consiguieron
esta sobrerrepresentación con un cálculo de optimización de
votos realizado desde el momento mismo que se firmó el con
venio de coalición parcial de Morena, PVEM y PT y maximizado
con la abrumadora votación por Morena del 2 de junio.

Me explico. El país está dividido en 300 distritos electorales,
de los cuales Morena y aliados ganaron el 85%. No obstante que
Morena fue el partido más votado en esos distritos, no todos
los diputados que resultaron electos eran de Morena, sino del
PVEM o del PT. Esto es, porque en el convenio de coalición los
distritos se distribuyeron entre los partidos: 60% para Morena,
20% para PVEM y 20% para el PT.

Un ejemplo, en Ciudad Juárez, Chihuahua (Distrito 3) la
candidata asignada era del PT y resultó ganadora con 74% de
los votos. El 80% de esos votos provinieron de personas que
votaron sólo por Morena y sólo 7% de esos votos provinieron
de personas que votaron sólo por el PT o por combinaciones de
partidos. Aunque el distrito fue ganado por Morena de forma
amplia (como en la elección de 2021), la curul en el Congreso le
cuenta al PT porque así se estableció en el convenio de coalición.
Esto se replica masivamente en otros distritos.

Esta estrategia, aunque legal, contradice el sentido lógico de
crear una coalición. En teoría, los partidos se coaligan para unir
fuerzas en elecciones en donde si fueran cada uno por su lado
perderían. En la práctica, se coaligan no sólo en donde pueden
perder, sino también en donde Morena podía ganar por su cuen
ta. ¿Para qué? Para optimizar los votos y obtener más escaños
con la repartición de las diputaciones plurinominales. Como re
sultado de esta estrategia, Morena con el 42% de la votación vá
lida obtendría 243 escaños (49%), el PVEM con 9% de los votos
obtendría 74 diputados (15%) y el PT con 6% de los votos, 48
diputados (10%). Por partido no sobrepasan el 8%, por coalición
la sobrepasan por 20%.

Aunque el tema de la sobrerrepresentación pareciera un
tema numérico, en realidad es más un tema de implicaciones
políticas, jurídicas, sociales, económicas y filosóficas. En esta
elección los convenios de coalición optimizados a las reglas
de traducción de votos a escaños sirvieron para que Morena y
aliados construyeran una mayoría legal, aunque artificial con
el poder de modificar la Constitución sin tener que tomar en
cuenta a la oposición una oposición que, por cierto, sabía de
esta estrategia (porque la usaba) y no hizo nada antes de que
sucediera. Las implicaciones están a la vuelta de la esquina: un
nuevo régimen con un nuevo Poder Judicial, la reincorporación
de gran parte de los órganos constitucionales autónomos al
Poder Ejecutivo y la transformación de la autoridad electoral.
En suma, un Gobierno que será súper poderoso, tanto que 56%
de los votos que obtuvieron parecen poco.

AUNQUE el tema
de la sobrerrepre

sentación pareciera
un tema numérico,
en realidad es más

un tema de impli
caciones políticas,
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económicas y
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Fecha: 10/08/2024

Página: 2

Area cm2: 254

2 / 2

Columnas Políticas

Pedro Sánchez Rodríguez

Costo: 36,106

Página 51 de 90 Índice



El destino del cónsul de la ira
Y fue la Cancillería, a cargo de Alicia Bárcena, la que relevó ayer de sus funciones al cónsul
Leopoldo Michel Díaz, quien el jueves fue exhibido en varios videos, iracundo, agrediendo
verbalmente y confrontando a jefes y subalternos en el Consulado de México en Shanghai.
En entrevistas, ha reclamado que se filtrara el video en el que actúa con violencia y ha pre
tendido justificar su actuar con el argumento de que "entre mexicanos esas palabras las
usamos". Hasta ahora nadie ha hallado en sus dichos alguna razón para disculpar su violen
cia y no sólo eso, pues la propia Secretaría de Relaciones Exteriores ha dado a conocer que
"Michel Díaz cuenta con una notificación de traslado a México desde el día 11 de julio, por
haber violado medidas cautelares impuestas en su momento para la protección del personal
del consulado en Shanghai". O sea, ya traía antecedentes. Uf.

Los retos de la marea

Con la novedad de que ayer la Secretaría Ejecutiva del INE negó al Frente Cívico Nacional,
organización que forma parte la denominada Marea Rosa, permiso para que la manifes
tación que prevé realizar el domingo ocupe la explanada del instituto. Lo anterior, al con
siderar que la movilización no corresponde a ningún fin para el que deben utilizarse las
instalaciones. Es sabido que esa concentración tiene el propósito de exigir que, al definir el
reparto de pluris, los consejeros eviten una sobrerrepresentación de la 4T en la Cámara de
Diputados; esto es, que les concedan una supermayoría para reformar la Constitución. Es un
hecho que la protesta enfrentará varios retos logísticos aunque otro más importante será el
de demostrar qué tanto la conformación del Congreso genera inquietud en la ciudadanía.
Eso lo mostrará en la asistencia que tenga la concentración. Por lo pronto, pendientes.

Chuleada al TEPJF

Y es a las instalaciones del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que pre
side Mónica Soto, a las que desde ayer les dan una manita de gato de cara a la entrega de
la Constancia de Mayoría a Claudia Sheinbaum que se llevará a cabo el jueves próximo.
Desde ayer, se ha informado, personal de ese organismo se afana en darle un retoque a la
pintura a los sitios en donde luciera medio descascarada, y en colocar algunas carpas debajo
de las cuales podrán ubicarse los invitados especiales al acto que, ha trascendido, serán alre
dedor de cien, entre integrantes del equipo de la futura mandataria, dirigentes partidistas,
consejeros electorales, magistrados... También se ha dado cuenta de que las instalaciones ya
son resguardadas por elementos de la Secretaria de la Defensa Nacional. Con la entrega de
la constancia, Sheinbaum Pardo quedará formalmente acreditada como Presidenta electa.
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Sigue la polémica
Cuánto revuelo ha generado el que, como parte de una acción protocolaria, el Gobierno de
México enviara al presidente de Rusia, Vladimir Putin, como lo hizo a decenas de man
datarios, una invitación a asistir a la toma de posesión de Claudia Sheinbaum. Y es que
resulta que ahora fueron portavoces de la Unión Europea los que expresaron "confiar" en
que nuestro país arreste al mandatario ruso si acude al acto de investidura Lo anterior, tras
recordar que el país tiene obligaciones como integrante del Tribunal Penal Internacional
del que forma parte desde el año 2005 "con las obligaciones legales aparejadas a ello". Entre
quienes conocen de estos asuntos, y, bueno, también entre los que dicen conocer, lo más
lógico es que Putin no asista. Lo que es un hecho es que la difusión de la noticia de la invi
tación ha tenido un propósito que se sigue cumpliendo: generar polémica, controversia y
conversación. En fin.

Justa expulsión
Y fue la UNAM la que ayer informó de la expulsión de siete alumnos por la toma violenta que
llevaron a cabo de la Dirección General del CCH, inmueble ubicado junto a la rectoría de la
máxima casa de estudios. Durante esa toma, que comenzó el 22 de mayo y terminó el 25 de
julio se causaron daños graves al patrimonio universitario. "El vandalismo fue generaliza
do. .. Los daños y destrozos se repitieron: innumerables pintas y boquetes en muros y plafo
nes; puertas y ventanas destrozadas; cámaras de seguridad destruidas; pisos desprendidos;
mobiliario inservible, además de archiveros saqueados y la sustracción de documentos ofi
ciales". Durante los dos meses que permanecieron en el lugar, los ocupantes aprovecharon
las noches para apoderarse de espacios contiguos, como la Dirección General de Presupues
to. La decisión de la UNAM ha sido celebrada y no se deja de lamentar que contra lo que los
manifestantes reclamaban las acciones porriles, al final lo terminaron replicando.

Detrás del bloqueo
Y fue el Presidente López Obrador el que ayer informó que se indagará quién está detrás
de los ejidatarios que estrangularon la autopista MéxicoPuebla esta semana El mandatario
insistió en que su gobierno no pagará más de lo que establece el avalúo que hizo el Instituto
de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales por los espacios que se ocuparon para la
construcción de la vía hace más de 60 años. "¿Qué está pasando? Que hay unos abogados ahí
que quieren sacar raja y quieren lucrar, entonces el llamado es a los campesinos a decirles:
"sí tienen derecho y sí es un asunto justo, no se preocupen'", ha señalado el mandatario.
Por lo pronto, los manifestantes cuyas protestas dejaron esta semana pérdidas millonarias,
optaron por mantener un carril abierto... aunque el problema de fondo, por el momento, no
se ha resuelto.
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Tímidamente, ayer se reportó
él retorno de unas 200 perso
nas a la comunidad de la Espe
ranza, municipio de Chenalhó,
luego de que habían huido de
la violencia de organizaciones
criminales.

Se trata de apenas un redu
cido grupo frente al monumen
tal desafío que significa él esta
do de Chiapas por la extensión
de su territorio, su frontera y lo
fácil que es para los grupos de
linquir ante la ausencia de esta
do de derecho.

"'Están haciendo todo un es
cándalo", reprochó el presi
dente Andrés Manue López,
Obrador a medios y organiza
ciones civiles por la difusión
del desplazamiento que obligó
a familias enteras a llegar a pe
dir auxilio en Guatemala ante el
miedo de sucumbir frente a los

cárteles que operan en otra zo
na, la fronteriza.

R temor dé los desplazados
no es infundado, ya que se con
tabilizan 500 homicidios dolo

sos solo en lo que va de 2024,
Si bien es una tasa baja, son ni
veles no vistos.

En el discurso de la 4S,
siempre existió la consigna de
qué él sur del país, castigado

por el abandono gubernamen
tal y presa de intereses econó
micos perversos, sería priori
dad de esta administración.

Son constancia de este dis

curso, las "grandes" obras que
atraviesan la selva, la sierra y
la montaña: él Tren Transístmi
eo y el Trén Maya, además de la
refinería de Dos Bocas.

Pero al mismo tiempo que
una bonanza económica no
vista antes llegaba, el ( artel de
Sinaloa y el Cártel Jalisco Nue
va Generación también arriba
ron para controlar las rutas de
droga y migrantes.

Más de 10 mil personas hu
yeron de la violencia en los mu
nicipios de La Concordia;, fron
tera Comalapa, Chicomuselo,
Chapultenango, entre otros, de
acuerdo con él Céntro de Dere
chos I Iumanos Fray Bartolomé
de las Casas. De la violencia al

desplazamiento, se suma ade
más, el ascenso nuevamente en
la arena pública de la insurgén
cia zapatista.

El pasado 2 de agosto, el
Ejército Zapatista dé Libera
ción Üacional, hizo la difusión
de un nuevo escrito denomi

nado "¿Recomenzamos?'" Fir

mado por el "Capitán Marcos",
en el qué Sé criticó la violencia
criminal, la llaga de los despla
zados, y también, los megapro
yectos de la 4T, Cómo de cos
tumbre, el presidente López
Obrador desacreditó la crítica,
y la sumó a una vieja revancha,
ya que desde su punto de vis
ta, el E'ZLN110 apoyó a su mo
vimiento, é incluso señaló que
llamaron a no votar por él.

Un par de días después, en
un video, un grupo dé perso
nas que se identificaron como
ex integrantes del EZLN, hicie
ron público que comenzarán a
organizarse como un grupo de
autodefensas en el municipio
de Chenalhó con el objetivo de
combatir a los grupos armados
y paramilitares que azotan a
toda la región.

Chiapas es también el re
sultado de la ineptitud de sus
gobiernos locales. Un reto que
pretende superar él goberna
dor electo Eduardo Ramírez,
quien no ha dudado en reco
nocer el problema y señalar a
los responsables. Actitud muy
diferente a la de López Obra
dor, que será un habitante más
de ese estado, según ha dicho, a
partir de su salida en octubre.
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En Mexicali, Lo Rumorosa, con 1,278 metros de
altitud, nos hunde en una especie de cacerola.

n Mexicali somos meta

E humanos al puro estilo de
DC Cortiles (soy más de
Marvel). Juzgue por usted
mismo, la temperatura am
biente más alta registrada
en el mundo en 1913 fue

de 56.6 grados centígrados en el Valle de la
Muerte en California y, en mi ciudad, estamos
batiendo récords históricos con calores de

hasta 52.4 grados.
En Europa, la más alta registrada ha sicío

de 48.8, en África de 51.3, en Asia de 52.2, en
0ceaníac!e5ü.7yen la Antártida de 34 grados.
Literalmente, estamos on firey, aún así, la vida
transcurre con relativa normalidad.

¿Por qué hace tanto calor? Además de
nuestro clima seco y árido, somos desierto.
Los expertos aseguran que es porque recibi
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mos 90% de las horas potenciales de luz solar,
hay muy pocas lluvias y la alta urbanización.

Yo le sumo, tal vez por vox popul/, que nos
encontramos a 3 metros sobre

el nivel del mar [Tijuana a 20), ro
deada de algunos cerrosy mon
tañas, entre ellos, La Rumorosa
con 1,278 metros de altitud, lo
que me parece nos hunde en una
especie de cacerola y no permite
que nos llegue la brisa costera.

¿Cómo hacemos para vivir
aquí? Sin cíuda, se llama adapta
ción, porque aunque nos alarma
mos del clima, la gente parece disfrutarlo... en
innumerables ocasiones,yo incluido, salimos
a la calle de algún lugar frío y decimos: ¡uyyy,
qué rico el calorcito!

Anécdotas a parte, el incremento gradual

en la temperatura, nosóloen Mexicali,sinoen
el promedio global mundial debe ser preocu
pantey mucho podemos hacer para proteger
el meclioambienteyfrenarelcambioclimático.

¿Cómo podemos ayudar a reducir la huella
de carbono?

1. Ahorrando energía en casa. Mejorando
la eficiencia energética de nuestros electro
domésticos (focos LED, tendiendo la ropa en
lugar de secarla, etc.) puede reducir la huella
hasta en 900 kilogramos de C02 al año

2. Energías renovables. La utilización de
paneles solares en el hogares posible, reduce
el recibo de luz y la huella de carbono hasta
en 1.5 toneladas al año

3. Utilizar menos el carro. Séqueelcalorón
nos lleva a usarlo para todo, pero caminar o
usar bicicleta, reduce las emisiones y, además,
es bueno para nuestra salud.

4. Reciclar y comprar de segunda mano
Todo lo que compramos, des
de su extracción, producción y
distribución, genera emisiones.
Cada kilo de tejido producido nos
lleva hasta 17 kilos de C02.

5. Comer más verduras

Cambiar de una dieta mixta a

una vegetariana puede reducir
la huella de carbono hasta en

500 kilos al año. Así que como
dijera el tío Ben: un gran poder

(cachanillas metahumanos) conlleva una
gran responsabilidad.

@JLAYOUB / DR.ECHOSHUMANOS@OUTLOOK.COM
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Distintos lugares ij móntenlas han engendrado
diversos feminismos a lo largo de la historia.

El feminismo no es una

doctrina filosófica, es
una actitud crítica. Más

que un conjunto de
ideas, es una manera
de pensar.

Para Jane Mansbrid

ge (Nueva York, 1939) y
Sus.an M. Okin (Auckland,
1946  Lincoln 2004), dos

politólogas con muy destacadas carreras en la academia
estadounidense, el feminismo tiene tres grandes carac
terísticas fundamentales: l) le da prioridad a la experiencia
concreta ele las mujeres antes que a principios generales
o razonamientos abstractos; 2) está compuesto por una
pluralidad de perspectivas en conflicto, no por una teoría
unificada y coherente; 3} considera que "lo personal es
político", lejos de separar la esfera pública de la privada las
asume como profundamente interconectaclas.

Esos tres rasgos parten de un mismo propósito: po
nerle fin a la dominación que los hombres ejercen sobre
las mujeres. En ese sentido, el feminismo es más que una
mera posición política, es un proyecto de emancipación.

Sucede, sin embargo, que distintos lugares y momen
tos han engendrado diversos feminismos a lo largo de la
historia. Hay feminismos que buscan promoverla igualdad,
que las mujeres tengan los mismos derechos y oportuni
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dades que los hombres. Hay feminismos que reivindican
la diferencia, que hacen énfasis en la importancia de las
virtudes y aportaciones asociadas con "lo femenino". Y hay
feminismos abocados a desenmascararla dominación,a
denunciar las violencias patriarca les, a cuestión arlos roles
de género y exhibir sus codificaciones sexistas. "Todas y
cada una de esas tareas son necesarias, pero a menudo
chocan unas con las otras, creando así importantes divi
siones en el pensamiento feminista".

Algunas de esas divisiones tienen que ver con la tensión
entre adoptar el punto de vista de "las mujeres"y, al mismo
tiempo, cuestionarconstantemente la constitución de ese
sujeto (¿qué mujeres?, ¿blancas, morenas o negras?, ¿ricas,
de clase media o pobres?, ¿urbanas o rurales?, etcétera); con
la disputa respecto a la heteronormativiclad (con suponer
que la heterosexual!! ac es o debe ser la norma); o con los
desafíos del multiculturalismo.

Feminismo. Breve introducción a una ideología política
(Página Indómita,2007) es un librodecarácterintroductorio,
que explica el feminismo en términos más o menos am
plios, útil para curiosos o principiantes, probablemente un
poco básico para personas más enteradas o especialistas.

Aprendí mucho de sus argumentos sobre la manera
en que el feminismo problematiza hábitos muy arraiga
dos en el pensamiento político, sobre cómo ha logrado
impugnar multitud de ideas y estrategias establecidas,
particularmente en el canon liberal; pero eché de menos
una discusión más sustantiva de las resistencias y críticas
en su contra, así como sobre las diferencias prácticas que
han dividido o todavía dividen a las feministas, por ejemplo,
en temas como la prostitución, la pornografía, la gestación
subrogada, el punitivismo o la cuestión trans.
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Corroí, sin boleto o lo 4T
Por agua, pelean El Pollo y Samuel
Alcalde opera como censor ante la justicia

aliscose convirtióen la última arena donde

Morena quiere arrebatar el triunfo de la gu
bernatura a MC, de Pablo Lemus. Incluso,
para avivar el fuego entre guindasy naran
jas, el gobernadoremecista Enrique Alfaro,
sin tacto político, ni pruebas, involucró al
excandidato morenista a Guadalajara, José

María Martínez, en el asesinato ele un mando de la policía
estatal. La candiclata del oficialismo federal, Claudia Delga
dillo q uiere nuevas elecciones. Dato al margen: el hermano
de Claudia, Roberto, rindió protesta como edil sustituto y
suplente de Lemus. Se jalonean por unos días de poder en la
alcaldía tapatía. Buen "bizne".

CHIHUAHUA: Al exgobernaclor expanista Javier Corral
se le complica subirse al segundo piso de la 4T. El Tribunal
Estatal ele Justicia Administrativa dictaminará la denuncia

que presentó el diputado local Ornar Bazán Flores, contra
el ahora morenista, por no declarar una millón aria propiedad
en Ciudad Juárezy no explicar su procedencia. La sentencia
podría ser la inhabilitación para ocupar puestos públicos.

SLP: Al término de la reunión con la presidenta electa,
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ClaudiaSheinbaum, se generó una
desavenencia entre el gobernador
potosino Ricardo Gallardo y el de
Nuevo León, Samuel García. Éste
había presentado a la próxima líder
del Ejecutivo un proyecto híclrico para
tomar agua ele los ríos de la Huaste
ca potosina. Llamado Monterrey VI,
Samuel busca agua de dónde sea, sin

nportar el daño ecológico a la región. No pretende solicitar al
gobierno federal que le entreguen más agua ni a Tamaulipas,
de AméricoVillarreal, ni a Estados Unidos. Ni una gota de la
Huasteca para Monterrey.

SONORA: Después de mostrar la verdadera cara de Morena,
el alcalde por 9 años (3 periodos) de San Luis Río Colorado,
amenazó al reportero Manuel Angulo, luego de que éste lo
cuestionó por desvíos de cientos de miles de pesos de su
oficina de prensa, a uno ele sus corifeos locales. "Te tenemos
detectado", le amenazó. Angulo demandará penalmente al
diputado local electo morenista.

CHIAPAS: En el marco de la reunión con gobernadores
electosy constitucionales del sureste clel país, la presidenta
electa,Claudia Sheinbaum,y el gobernaclorelecto, Eduardo
Ramírez, acordaron impulsar, con un portafolios de inversio
nes, la frontera sur c el país. El si r también existo, c iría Serrat.

BC: Licleraclos por Claudia Casas, regidores de Tijuana
presentaron sendas denuncias contra la alcaldesa de Morena,
Monserrat Caballero, por abuso ele autoridad, malversación
de recursos y todo lo demás. ¿La fiscal Elena Andrade ejer
cerá acción penal?

MICHOACÁN: El Congreso local es el menos productivo
clel país y el más caro. Presid ido por Anabet Franco, claro de
Morena, deja a la 76a legislatura, 645 iniciativas sin dictamen,
nombramientos de organismos autónomos y una larga lista de
juicios laborales perdidos. Hasta morenistas, como Margarita
López, acusan ele corrupción a sus compañeros legisladores.
Habla de desfalcos millonarios y cientos de "aviadores".

¦

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS
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> Removió la canciller Alicia Bar

cena a Leopoldo Guadalupe M¡
chel Díaz del Consulado de Mé

xico en Shanghai, luego de su
reprobable comportamiento ha
cia el personal de la representa
ción diplomática. No sólo eso, si
no que el personaje de lenguaje
florido será trasladado a nuestro

país para enfrentar un proceso
disciplinario, conforme a la Ley
del Servicio Exterior Mexicano.

La SRE reiteró "su política de cero
tolerancia a actos de acoso, hosti
gamiento y violencia**.

> Se quejó la ex candidata presiden
cial de la oposición, Xóchitl Gálvez
de que los magistrados del Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la

Federación la dejaron plantada. Dijo
que se habían comprometido a reci
birla para escuchar sus posturas so
bre la calificación de la elección, pero
"esto no se cumplió, pues para ellos
yo ya no existo".

> Directo a la reelección como presi
dente del PRI va Alejandro More
no este domingo. Resulta que en el
INE no hay prisa por resolver la que
ja de Dulce María Sauri Enrique
Ochoa y Pedro Joaquín Coldwell
contra las modificaciones a los esta

tutos tricolores que empujó el cam
pechano. Si acaso, se revisará pasa
da la elección interna.
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>Gira por Colombia encabezará la
jefa de Gobierno electa, Clara Bra
gada., a partir del 14 de agosto. Con
ella van alcaldes electos de la 4T y el
itinerario pasa por Bogotá y Mede
llín, para conocer las políticas públi
cas en materia social y de movilidad,
con la intención de implementarlas
en la capital. Allá explicará las Uto
pías a diversas autoridades.

> Convocó la gobernadora electa de
Morelos, Margarita González a
un pacto contra la corrupción en la
entidad. El llamado está dirigido a
os próximos alcaldes del estado y
pretende dar un giro en la relación
con éstos. El enfoque, dijo, será tra
bajar en unidad con todos los presi
dentes municipales, sin importar el
partido, y en plena igualdad.
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) Bien guardadita se
tenían a la próxima
coordinadora de la
bancada de Morena

en el Congreso de
la CDMX. Se habían

divulgado nombres
como el de Mar

thaÁvílay Nés
tor Núñez, pero el
dirigente morenis
ta en la capital, Se
bastián Ramírez

informó que será
Xóchitl Bravo. Y
la vicecoordinado

ra será la diputada
Brenda Ruiz.

) Últimas pinceladas
da el artista Jorge
Ermilo Espinosa
Torre al retrato de

cuerpo entero del
presidente López
Obrador, que se
incluirá en la Galería

de los Presidentes,
en Palacio Nacional.
La obra al óleo es

tará lista para el 1 de
septiembre entran
te y sus dimensio
nes son 1.35 metros

de ancho por 2.25
de largo. Queda
rá montado en un
marco de cedro.
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(Atando se Irulu de o tros asuntos de interés nada

más público, conto la gravísima contaminación del
Río Sonora, entonces le vienen las calmas

No es sólo cuando habla en el

pú/p/tomañanero. En privado
o sin testigos, con cámara o
micrófono hila frases una tras

otra con la velocidad de las

aguas del Grijalva. No.
La lentitud presidencial

guarda relación con sus res
ponsabilidades de gobierno,
excepto cuando se trata de
sus obras emblemáticas

cuya ejecución apura sin
parar en detalles de calidad
o presupuesto, como el AIFA,
Dos Bocas o el selvático Tren

Maya. Ahí sí las habas se le
queman.

Pero cuando se trata de otros asuntos de interés nada más

público, como por ejemplo la gravísima contaminación del Río
Sonora, calificada por él mismo como el más grave desastre eco
lógico ocasionado por la minería (privada) mexicana, entonces
le vienen las calmas, la pachorra tropical, pues y cil cuarto para
las doce se le despierta el gallo ele la pendencia, primo herma
no del guajolote de la justicia y le deja el trabajo a otra persona.
En este caso a CSP.
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Quien haya escuchado ayer su indignada catilinaria contra
los responsables de la suciedad tóxica de aquel derrame de
hace diez años, cuando fueron vertidos 40 mil metros cúbicos
de lixiviados de sulfato de cobre en los ríos Bacanuchi y Sonora.
Eso fue en 2G14.

Este gobierno tan preocupado hoy, tan indignado, tan justiciero,
tuvo un sexenio enterito para actuaren contra de quienes hicieron
tal agravio al medio ambiente y no hizo nada verdaderamente
importante.

Por eso toda esta perorata da grima. Sobre todo cuando la acción
de justicia consiste en dejar abierto el expediente. Mejor habría
sido cerrarlo una vez corregido el desastre y castigado a los res
ponsables de Grupo México. Pero contra el capital, puros gruñidos
sin trascendencia.

"...Se está trabajando permanentemente, pero vamos a avanzar
más en estos días que nos faltan.

"Y es muy importante que quede el expediente abierto, no hay
carpetazo para ciarle continuidad y se llegue a la remediación y
también a la reparación de los daños.

"Por eso las denuncias que se han presentado, hay una denuncia
penal en proceso que se está tramitando, tanto en Sonora como
en la fiscalía general. Entonces, vamos a estar pendientes de esto".

Vamos a estar pendientes de esto, dice el Gran Timonel. Le faltó
decir de aquí a octubre, cuando alguien más tenga en sus manos
la papa caliente.

Obviamente, es el signo de los tiempos. La lentitud en la res
puesta, cuando no la falta de ella, como sucede de pena ajena en los
días recientes: los gringos no me toman en cuenta en el operativo
Zambada y la ceguera mexicana.

"Bueno, vamos a esperar más tiempo. Pero, en efecto, no han
entregado información suficiente... no hay cooperación de parte
del gobierno de Estados Unidos, en este caso..."

Y cuando el embajador Ken Salazar responde, le deberían decir
en honor a su sombrero, mejor cuéntame una de vaqueros...
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SUBE Y BAJA

Marco VerdeO Boxeador mexicano

El pugilista Marco
Verde peleó frente
al uzbeko Asadkhu

ja Muydinkhujaev
por la medalla de
oro. Los jueces le

dieron el triunfo a su rival por decisión
unánime. Sin embargo, Verde sumó en el
medallero olímpico de París 2024.

Raúl Ortega RodríguezO Alcalde de Cuauhtémac

La PAOT instó a

Raúl Ortega aten
der el maltrato de

perros y gatos que
son promovidos
para adopción en
el Parque Méxi

co y solicitó que implemente mecanismos
de control y sanciones para impulsar una
cultura de cuidado y tutela responsable.
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ARTGENETIC

El ciclo de la corrección política
Eduardo Egea

En la actualidad, se respira en todo el
mundo un asfixiante aire de correc
ción política, surgida esta durante la
postpandemía del COVID19, naciente
era posglobal del Brexit y el Nearsho
ring impulsada por la división del mun
do entre 7 y 9 regiones descritas por el
pensador conservador, Samuel P. Hun
tington (19272008) y el Nuevo Orden
Mundial de la Ultraderecha de Donald
Trump, Jair Bolsonaro, Javier Milei, Ma
rine Le Pen, etc., coyuntura que ha teni
do por consecuencia el Genocidio en Ga

za y la Guerra de Ucrania en el marco de
la Guerra Comercial entre EU y China.
Pariente de la Cultura de la Cancela

ción, la Corrección Política ha tenido en

el ecosistema del arte un territorio pri
vilegiado, siendo particularmente clara
en el mercado de la pintura, disciplina
líder del comercio objetual del arte. El
ascendente de lo políticamente correc

to en pintura va del Formalismo Zom
bie de pintores como "Christian Rosa,
David Ostrowski, Oscar Murillo, Lucien
Smith", etc. (Ver Artgenetic HJul2020)
—en México tenemos a un Formalista

Zombie tardío como Marcos Castro— y
hasta pintura donde priva lo "emocio
nal, la nostalgia, lo íntimo y una intui
ción poshistórica" de pintores como Ni
cole Eisenman o Dana Schutz (ver Art
genetic 07Nov2020).

El "auge comercial establecido" de la
pintura poshistórica se encuentra en
raizado en posturas sin compromiso
sociopolítico, descarado decorativis
mo, fórmulas estéticas y formales pre
decibles y repetitivas que conforman no
un canon estético, sino un aparato co
mercial, ciclo de corrección política que
mientras siga siendo negocio redituable,
mantendrá al margen al arte innovador
y al comprometido. ¿La actual proyec
ción global de Teresa Margolles podría
lograrse en el 2024 si esta artista tuvie
ra actualmente 25 años de edad y estu
viera comenzando su obra y carrera?; lo
dudo mucho, la vigente corrección polí
tica del arte global lo impediría, opresi
vo giro evidente cuando la Galería OMR
dejó de exponer a Manuel Ocampo hace
23 años para optar por pintura vendible,
bonita y políticamente correcta •

invitación a La primera exposición de Manuel Ocampo en la Galería OMR en 1993 y su óleo
Cooks in the Kitchen, 199293; arte crítico que al 2023 ha sido sustituido en OMR por pintura
ligera como estas dos de Sebastián Silva, artista derivativo de Susan Te Kahurangi King
y su dibujo ca 195961. La pintura de John Baldessari, Consejos para Artistas que Quieren
Vender, 196668, pareciera sugerir la diferencia de intención entre Ocampo y Silva.
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Agenda llenita
¡Felicidades a Marco Verde

por el histórico triunfo!
¡Estamos a 4 días de la doctora Claudia Shei
nbaum sea declarada Presidenta electa! a
menos de 2 meses del cambio de la estafeta

presidencial en México, a dos meses del jui
cio en el que conoceremos la pena que en
frentará Genaro García Luna. El juez Cogan,
quien presidió el juicio de El Chapo Guzmán,
señala que Genaro está acusado por partici
par en el narcotráfico, (el 9 de octubre recibi
rá sentencia).

El 10 de septiembre será el primer debate
TrumpHarris, que, podrá cambiar el rumbo
en la historia de muchos...

¿SE ACUERDAN?
Por cierto, habrá muchos que no pueden ol
vidar cuando, el mejor conocido como Ge
narco, quería ser presidente de México... ¿y
ahora qué dirán sus 'jefazos' Calderón, y
Fox?

OPORTUNISMO POLÍTICO
¿Se imaginan cómo el PRIAN, cuando pode
roso, hubiera capitalizado la Medalla de Pla
ta del atleta olímpico Marco Verde? ¡Y segu
ramente cómo ofrecerían al Partido Verde el

oro y el moro!

CAMPEÓN INDISCUTIBLE
¡Ahh, pero eso sí, sí de medallas se trata, ¡la
medalla de odio sería para... Benjamín Ne
tanyahu!

¡FELICITACIONES!
Ángela Elena Olazarán Laureano, estudiante
del Conalep en Veracruz, fue elegida como
una de las 50 finalistas del "Global Student

Prize 2024", un certamen organizado por Che
gg.org que destaca la excelencia académica a
nivel internacional, mavores de 16 años.

Estudia Ciencias de la Computación y de
sarrolló su interés por la robótica y la elec
trónica durante la pandemia. Ha ganado va
rios premios. Creó "Ixtlilton", un asistente
médico virtual con Inteligencia artificial pa
ra ayudar a personas en áreas sin acceso a
atención médica.

¡Wooow, felicidades a Ángela! ¡No cabe
duda que va con el lema de CONALEP: "Edu
cación de calidad para competitividad"!

LENGUAJE
FLORIDO

Bien y bonito se lució el cónsul adscrito, Leo
poldo Michel Díaz, quien insultó a su jefe, el
cónsul general de Shanghai, Miguel Ángel
Isidro Rodríguez, a quien no sólo a él, tam
bién amenazó de agarrarlo a golpes, sin dejar
de llamarlo "pin... cul..", "¡te parto tu ma...!,"
"chin...tu madre...", además de reclamar al
personal diplomático por haberle negado la
visa a un estudiante...

De acuerdo con la periodista Dolia Esté
vez, el cónsul adscrito de Shanghai le dijo
que, no se disculpa de nada, pues los mexica
nos siempre hablan así.
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La nueva conquista
del Centro Histórico
A casi un mes del cierre de la Plaza Izazaga 89, un centro mayorista de
productos chinos, debido a que los comerciantes no cuentan con la docu
mentación correspondiente para acreditar los trabajos que realizan al
interior del inmueble, ahora si que, por la puerta trasera continúan las
labores incumpliendo la sanción.

Fue clausurada el pasado 11 de julio por el Instituto de Verificación
Administrativa (Invea), en un megaoperativo en el que participaron poli
cías de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México
(SSC). Fuentes policiales aseguran que por la parte trasera de ese inmue
ble, sobre la calle Nezahualcóyotl 120, de manera discreta están ingre
sando productos y haciendo obras en esos espacios comerciales.

"Alguien ingresó solicitud de obra menor para división de áreas con
elementos ligeros como tablaroca. Pero todos sabemos que está clausu
rado", dijo un mando policial que prefirió el anonimato. Los trabajos se
realizan en horarios nocturnos o de madrugada.

Otro caso que también tuvo mucho impacto en el perímetro B del
Centro Histórico fue el desmantelamiento de un casino clandestino ope
rado por personas de nacionalidad china, este hallazgo fue hecho por
agentes del área de inteligencia policial de la SSC, después de una inda
gatoria que llevó semanas.

Las primeras horas del 11 de mayo irrumpieron en el inmueble, en el
operativo los uniformados localizaron un total de cuatro pisos en donde
se llevaba a cabo explotación sexual y presunta venta de narcóticos.

En conferencia, las autoridades reportaron el decomiso de 810 dosis
de cocaína y 10 dosis de cristal. Un total de 11 personas fueron detenidas a
quienes les imputaron diferentes cargos, siendo el mayor de ellos el de
explotación sexual y venta de drogas.

Fuentes de la misma área de inteligencia, quienes llevan meses traba
jando en la zona nos señalan que este tipo de establecimientos han mi
grado a la calle de Nacional en la colonia Morelos, alcaldía Venustiano
Carranza, donde es común ver a personas de nacionalidad china acudir
con frecuencia.

Los entrevistados nos comentan que la pugna por la compra y control
del espacio comercial entre chinos y mexicanos es intensa, sobre todo,
de grupos o "mafias" que integran los extranjeros para apropiarse de
predios mediante compra masiva y competencia desleal.

"Se está sosteniendo presión entre chinos y grupos delictivos como La
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Unión, pero ellos, los chinos ya son fuerza, ellos ya generaron poder y
están llevando a cabo una verdadera conquista del Centro Histórico",
expone un agente de inteligencia.

Empresarios y minoristas se encuentran preocupados, porque consi
deran que las autoridades capitalinas, en espacial el Invea y la autoridad
del Centro Histórico, están dejando pasar de lado estos conflictos de in
seguridad, más allá del comercio a gran escala.

También ha quedado de manifiesto que en las reuniones semanales
que encabeza la autoridad del Centro Histórico, Manuel Oropeza Mora
les, se hacen denuncias y planteamientos para evitar casos como el del
casino clandestino, pero también el propio Instituto Nacional de Antro
pología e Historia alertó sobre las afectaciones que sufre el patrimonio
nacional con la venta de inmuebles históricos, pero todo se queda en
comentarios al aire.

EVIDENCIAS

De la distancia a la aceptación. Sus acciones y el acercamiento político
de la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum, fueron primordiales
para que el primer encuentro entre el jefe del Ejecutivo, Andrés Manuel
López Obrador y el próximo secretario de Seguridad federal, Ornar Gar
cía Harfuch se diera.

Más de una hora se prolongó este encuentro, sin duda, el plan nacional
contra la inseguridad fue eje de la plática, pero las malas lenguas dicen,
que también Harfuch adelantó el operativo en hoteles de Xochimilco y
predios de Tlalpan para detener a presuntos integrantes del Cártel falisco
Nueva Generación y evitar posibles acciones en la capital.
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Vicente Saldívar,
peleador olímpico

Sin escuela, ¿qué te queda? O boxeador o torero. Como las
viejas que quieren ser artistas de cine y se meten al Miss Univer

so. O buscan un chance en el Teatro Blanquita. O le hacen de
extra en el cine. El chiste es salir de la pobreza. Veme a mi —se
exhibía Vicente Saldívar en el barrio de la colonia Doctores re

cién bañado, fresco, a punto de subir a un precioso automóvil
inglés, yo dando y recibiendo golpes he visto el mundo. Es la

segunda vez que soy campeón del mundo.

Fecha: 10/08/2024

Página: 15

Area cm2: 863

1 / 3

Columnas Políticas

Miguel Reyes Razo

Costo: 27,771

Página 71 de 90 Índice



Me retiré invicto y con lana.
No toda la que debería reci
bir. Los empresarios me hi
cieron las cuentas del gran
capitán. Tenía razón mi ma
nager, don Adolfo Pérez.

Nunca quiso al cuate que se nos acer
có con el cuento de ser mi represen
tante internacional. Se picó buena la
na. Por poco y lo demandamos. Gente
que se las da de muy influyente. Muy
acá. Lo ven a uno prangana y te
clavan el diente".

Se abría de capa el famoso boxea
dor. El Zurdo de Oro lo llamaba La

Prensa. El campeón de la colonia Pos
tal. Del ESTO lo perseguía Alberto Re
yes. Rene Chambón, de El Heraldo de
México, lo tentaba con escribir su bio
grafía. Desde sus inicios, cuando vivía
por Niño Perdido, rumbo de cabaretu
chos y centros nocturnos de mala
muerte.

"Ahí tenía mi papá un taller de re
paración de camas. Vendía las de la
tón que un tiempo estuvieron muy de
moda. Mi hermano Guillermo y yo
dormíamos en la accesoria. Ahí llega
ban a recargarse las polveadas a pes
car clientes. Se la pasaban habla y ha
bla. Se contaban sus cosas. No dejaban
dormir. Para echarlas, Memo y yo les
echábamos orines. Por arriba de la
cortina. Sólo así."
Eso ocurría tras días de rechazo a

tratar al reportero.
"¿Reportero?" —repitió incrédulo y

siguió: "No quiero saber nada de usted
ni de ningün otro periodista. ¡Los de
testo!, ¡los desprecio! Ustedes no sa
ben lo que es la discreción, la amistad
y el respeto. Son muy malagradecidos.
A mi ya me han hecho muchas..."

Estábamos en el pasillo del local de
los baños y gimnasio Gloria, por los
rumbos de la colonia Morelos. Minutos

antes había aparecido con la cabeza
escurriendo agua.

"¡Un peine... Un peine...!" —gritó en

tre urgido y divertido.
"Aquí tiene, señor Saldívar" —dije y

le ofrecí el mío.

Lo tomó y se plantó frente a los es
pejos que exhibían los precios, tarifas
por el vapor general o Individual, los
de jabones y estropajos o masajes y
lustre de calzado.

Tenía un torso formidable. Ancho,
amplio el tórax. Flexible, ágil, apresu
rado. Llevaba un pantalón guinda y un
suéter muy ligero, fino de hilo blanco.

Elogié su atuendo.
"Ropa que me compré en Londres.

En Portobelo Market. ¿Conoce?"
Pues, uo. Soy reportero y me or

denaron entrevistarlo. El director de

Contenido, don Armando Ayala An
guiano produce una publicación bise
manal que se llama Vida Capitalina.
Se entrega con el periódico Noveda
des.

Retrocedía y me devolvía el peine.
Gesto descompuesto. Áspero.
"No hay ninguna entrevista.

Adiós."

Con uno de los varios puros "Orne
las" que consumía a diario entre los
dedos, en su oficina de avenida More
los 16, Ayala Anguiano y su leal jefe de
Redacción, don Javier Ramos Malza
rraga me exhortaron:

"Nada de desanimarse. BUsquelo.
Persígalo. Vuelva al gimnasio. Averi
güe donde vive. Esa es la tarea de re
portero. Y Ayala remató: Y urge. La
tengo ya en diagrama..."

Armando Ayala Anguiano viajó in
tensamente en su calidad de corres

ponsal de la revista Visión Harto de
recibir órdenes de trabajo sopesó la
idea de producir su propia revista. Se
hizo de dos socios: Miguel Alemán
Velasco y Rómulo 0'Farrill júnior.
Contenido fue un éxito desde el pri
mer número. Muchos años después la
adquirió el ingeniero Carlos Slim.
Ayala atrajo al reportero Tavier Ra
mos Malzarraga formado en El Popu

lar al lado del político Vicente Lombar
do Toledano. Seguí sus instrucciones.

Al fin conseguí preguntarle :
¿Dónde, a qué hora corre, señor

Saldívar ?

En Chapultepec. A las cinco de la
mañana.

Armando Ayala decidió:
"Que lo acompañe la joven fotógra

fa Maritza López. Tiene muy buen ojo.
Yo la localizo"

Maritza tenía un Volkswagen. Se
entusiasmó.

"Yo paso por ti..."
Era en el Monumento a los Niños

Héroes donde iniciaba su sesión de
carrera kilométrica Vicente Saldívar.

Llegó en Mustang equipado con un es
téreo que guardaba en la cajuelita de
guantes. Pants y sudadera blanca.
Uniforme deslumbrante. Como si en

trara a un quirófano. Su hermano Gui
llermo conducía el carrazo.

Sonreía. Educado saludó a Maritza,
que ya disparaba relámpagos en su
Nikon. Oscuro el bosque. El silencio
nos rodeaba.

¿Que quiere usted? —me soltó .
Entrevistarlo, señor Saldívar. Sa

ber qué impulsa a un hombre a em
prender larga carrera de madrugada.
¿Qué piensa? ¿Qué persigue ? Eso
quiero.

Fui boxeador amateur. Estuve en

la Olimpiada de Roma en 1960.
Se detuvo.

"Luego le seguimos..."
Se colocó los puños sobre las teti

llas y se perdió en la oscura madruga
da. Se hundió en el bosque. Fue el
comienzo.

"Ahí tenía mi papá un taller
de reparación de camas. Vendía
las de latón que un tiempo estu
vieron muy de moda. Mi hermano
Guillermo y yo dormíamos en la
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accesoria. Ahí llegaban a recar
garse las polveadas a pescar
clientes. Se la pasaban habla y
habla. Se contaban sus cosas. No

dejaban dormir. Para echarlas,
Memo y yo les echábamos orines.
Por arriba de la cortina. Sólo así."
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Proteger la lactancia
materna desde el
sector informal
Durante la primera semana

de agosto se celebra la Semana
Mundial de Lactancia Materna

para crear conciencia sobre la
importancia de la lactancia, los
retos que enfrentan las mujeres y
sus familias e invitar a la acción

para atender dichos retos. Este
ario, el lema es "Cerrando la bre
cha: apoyo a la lactancia materna
en todas las situaciones", desta
cando la importancia de que todas
las mujeres reciban apoyo para
lactar sin importar su situación.
La Organización Mundial de la

Salud (OMS) recomienda el
inicio de la lactancia mater

na durante la primera hora
de vida, su continuación de
forma exclusiva durante los

primeros seis meses y, posteriormente,
de forma complementaria, otros alimen
tos sólidos hasta los dos años. La lactan

cia impacta positivamente en el desarro
llo. la supervivencia infantil y la salud del
individuo a lo largo de la vida.
Si los niños hieran amamantados,

según estas recomendaciones, se po
drían prevenir aproximadamente 800
mil muertes infantiles al año. La lactan

cia también impacta en la salud mater
na, reduciendo el riesgo de cáncer de
mama y ovario y enfermedades cardio
vasculares. Se estima que, alrededor de
100 mil muertes maternas, originadas
por las enfermedades mencionadas,
pueden ser prevenidas.

En muchos países la mayoría de las
mujeres decide amamantar, pero en
frentan importantes obstáculos, a múl
tiples niveles, que interfieren con su ca
pacidad para hacerlo el tiempo reco
mendado o deseado. Las inequidades en
la lactancia son un asunto de justicia
social, ya que las mujeres en situacio
nes de vulnerabilidad, como las que tra
bajan en el sector informal, enfrentan
barreras estructurales que les impiden
amamantar el tiempo que desean.
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En México, las prácticas de lactancia
distan de las recomendaciones interna

cionales, especialmente en ciertos gru
pos. Las mujeres con empleo remunera
do formal o informal üenen un 20 por
ciento menos de probabilidades de ama
mantar, un 10 por ciento menos de proba
bilidades de iniciar la lactancia en la pri
mera hora de vida y un 20 por ciento me
nos de probabilidades de amamantar ex
clusivamente, en comparación con
mujeres sin empleo remunerado.
El regreso al trabajo es una de las

principales razones para el cese de la
lactancia materna, por ello, se promue
ven estrategias como las licencias de
maternidad pagadas, la reducción de la
jornada laboral y los periodos destina
dos para la lactancia durante la misma.
Las mujeres en el empleo informal

suelen ser las más vulnerables econó

micamente. La Organización Interna
cional del Trabajo <OIT) describe este

empleo como aquel sin protección o co
bertura adecuada por acuerdos forma
les. En México, 56 por ciento de las mu
jeres trabaja en el sector informal

(2023), lo que significa que más de la
mitad de las mujeres empleadas no tie
ne acceso a programas de seguridad
social como los del IMSS o el ISSSTE.

Asimismo, no cuentan con contratos
oficiales ni con las prestaciones sociales
de los trabajos formales, como seguri
dad social, aguinaldo, vacaciones paga
das o protección a la maternidad.

Esto implica que, no cuentan con li
cencia de maternidad pagada, periodos
para la lactancia, reducción de la jorna
da laboral ni acceso a guarderías, como
lo estipula la legislación mexicana.
En resumen, la falta de protección

social en el sector informal representa
una barrera estructural que limita el de
recho y la capacidad de las mujeres para
amamantar. Si queremos contribuir a
apoyar la lactancia para todos y cerrar
las brechas en México, es urgente iden
tificar mecanismos de protección social
para las mujeres en el sector informal.
Instituto de Investigaciones para el Desa
rrollo con Equidad (EQUIDE)de la Univer

sidad Iberoamericana.

Fecha: 10/08/2024

Página: 13

Area cm2: 372

2 / 2

Columnas Políticas

Sinia Hernández Cordero

Costo: 11,970

Página 75 de 90 Índice



Atención integral
de la obesidad
La obesidad es un desafío de salud pública a nivel mundial que
impacta en todas las edades y sectores de la sociedad; conlleva altera
ciones metabólicas que aumentan el riesgo de desarrollar enfermeda
des como hipertensión arterial, diabetes tipo 2, cardiovasculares, di
versos tipos de cáncer, problemas en columna y rodillas, entre otras
condiciones. Consciente de esta problemática, el Instituto Mexicano
del Seguro Social (IMSS) ha implementado acciones e intervenciones
enfocadas a abordar este padecimiento de manera integral.

Desde el año 2002, la
evaluación del estado

de nutrición como par
te de la estrategia Pre
venIMSS, fortalece
acciones de educación

y promoción en tres aspectos clave:
alimentación adecuada, consumo de
agua simple y actividad física regular,
las cuales se llevan a cabo en diversos

ámbitos, como unidades médicas,
guarderías, escuelas públicas y em
presas, con la participación de un
equipo de salud multidisciplinario
que de manera conjunta realiza: aten
ción médica, evaluación del estado de
nutrición, orientación alimentaria
personalizada, vigilancia del estado
de nutrición en el embarazo, fomento

de lactancia materna exclusiva du

rante los primeros seis meses de vida,
entre otras.

Se han desarrollado programas
específicos como "NutrIMSS", "Pier
de Kilos, Gana Vida" (PKGV) y "Jun
tos por un Desarrollo Saludable",
que ofrecen atención nutricional in
dividual y sesiones grupales de edu
cación nutricional; asimismo, pro
mueve activamente la capacitación
del persona] de salud en temas de
alimentación, consumo de agua y
actividad física.

A estas labores se suma personal
de Trabajo Social, realizando estrate
gias educativas de promoción de la
salud como "Yo puedo" para personas
de 10 o más años con diagnóstico de

sobrepeso u obesidad, diabetes y/o
hipertensión arterial, y "Pasos por la
Salud" para personas de seis o más
años con diagnóstico de sobrepeso u
obesidad.

En trabajadores IMSS, a través de
módulos SPPST1MSS se promueve
una nutrición adecuada mediante se

siones educativas sobre alimentación

saludable y Plato del Bien Comer
Saludable y Sostenible para fortale
cer factores de protección, así como
adopción de hábitos alimenticios
adecuados para evitar o controlar el
riesgo de obesidad o sobrepeso.
A través del Chequeo Anual Pre

ventivo se valora el peso, talla e ín
dice de masa corporal, para detectar
sobrepeso u obesidad, identificando
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riesgo o existencia de padecimientos
crónicos, cardiovasculares como
diabetes e hipertensión.

El IMSS, consciente del impacto de
esta enfermedad, continúa desarro
llando estrategias integrales para pre
venir y atender este problema de
salud pública, trabajando en colabo
ración con diversos sectores de la so

ciedad para promover hábitos de vida
saludables y combatir la obesidad
desde todas sus dimensiones.

A través del Chequeo Anual

Preventivo se valora el peso, talla
e índice de masa corporal, para
detectar sobrepeso u obesidad,
identificando riesgo o existencia
de padecimientos crónicos, car
diovasculares como diabetes e

hipertensión. El Instituto Mexi
cano del Seguro Social, consciente
del impacto de esta enfermedad,
desarrolla estrategias integrales
para prevenir y atender este pro
blema de salud pública.

* Coordinadora de Programas Médicos
4Jefe de Área de Promoción y Educación

en el Ciclo de Vida
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Sin acceso a medicinas de vanguardia
Larry Rubin, director ejecutivo de la
Asociación Mexicana de Industrias de

Investigación Farmacéutica (AMIIF),
busca en todo momento ser cauto y di
plomático, pero tampoco puede ocultar
la frustación de sus agremiados con lo
que ha pasado este sexenio con la Co
misión Federal para la Protección
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), ór
gano regulador de medicinas y disposi
tivos médicos del gobierno federal.

Retraso en todo: en autorización de

medicinas, en investigación clínica, en
compras médicas.

Rubin no entra a debatir las razones
de esos retrasos ni se atreve a calificar a

los funcionarios que la comandan, sólo
pide que con el nuevo gobierno todo sea
más ágil, porque lo que está de por me
dio es la salud de los mexicanos.

Y confía en que asi será por el perfil
de los funcionarios que Claudia Shein
baum ha nombrado en Salud, el muy
prestigiado doctor David Kershenobich;
Rosaura Ruiz en la nueva Secretaría de

Ciencia y Tecnología; y Marcelo Ebrard,
en Economía.

Deficiencias regulatorias e insufi
ciente inversión en salud han hecho que
tengamos un serio problema de abasto
de medicamentos y de baja investiga
ción clínica mexicana para desarrollar
nuevos medicamentos, dice Larry Rubín.

"A estas alturas del año el gobierno
federal ya debería haber pedido a la in
dustria farmacéutica los medicamentos

que necesitará el sector salud mexicano

en 2025, pero es fecha que no se han so
licitado, lo que pone en riesgo la salud de
los mexicanos al carecer de ellos y asi
interrumpir muchos tratamientos", ase
gura. Se nos viene otra ola de desabasto.

Las medicinas se piden con 6 y 10
meses de anticipación, porque no se fa
brican de la noche a la mañana; hay
pastillas que llegan a requerir insumos
de varios países, y eso tiene su logística.
Además de que ya cuando están listos
hay que distribuirlos por todo el país, lo
cual tampoco es sencillo, ni con la Mega
Farmacia, que es apenas un proyecto en
ciernes.

De acuerdo con datos de AMIIF, los
mexicanos somos de los que más gasta
mos de nuestra bolsa para financiarnos
la salud, pese a existir un sistema públi
co que se supone robusto. El promedio
de gasto de personas en salud en la
OCDE es de 247o, en México asciende
hasta el 48% del ingreso de una persona
para temas de salud, entre consultas y
medicinas.

México invierte sólo 2% del PIB en

salud, cuando el promedio en América
Latina es de 6% y en países de primer
mundo es 15%. Pero con que invirtiéra
mos el 6% estaríamos del otro lado en

materia de calidad para los pacientes
mexicanos.

Otra deficiencia regulatoria ha sido
la de retrasar permisos para investiga
ción clínica. Los recursos mundiales pa
ra investigación se están yendo a otras
partes de Latinoamérica como Argenti

na u Honduras. De un pastel de 4 mil
millones de dólares mundial, para in
versión clínica, México sólo recibe 200
millones de dólares, por esa falta de agi
lidad para generar autorizaciones y per
misos de la Cofepris.

No podemos tener así medicinas de
vanguardia. Ya hay medicinas de nueva
generación para combatir Alzheimei;
Parkinson, VIH, diabetes, obesidad, y
sin embargo aquí pueden pasar hasta
siete años para que se apruebe un me
dicamento o cuando menos un protoco
lo de investigación. ¿Cuántas vidas po
drían ya haberse salvado si hubiera más
agilidad en la regulación?
Rubin reconoce que por razones

ideológicas hay desconfianza del regu
lador hacia la empresa privada, por
aquello de que obtienen ganancias a
través de sus patentes, lo cual es un pro
cedimiento normal en el mundo toda

vez que es una forma que tienen las far
macéuticas de recuperar su inversión, y
ya tiempo después se abre la fórmula a
los genéricos.

Pone como ejemplo que costó 3 tri
llones de dólares desarrollar en tiempo
récord la vacuna contra el Covld19.

Pero para el director de AMIIF la
pregunta correcta es cuánto vale la vi
da humana. Cuánto vale una cura para
enfermedades que son verdaderas
pandemias. No se puede escatimar en
ese desarrollo.

Fecha: 10/08/2024

Página: 2

Area cm2: 395

1 / 2

Columnas Políticas

Alejandro Jiménez

Costo: 11,285

Página 78 de 90 Índice



Fecha: 10/08/2024

Página: 2

Area cm2: 395

2 / 2

Columnas Políticas

Alejandro Jiménez

Costo: 11,285

Página 79 de 90 Índice



¿HASTA CUÁNDO LOS CAMBIOS
DE LIDERAZGOS ETERNOS?
PATRICIA CARRASCO

Con la Reforma Laboral de 2019 se pensó que termi
narían los líderes sindicales eternos y vendría el
cambio generacional, pero no es así. Aunque varios
de ellos tienen supuestas denuncias de enriqueci
miento ilícito, corrupción, venta de plazas, de acoso

sexual y cuestionadas dirigencias, siguen muy afianzados en
sus cargos.

En esa situación se encuentran Víctor Fuentes de Villar, del
Sindicato Único de Trabajadores Electricistas de la República
Mexicana (SUTERM); Ricardo Aldana, del Sindicato de Trabaja
dores Petroleros de la República Mexicana (STPRM); Víctor Flo
res, del Sindicato Ferrocarrilero, y Francisco Flemández Juárez
del Sindicato de Telefonistas, entre otros menos visibles.

La autoridad laboral repite hasta el cansando que no pone ni
quita líderes, ni el gobierno de México ni la Secretaría del Tra
bajo. "El poner y quitar, removerlos, o ratificar a los secretarios
generales de un sindicato es decisión de los trabajadores".

Eso me trajo a la memoria, que al inicio de la administración
de Vicente Fox se habló de algo parecido, de terminar con el
corporativismo, respetar la independencia sindical, reducir la
pobreza, combatir la corrupción y cambiar el mundo del trabajo
en México.

Fue el extinto secretario del Trabajo, Carlos María Abascal,
quien nos dijo, a mi grupo de reporteras: "no había de otra, esa
transformación se tendría que dar con los cuestionados diri
gentes sindicales que había, porque a ellos no les tocaba poner,
quitar o desconocer a un dirigente smdical". A la fecha, varios
de ellos siguen vigentes al frente de sus gremios.

Alfredo Domínguez Marrafo, director del Centro Federal de
Conciliación y Registro Laboral, explicó que en el caso de enri

quecimiento ilícito, "le corresponde a las autoridades penales y
las fiscalías, a la STPS no le toca cuestionar si el líder tiene
legitimidad o no, porque se enriqueció o si hay venta de plazas,
no tienen instrumentos ni facultados por la ley en esos temas".

Recordó los casos del ex dirigente petrolero, Joaquín Her
nández Galicia, La Quina, o de Carlos Jonguitud Barrios, quien
fue desplazado por Elba Esther Gordillo en el SNTE... En ese
tiempo, el gobierno entraba y decía si había cometido algún
ilícito penal, "te metemos a la cárcel, te defenestramos".

Ahora no es así. "Nosotros como autoridad laboral 110 pode
mos entrar en estos temas. Corresponde a los trabajadores de
nunciar esos Ilícitos e irregularidades, pueden ser casos de ca
rácter penal, por lucrar con el patrimonio sindical o manejos
anómalos de éste".

"Nosotros establecemos un piso parejo para que el trabaja
dor pueda ejercer su voto libre, directo y secreto, sin que nadie
los coaccione o amenace".

No reconoce que no hay grandes avances, y justifica: es un
proceso gradual. "No se puede forzar a los trabajadores a que
dejen de respaldarlos, quizá les reconocen que han logrado
contratos colectivos de trabajo muy generosos, como los petro
leros, electricistas y telefonistas. ¡En fin, así las cosas!

EN OTRO TENOR. Se inauguró la exhibición itinerante Tejer
memoria: el legado de quienes nunca dejaron de buscar. Retra
ta la historia de siete personas en El Salvador, Guatemala, Hon
duras y México, quienes fallecieron sin conocer el paradero y la
verdad de sus familiares desaparecidos. La muestra estará has
ta el 10 de septiembre en la Casa Rafael Galván de la UAM. "Por
la impunidad que se vive en México, todos podemos ser des
aparecidos mañana", nos recuerdan.
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LA NUEVA CONQUISTA DEL CENTRO
HISTÓRICO

GERARDO JIMÉNEZ

A casi un raes del cierre de la Plaza Iza

zaga 89, un centro mayorista de pro
ductos chinos, debido a que los co
merciantes no cuentan con la docu

mentación correspondiente para
acreditar trabajos que realizan al interior del in
mueble, ahora sí que, por la puerta trasera, conti
núan las labores incumpliendo la sanción.

Fue clausurada el pasado 11 de julio por el Insti
tuto de Verificación Administrativa (Inven), en un
megaoperativo en el que participaron policías de la
Secretaria de Segundad Ciudadana de ía Ciudad de
México (SSC). Fuentes policiales aseguran que por
la parte trasera de ese inmueble, sobre la calle Ne
zahualcóyotl 120, de manera discreta están ingre
sando productos y haciendo obras en esos espa
cios comerciales

"Alguien ingresó solicitud de obra menor para
división de áreas con elementos ligeros como ta
blaroca. Pero todos sabemos que está clausurado",
expuso un mando policial, quien prefirió el anoni
mato. Dichos trabajos se llevan a cabo en horarios
nocturnos o de madrugada.

Otro caso que también tuvo mucho impacto en el
perímetro B del Centro Histórico fue el desmantela
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miento de un casino clandestino operado por perso
nas de nacionalidad china. Este hallazgo fue hecho
por agentes del área de inteligencia policial de la SSC,
después de una indagatoria que llevó semanas.

Las primeras horas del 1 de mayo irrumpieron en
el inmueble, en el operativo los uniformados localiza
ron un total de cuatro pisos en donde se llevaba a cabo
explotación sexual y presunta venta de narcóücos.

En conferencia, las autoridades reportaron el de
comiso de 810 dosis de cocaína y 10 dosis de cristal.
Un total de 11 personas fueron detenidas, a quienes les
imputaron diferentes cargos, siendo el mayor de ellos
el de explotación sexual y venta de drogas

Fuentes de la misma área de inteligencia, quienes
llevan meses trabajando en la zona, nos señalan que
este tipo de establecimientos han migrado a la calle
de Nacional, en la colonia Morelos, en la alcaldía Ve
nustiano Carranza, donde es común ver a personas
de nacionalidad china acudir con frecuencia.

Los entrevistados nos comentan que la pugna
por la compra y control del espacio comercial entre
chinos y mexicanos es intensa, sobre todo de gru
pos o "mafias" que integran los extranjeros, para
apropiarse de predios a través de compra masiva y
competencia desleal.

"Se está sosteniendo presión entre chinos y gru
pos delictivos como La Unión, pero ellos, los chinos
ya son fuerza, ellos ya generaron poder y están lle
vando a cabo una verdadera conquista del Centro
Histórico", expone im agente de inteligencia.

Empresarios y minoristas se encuentran preocu
pados porque consideran que las autoridades capita

linas, en espacia] el Invea, y la autoridad del Centro
Eíistórico, están dejando pasar estos conflictos de in
seguridad, más allá del comercio a gran escala.

También ha quedado de manifiesto que en las
reuniones semanales que encabeza la autoridad
del Centro Histórico de Manuel Oropeza Morales se
hacen denuncias y planteamientos para evitar ca
sos como el del casino clandestino, pero también el
propio Instituto Nacional de Antropología e Histo
ria alertó sobre las afectaciones que sufre el patri
monio nacional con la venta de inmuebles históri

cos, pero todo se queda en comentarios al aire.

EVIDENCIAS
De la distancia a la aceptación. Sus acciones y el
acercamiento político de la virtual presidenta
electa Claudia Sheinbaum fueron primordiales pa
ra que el primer encuentro entre el jefe del Ejecuti
vo, Andrés Manuel López Obrador, y el próximo
secretario de Seguridad federal, Ornar García Har
fuch, se diera.

Más de una hora se prolongó este encuentro, sin
duda, el plan nacional contra la inseguridad fue eje
de la plática, pero las malas lenguas dicen que
también Harfuch adelantó del operativo en hoteles
de Xochimilco y predios de Tlalpan para detener a
presuntos integrantes del Cártel lalisco Nueva Ge
neración y evitar posibles acciones en la capital.

gerardo.[lmenez<a>elsotdemexlco.com.mx
Sigúeme en X: @Santomltote
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SIN ACCESOA MEDICINAS
DE VANGUARDIA

ALEJANDRO JIMÉNEZ

Larry Rubín, director ejecuti
vo de la Asociación Mexica
na de Industrias de Investi

gación Farmacéutica (AMI
IF), busca en todo momento

ser cauto y diplomático, pero tampoco
puede ocultar la frustaclón de sus
agremiados con lo que ha pasado este
sexenio con la Comisión Federal para
la Protección contra Riesgos Sanitarios
{Cofepris}, órgano regulador de medi
cinas y dispositivos médicos del go
bierno federal.

Retraso en todo: en autorización de

medicinas, en investigación clínica, en
compras médicas.

Rubín no entra a debatir las razones
de esos retrasos ni se atreve a calificar

a los funcionarios que la comandan,
sólo pide que con el nuevo gobierno to
do sea más ágil, porque lo que está de
por medio es la salud de los mexicanos.

Y confía en que así será por el perfil
de los funcionarios que Claudia Shein
baum ha nombrado en Salud, el muy
prestigiado doctor David Kershenobi
ch; Rosaura Ruiz en la nueva Secretaría
de Ciencia y Tecnología; y Marcelo
Ebrard, en Economía.

Deficiencias regulatorias e insufi
ciente inversión en salud han hecho

que tengamos un serio problema de
abasto de medicamentos y de baja in

vestigación clínica mexicana para de
sarrollar nuevos medicamentos, dice
Larry Rubín.

"A estas alturas del año el gobierno
federal ya deberla haber pedido a la
industria farmacéutica los medica

mentos que necesitará el sector salud
mexicano en 2025, pero es fecha que
no se han soheitado, lo que pone en
riesgo la salud de los mexicanos al ca
recer de ellos y así interrumpir mu
chos tratamientos", asegura. Se nos
viene otra ola de desabasto.

Lis medicinas se piden con 6 y 10
meses de anticipación, porque no se
fabrican de la noche a la mañana; hay
pastillas que llegan a requerir insunios
de varios países, y eso tiene su logísti
ca. Además de que ya cuando están
listos hay que distribuirlos por todo el
pais. lo cual tampoco es sencillo, ni con
la Mega Farmacia, que es apenas un
proyecto en ciernes.

De acuerdo con datos de AMI1E los
mexicanos somos de los que más gas
tamos de nuestra bolsa para financiar
nos la salud, pese a existir un sistema
público que se supone robusto. El pro
medio de gasto de personas en salud
en la OCDE es de 24%, en México as
ciende hasta el 48% del ingreso de una
persona para temas de salud, entre
consultas y medicinas.

México invierte sólo 2% del PIB en

salud, cuando el promedio en América
Latina es de 6% y en países de primer
mundo es 5%. Pero con que invirtiéra
mos el 6% estaríamos del otro lad en

materia de calidad para losmpacientes
mexicanos.

Otra deficiencia regulatoria ha sido
la de retrasar permisos para investiga
ción clínica. Los recursos mundiales

para investigación se están yendo a
otras partes de Latinoamérica como
Argentina u Honduras. De un pastel de
4 mil millones de dólares mundial, pa
ra inversión clínica, México sólo recibe
200 millones de dólares, por esa falta
de agilidad para generar autorizacio
nes y eprmisos de la Cofepris.

No podemos tener así medicinas de
vanguardia. Ya hay medicinas de nue
va generación para combatir Alzheí
mer, Parkinson, VIH, diabetes, obesi
dad, y sin embargo aquí pueden pasar
hasta siete anos para que se apruebe
un medicamento o cuando menos un

protocolo de investigación. ¿Cuántas
vidas podrían ya haberse salvado si
hubiera más agilidad en la regulación?
Rubín reconoce que por razones

ideológicas hay desconfianza del regu
lador hacia la empresa privada, por
aquello de obtienen ganancias a través
de sus patentes, lo cual es mi procedi
miento normal en el mundo toda vez

que es una forma que tienen las far
macéuticas de recuperar su inversión,
y ya tiempo después se abre la fórmula
a los genéricos.

Pone como ejemplo que costó 3 tri
llones de dólares desarrollar en tiempo
récord la vacuna contra el Covid19.

Pero para el director de AMIIF la
pregunta correcta es cuánto vale la vi
da humana. Cuánto vale una cura para
enfermedades que son verdaderas
pandemias. No se puede escatimar en
ese desarrollo.
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línealO
DEMIS FUENTES

DICEN que "en política, no hay coin
cidencias" y el dicho aplica al día
que eligió Claudia Sheinbaum para
anunciar que Martí Batres será par
te de su gabinete.

NO SUENA a casualidad que lo
hiciera justo después de que Andrés
Manueffcópez Obrador al fin reci
bió al próximo secretario de Seguri
dad federal, Ornar García Harfuch.

CUANDO el ex jefe de la Policía
capitalina disputaba la candidatura
a la Jefatura de Gobierno, Batres fue
cachado en la movida dando ins
trucciones para favorecer a su con
trincante y eventual ganadora Clara
Brugada.

EN ESOS días también se dijo
que el Presidente no quería a García
Harfuch como aspirante de Morena
y que, por eso, Batres operó en con
tra del "delfín" de Sheinbaum.

HASTA parece que la bendi
ción de AMLO a García Harfuch fue
la condición para que Sheinbaum
perdonara a Batres. Dando y dando,
gabinete integrando.

SORPRESIVA resultó la elección de
la coordinadora y la vicecoordinado
ra de Morena en el próximo Congre
so de la CDMX.

AUNQUE los que más sonaban
eran la actual coordinadora Martha
Ávila y el diputado electo Víctor
Romo, la elegida fue Xóchitl Bravo
quien en esta Legislatura ni siquiera
está en la bancada de Morena pues
coordina un grupo parlamentario
satélite.

ESO Sí, Bravo puede presumir
su cercanía con Claudia Sheinbaum
pues fue directora de Desarrollo So
cial en Tlalpan cuando la hoy Presi
denta electa era la alcaldesa.

Y LA vicecoordinación se la
quedó Brenda Ruiz, ex panista co
nocida por ser la mano derecha del
ex Alcalde de Cuajimalpa, Adrián
Ruvalcaba, quien dejó al PRI para
apoyar a la 4T. ¿Alguien dijo cuatas
y cuotas?
i demisfuerites 0mfortna.com
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Alguien tic más
peso que Gcnarco
MAESTRO, CLAUDIA ESCRIBIRA UN LIBRO
SOBRE LA TRANSICIÓN HISTÓRICA CON AMLO.

Que sea algo así como ¡Gracias! II, hablando de su tran
sición de jeta de gohierno a presidenta electa ya recono
cida por el TEPJF.
El juez 13 rían Copan dijo que García Luna "aceptó
sobornos para facilitar y lucrar de las actividades
del Cártel de Sinaloa".

Genarco será el más alto exfuncLonario mexicano pro
cesado y condenado en EU, y podría haber otro de más
pesa; mi expresidente, por ej empito.
Revelan en USA que el estitular de la SSP intentó
sobornar a otros internos para obstruir el proceso
penal en su contra.
Acá citando era libre, al único que pudo sobornar fue a
su subalterno conocido como Calderron Bacacho Blan

co, quien "ni vio ni supo" de sus fechorías como narco
secretario federal.

La Coparmex pide al INE y TEPJF evitar una "so
brerrepre sentac ión que no respete la voluntad ciu
dadana"

Se ve que la mano que sigue meciendo la cuna de esa
confederación está llena De Hoyos, pero nada decía
cuando el Congreso y el Senado estaban sobrerrepr e
sentados de leglstraidores priístas y panistas que a su
vez nada decían cuando los mandatarios les condona

ban millonarios impuestos a sus patrones.
Xóchitl intenta revivir mañana a La Marea Hosa
en las afueras del INE.

Ya nada más es olita morada por los moretones de la
golpiza popular en las urnas, y que nos hace exclamar:
¡2 de junio no se olvida!
Gálvez pedirá al TEPJF "audiencia exprés", previo
a resolver este lunes el 'Juicio madre".
En la ídem le dio el pueblo a su triple alianza sin espe
ranza que no inspiró confianza por transa, y con lo cual
bailó Bertha.

Kamala llarris advierte que si gana Trump peli
gra la democracia en EU.
Y en AL, el Caribe, Medio Oriente y medio mundo, por
que Donald viene más revolucionado que cuando incitó
a sus huestes partidistas a asaltar el Capitolio, y al fraca
sar y abandonar la Casa Blanca sintiéndose Terminator
II exclamó: "Til be back".
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Policía

cibernética

NO HA DADO EL RESULTADO

DESEADO

Con "bombo y platillo" se creó, en las
diversas Fiscalías del País, una divi
sión denominada "Policía Ciberné

tica". En teoría sirve para detectar
actividades delictivas a través de los

medios, hoy por hoy tan necesarios en
materia de comunicación, como son
los teléfonos móviles y aparatos elec
trónicos, por los cuales, se comenten
infinidad de ilícitos en perjuicio de
personas indefensas y vulnerables, co
mo son niños, adolescentes y mujeres,
aunque nadie está exento; también, el
anonimato en las redes sociales, ha ge
nerado sean utilizadas en forma irres

ponsable, saliéndose del control de la
autoridad.

La "Policía Cibernética" debe in

vestigar los hechos, conociendo, por
ejemplo, cuando hay una invitación a
menores con riesgo de ser víctimas de

pornografía infantil; venta de estupe
facientes e inclusive, trata de personas,
que son hechos cotidianos en las plata
formas digitales. Lamentablemente la
"Policía Cibernética" 110 ha dado el re

sultado deseado, es tal el cumulo de de
nuncias, que 110 tienen capacidad para
atenderlas y lo peor, hay renglones de
los que se marginan totalmente.

Un caso concreto de lo anterior, son
las llamadas que se hacen para extor
sión o para hackear teléfonos y el afec
tado, cumpliendo con su deb er, formula
la denuncia respectiva ante la "Policía
Cibernética", quien insistimos, se ca
racteriza por ser omisa y no contestar,
mucho menos darles seguimiento.
Concretamente se le han propor

cionado a la "Policía Cibernética",
mediante denuncia, números telefó
nicos, como el 52 56 4864 5982, desde
donde se hacen llamadas de extor

sión, pero tal conducta ciudadana es
desairada, lo que demuestra la inefi
cacia e irresponsabilidad de este ór
gano, del que se dice, solo sirve para
detectar datos o llamadas que les in
teresan a los altos funcionarios.

Al filial, es una ilicitud que tal sec
ción policiaca se haya creado para el
espionaje o para investigar a personas
"non gratas" para quienes ejercen el
poder. Muchos cambios se reclaman,
entre otros, darle dimensión, grandeza
y más aún, eficacia a la investigación ci
bernética.
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¿Primera mujer
presidenta en EUA?
KAMALA HARRIS DERROTARIA EN
LAS URNAS A DONALD TRUMP

Cerrando filas: La vicepresidenta
Kamala Harris ya aseguró los su
ficientes votos de los delegados de
mócratas para ser oficialmente la
candidata del partido Demócrata
a la presidencia, por su parte presi
dente del Comité Nacional Demó
crata (DNC por sus siglas en inglés)
Jamie Harrison dijo. "Estoy muy
orgulloso de confirmar que Kama
la llarris obtuvo más de la mayoría
de los votos de todos los delegados
de la convención y será la candi
data del Partido Demócrata tras el

cierre de la votación", dijo Harri
son ayer. "Ustedes devolvieron sus
peticiones de nominación a la ve
locidad del rayo. Han hecho oír su
voz. Y lo que dijeron fue claro: No
vamos a retroceder. Tenemos que

enviar a Kamala llarris a la Casa

Blanca", dijo Harrison. Los delega
dos de la Convención votaron vir
tualmente por correo electrónico
o por teléfono desde las 9:00 a.m.
del jueves pasado, en una elección
nominal virtual establecida por el
Comité Nacional Demócrata. Tu

vieron un plazo de 5 días para poder
emitir dicho voto. El martes pasa
do, el Comité Nacional Demócrata
consideró a Harris la presunta can
didata, después de que el Comité
de Normas del partido la conside
rara la única candidata calificada.

La nominación es histórica: si gana
las elecciones generales del 5 de no
viembre contra el ex presidente Do
nald Trump, sería la primera mujer
en ocupar la presidencia. Harris ya
es la primera mujer ypersona de as
cendencia sudasiática en ser vice

presidenta. El anuncio del viernes
pasado marca un hito importan
te en la rápida ascensión de Harris
a la cima de la candidatura, que se
produce apenas 18 días después de
que el presidente Joe Biden pusiera
fin a su campaña para la reelección
el 21 de julio, una notable mues
tra de unidad para un partido que
hace apenas unas semanas estaba
profundamente dividido sobre qué
hacer ante la candidatura del presi
dente.
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Cerrando ciclos

Prácticamente quedó cerrado el capítulo
electoral que pone fin al sexenio del
presidente Andrés Manuel López
Obrador. La elección fue declarada

válida y libre de cualquier supuesto de
irregularidad.
Los argumentos de la oposición

quedaron sin sustento sus impugnaciones
fueron desechadas y cstamo s a tan
solo unos días de que quede también
sin sustento legal el argumento de la
"s obre rrepresent ación" a pesar déla
convocatoria lanzada para este domingo
en protesta a lo que será la asignación de
ios espacios legislativos por parte del INE.
Concretamente las discusiones en

torno a la elección del pasado 2 de junio
llegarán a su fin ¡ A Dios gracias!
Pero... ¿Qué espera hacer la oposición

cuando se queden sin elementos de
queja? En las próximas semanas el pueblo
mexicano estará volcado en despedir
al mejor presidente de México y dará la
bienvenida a la primera presidenta en la
historia de nuestro país.
Los lamentos de la oposición se

quedarán sin eco, ya que hay todo un
futuro por delante para los mexicanos,
el avance democrático en la nación

mexicana exige la participación
constante de los ciudadanos, se avecinan
Reformas Constitucionales que seguirán
impulsando el cambio de régimen en su
sentido más profundo.
Como ya ha anunciado el Partido

Acción Nacional (PAN), se opondrá a
cualquier propuesta de reforma emanada
de la Cuarta Transformación, el Partido
Revolucionario Institucional (PRI)
y Movimiento Ciudadano (MQ
han demostrado ser más audaces y
seguramente preferirán mantenerse en
el centro de las discusiones, guiñando
el ojo a Morena. La pretensión de
la conformación del nuevo partido
emanado de la "Marca Rosa" y del extinto
Partido de la Revolución Democrática,
buscará la forma de incidir en las

elecciones intermedias de los próximos
años, solo que hay que esperar si
consiguen su registro.
En fin...el proceso electoral quedará

cerrado y ¡A otra cosa mariposa!
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Piña es una ridicula
Norma Piña, ministra presidenta de la
Suprema Corte de Justicia y titular del
Consejo de la Judicatura Federal, es decir:
la machuchona del Poder Judicial, sigue
defendiendo con garras y colmillos sus
privilegios.
Piña, a quien le gusta reunirse en las Lomas

de Chapultepec con Alito Moreno, salió a decir
que "esta reforma no hará que se resuelvan los
juicios más rápido".
La distraída Norma, definitivamente, es

una ridicula. No piensa con claridad. Es más:
no ha leído la propuesta de reforma al Poder
Judicial. Y lo intuyo porque, de haberla leído,
no diría tantas sandeces.

No se trata de cambiar a unos jueces por
otros. Esc no es el espíritu de esta reforma. De
lo que se trata es de depurar la corrupción y que,
de una vez portadas, se sometan al escrutinio
democrático del pueblo.
Y es que esta reforma propone,

esencialmente, que se termine el dedazo y el
amiguismo, Sil objetivo, por un lado, es que
haya juzgadores mejor capacitados, y eficientes.
Y, por otra parte, busca que los juzgadores
cuenten con una formación humanista que les
permita trabajar en beneficio del pueblo.
Que Norma Piña sea tan torpe e ineficaz es

muy grave. Y es que, para bien o para mal, es la

presidenta de la SC J y la titular del Consejo de
la judicatura. Es decir: es la cabeza del Poder
Judicial. Pero, desde hace tiempo, parece haber
olvidado que es la encargada de la impartición
de justicia en el máximo tribunal de este país.
Infelizmente, cuando escuchamos las

necedades de Piña decir, es inevitable, sentir
frustración y exigir que haya, urgentemente,
una reforma al Poder Judicial.
Piña no ha comprendido que el máximo

tribunal de este país está obligado a impartir
justicia de manera equitativa. Y le importa un
cacahuate que la justicia equitativa sea un pilar
fundamental para el funcionamiento de una
sociedad democrática.

Norma Lucía, en lugar de tener reuniones
en secreto con el líder del PRI, debería estar
trabajando para que la equidad en la justicia
llegue a todas las personas, sin importar su
origen, estatus social o económico.
La ministra presidenta, el lugar de estar

autorizando pagos millonarios en pautas
publicitarias, debería estar promoviendo
la estabilidad y el orden social. Porque a la
institución que ella dirige le corresponde,
precisamente, asegurar el orden establecido
por la Constitución y mantener el equilibrio
entre las diversas instituciones de gobierno.
Pero eso no lo entiende.
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Aprovechando
el final

Margarita Saldaría ya se sabe derrotada
y por fia lo aceptó. La alcaldesa de
Azcapotzalco regresó a su oficina muy
triste, tras perder contra Nancy Núfiez, la
mujer que demostró que ser de barrio es
más importante que otra cosa
Resulta que para pasar el trago tan

amargo de la derrota tras las elecciones,
en las que fue derrotada por mí querida
Núñez, lapanistadecidió irse de viaje. Pero
nada de que aquí cerquita. Decidió poner
uii océano de por medio y anda en "las
Europas", con una cantidad importante de
personajes, que son parte de su familia.
Así es, ayer esta chismosa se enteró

que la mujer desapareció desde hace una
semana, y que su regreso está previsto
para el 19 de agosto. Les quiero recordar
que ese día será una fecha importante,
porque es cuando nuestra jefa de Gobierno
electa, Clara Bruzada, presentará parte de
su gabinete para administrar la Ciudad de
México.

Regresando alo que "nos truje
Chencha", Saldaña que lloró y pataleó

porque se sintió "defraudada" por los
ohínLülülos decidió que no había mejor
manera de sanar su corazón, "roto y
apachurrado", que viajar al extranjero.
Lo que se le olvidó es que uno de todo se

entera. Yes que la mujer decidió que, como
en su cumpleaños no fue suficiente la fiesta
que se aventó en un jardín "carísimo de
París" en Tlalnepantla, pues ahora sí podía
echar la casa por la ventana y se llevó a más
de una veintena de personas de viaje. Ella
anda firme que firme, y se le olvida que
tiene trabajo que hacer aún en las tierras
tepanecas.
Pero, bueno, la gente no la va a extrañar,

de eso estamos seguros. Para muestra, la
patada en el trasero que le metieron para
darle paso a un gobierno de izquierda con
Nancy. Esperemos que Núñez reivindique
el mal trabajo que hizo Vidal Llerenas en
la alcaldía y que le dio chance a Margara de
ser su administradora por 3 años.
Nancy, esta escribana confía en ti. Por

favor, demuestra de qué estás hecha.
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Estamos entrando a un mes crucial, no sólo
en México sino también a nivel mundial.
Creo que hace muchos años que no había
mos vivido un periodo con tantas expectati
vas vivas de una profundidad enorme y que
pueden llegar a tener un efecto muy crítico
en la vida de la humanidad.
Hablemos en primer lugar de nuestro

país, tras las elecciones se demostró, no
sin fraudes y pequeñas situaciones violen
tas, el triunfo definitivo de Morena a nivel
presidencial y de un triunfo más balancea
do de Morena y sus partidos en coalición
en el Congreso, tanto federal
como en algunos estados. Sin
embargo está sucediendo una
situación crítica: la ley electo
ral implica una representación.
Cada partido no debe rebasar
8.0% de su votación real y así
hacer más balanceada la pro
porción de este partido en el
Congreso.

Las autoridades electorales
tienen que definir esta ley, por
que hay una incongruencia que
no se ha podido definir, que es
que 8%, es decir, para un partido específico
o una coalición, implicaría que el próximo
gobierno federal tendría una mayoría pre
ponderante para las nuevas disposiciones,
leyes y cambios a la Constitución con me
didas que no son totalmente aceptadas por
las diversas fuerzas políticas. Estamos, en
tonces, a la espera de esa definición, ya que
de ahí dependen cambios importantes que
la coalición en el poder quiere impulsar en
septiembre, especialmente, los que son res
pecto a la composición y elección del Poder
Judicial de la Federación.

Muchos de mis asesorados, grupos em
presariales, en general, están preocupa
dísimos por el efecto que tengan estas
disposiciones en el Estado de derecho, por
que a pesar de que se necesita un cambio
sustancial para revisar y hacer más justa
la impartición de justicia, hay serias dudas
si esta reforma lo va a lograr, dado el carác
ter políticopartidista y a mi juicio ilógico de

la elección de los jueces.
En segundo lugar, tenemos la grave situa

ción de los dos conflictos bélicos actuales: la
de Oriente Medio, involucrando a Israel y a
varios países árabes, incluso a Irán, país no
árabe, pero sí musulmán chiíta, el cual corre
peligro de volverse una conflagración más
profunda, porque no hay una solución en el
panorama y sí mucho peligro. Con respecto
a la invasión a Ucrania el statu quo actual
beneficia a los invasores rusos, ya que es
tán golpeando fuertemente a la población,
aunque también tienen muchas pérdidas en

vidas humanas.
El otro asunto candente es

el de las elecciones en Vene
zuela, no hay información ve
rificable por parte del gobierno
y muchos países cuestionan los
resultados. La población ha sa
lido a las calles y me temo que
puede suscitarse una situación
no manejable y violenta
Como corolario, las próxi

mas campañas electorales en
Estados Unidos son críticas para
el mundo y nos afectan direc

tamente por ser vecinos y socios comercia
les, además de una importante población de
mexicanos y sus descendientes en el país ve
cino. Donald Trump y JD Vanee están bus
cando una victoria a través de una campaña
de amplias críticas y actos controversiales,
mientras que Kamala Harris y Tim Walz es
tán tratando de recuperar el tiempo perdido
por la indecisión del presidente Joe Biden,
no hay ninguna claro de quién será el gana
dor, pero todo el mundo está nervioso por
esta situación.

A mis amigos emprendedores les reco
miendo estar muy atentos a las noticias, ve
rificarlas y tomar medidas cautelares en su
familia empresa y patrimonio.

Asesorías:
55 6965 6876
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Esta semana vivimos un periodo de gran vo
latilidad en los mercados accionarios alre
dedor del mundo. El panorama adverso del
lunes para finales de la semana ya era distin
to. Creo que en los próximos meses vamos
a vivir un periodo con muchos movimientos
en los mercados globales.

Por la diferencia de horario, el lunes nos
amanecimos en México con la peor caída en
la Bolsa de Tokio desde 1987. El índice Ni
kkei bajó 12 por ciento. La explicación era el
aumento en la tasa de interés del Banco de
Japón de 0 a 0.25 por ciento.
Dado el fenómeno de au

mentos importantes en las
tasas de política monetaria en
2022 y 2023 observado en la
mayoría de los bancos cen
trales, parece que hubo una
sobrerreacción.
En Estados Unidos hubo

una baja generalizada en los
.distintos índices accionarios.
Varios factores explican este
comportamiento.
Uno es la venta de accio

nes del sector de empresas de
tecnología por dudas sobre su desempeño
futuro. En específico, hay inquietudes de
cómo se van a reflejar en las utilidades de
las empresas las innovaciones en inteligen
cia artificial.

O
Otro era si se justifican las valuaciones

de las empresas en los mercados de Estados
Unidos respecto de las que tienen empresas
en sectores similares en otros mercados.

El tercero es que hay incertidumbre res
pecto del desempeño futuro de la economía
de Estados Unidos. Hubo un mal reporte de
creación de empleo la semana pasada, hay
indicios de una desaceleración del consumo
y la Reserva Federal sigue teniendo en pausa
iniciar con la baja en sus tasas.

Después del mal comienzo del lunes, to
dos los mercados reaccionaron. Un ejem
plo es el índice S&P500 de Estados Unidos.

Después de una caída fuerte, tuvo un rebote >
y el jueves subió 2.3 por ciento, que es su <
mayor aumento desde 2022.

El movimiento anterior se explica porque ,
el dato de solicitudes de desempleo fue m^ >
jor de lo esperado.

Si analizamos el comportamiento de este \
índice sobre una base anual, lo que se apre •:
cia es que va 12 por ciento arriba en 2024. El |
acumulado no es un mal rendimiento. ;j||

El cambio en el comportamiento de esteií
índice en Estados Unidos parece que obe||
dece a los fundamentales de la economía^

Hay la percepción de un eleva l
do riesgo de una recesión y, por |
ello, la reacción ánte un dat<$¡|
negativo y luego otro positivo.
Las recesiones no sucedeii;£

de un día para otro. Es un pro*;>:
ceso. Puede haber ciertos indi££
cios de que hay probabilidad de*
una recesión en Estados Uni<5;
dos, pero hoy no están en ese'*:
supuesto y la Reserva FederaM
tiene la capacidad de reducir
ese riesgo.
Es un hecho que se puede 

detonar un periodo en el que se den moí$
vimientos similares a los del inicio de lá *
semana.

Parece que la inflación ya no es preocu.;
pación en Estados Unidos, pero sí las seña »
les de baja en el crecimiento. Creo que loí "
mercados van a estar muy al pendiente de ¡
lo que suceda con todos los indicadores par|¿
entender en qué situación se encuentra la
economía.

O
Hay que reconocer que tanto los ciclos

económicos de crecimiento y de recesión *
y de alzas y de bajas en los mercados son i
parte de la vida.

Los inversionistas tendrán que navegar 1
por este entorno que se espera complica:*
do. La evidencia nos dice que en el largó::*:
plazo, los rendimientos terminan siendq:|
favorables.
• t <\r» • £&¦
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Burbujas y decisión
arriesgada de Banxico
Ante las decisiones económicas, monetarias y los mo
vimientos de los mercados de estas últimas semanas,
se vuelve indispensable recordar lo escrito por F. Scott
Fitzgerald: "La prueba de una inteligencia de primera ca
tegoría es la capacidad de mantener dos ideas opuestas en
la mente al mismo tiempo y aún conservar la capacidad de
funcionar".

BURBUJAS Y MERCADOS

La semana que termina comenzó con miedo en los mer
cados, interpretaciones sobreextendidas de una inminente
recesión en Estados Unidos vinculada a datos aislados u
"horóscopos bursátiles". También hubo "burbujismo" (ver
burbujas donde no las hay) en las empresas tecnológicas,
lo cual es difícil de sostener cuando se analizan los datos.
Entre las caídas de títulos accionarios la semana pasada está
el caso de Microsoft, que creció 15% en ingresos trimestrales
de 64 mil 700 millones de dólares, con utilidades de 22 mil
millones de dólares, pero que no alcanzó la expectativa del
mercado en nube, o Amazon, que creció en ingresos 10%,
con ingresos de 147 mil millones de dólares mientras el
mercado esperaba 148 mil millones de dólares. A esto se
suma, en ambos casos, el cortoplacismo trimestral de Wall
Street, que no es compatible con un Capex en infraestruc
tura de inteligencia artificial con horizonte de años. En am
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bos casos, mercados de capital y
acciones tecnológicas, el pano
rama es más complejo, lleno de
sutilezas, y es ahí donde se hace
evidente la idea de Fitzgerald.

MEMORIA DE BANXICO

La Junta de Gobierno del Banco
de México decidió bajar la tasa
de referencia en 25 puntos base
para ubicarla en 10.75%, a pe
sar de que la inflación general
tuvo un fuerte repunte mensual
de 1.05%, anual 5.57% y se ale
jó más del objetivo del 3 por ciento. La última vez que el
Banco de México había recortado tasas con una inflación
ascendente fue en la decisión del 11 de febrero de 2021,
pero la inflación había subido de 3.33% anual a 3.54% en
enero de aquel año. La única vez que hubo un recorte con
inflación ascendente de más de 5% fue en la decisión del 16
de enero de 2009, cuando la inflación subió a 6.53% desde
5.78%, pero en aquel entonces México había caído 1.6% en
el cuarto trimestre 2008. En cuanto al voto disidente de dos
miembros, la última vez que ocurrió fue en la decisión del
12 de agosto 2021 cuando Gerardo Esquivel y Galia Borja
votaron a favor de mantener y la mayoría de la junta votó
por subir 25 puntos base a 4.5 por ciento.

LAS RAZONES DE BANXICO
La decisión diferenciada de Banxico tiene dos racionales di

vergentes, pero compatibles. Los tres miembros de la junta
de Gobierno que votaron por recortar pueden argumentar
tres cosas: A) que la desaceleración de la economía es evi
dente, B) que ante el inminente recorte de septiembre de la
Reserva Federal, México no tiene impacto por el diferencial
de tasas si adelanta, C) que la inflación subyacente sí está
bajando y que el diferencial contra la inflación es de 5.43
por ciento.

Por el contrario, los dos miembros de la junta que opta
ron por mantenerla sin cambio tienen cuatro argumentos:
A) que la inflación remontó de 4.9% a 5.57% y es una mala
señal bajar tasas cuando sube la inflación por encima del
5%, B) que la inflación no subyacente puede contaminar al
resto en la formación de precios, y cuando se deteriora la
expectativa de inflación, C) la acelerada depreciación del
peso mexicano puede generar pass through o impulsar la
inflación, D) que la incertidumbre política por reformas y
elección en EU puede generar más volatilidad que vía el
tipo de cambio provoque más inflación.

Creo que los tres miembros de la junta actuaron con au
dacia y en este escenario considero que sería mejor aguan
tar y recortar 50 puntos base en septiembre ante el riesgo
de tener que zigzaguear y perder credibilidad. No obstante
ello, la decisión no lastima la autonomía del Banco de Mé
xico y como escribió Scott Fitzgerald, hay que ser capaz
de sostener dos ideas contrapuestas y seguir funcionando.
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 Opinión 
Jan Dalley,

Al son de Kamala
La pasión musical de la candidata

a la presidencia de EU tocó
la fibra sensible de los votantes.
Te gustaría que Kamala Harris

promocione tu álbum. Bueno,
tu deseo puede hacerse reali
dad gracias a un diseñador de
páginas web que creó un sitio

llamado Kamala Holding Vinyls. Utiliza la
imagen de 2023, ampliamente difundida, de
la vicepresidenta de Estados Unidos (EU)
saliendo de una pequeña tienda de discos
independiente en Washington D.C., sos
teniendo un LP para mostrar lo que había
comprado. Ahora, gracias a las maquinacio
nes de internet, el nuevo sitio cambia el
disco que desees y puede mostrar a una
vicepresidenta radiante mostrando tu elec
ción para su inspección.
El resultado, según la revista Rolling

Stone, ha sido una "avalancha de memes".
Pero, bueno: ¿por qué cualquier músico
que se precie del momento querría que
un miembro superheterosexual de la clase
dirigente política estadounidense pro
mocione su música? ¿Eso no significaría
normalmente la muerte de la reputación
que tiene con la gente común?
Al parecer, este no es el caso. El mundo

de la música tomó en serio a Harris. "Tiene
una credibilidad musical genuina", dijo el

diseñador de páginas web a Rolling Stone.
Antes de su candidatura presidencial

de 2019, Harris lanzó una lista de re
producción de verano que causó revuelo:
A Tribe Called Quest, Jazmine Sullivan
y Bad Bunny fueron inclusiones sorpren
dentes. Y el tema musical ha continua
do: después de otra visita en 2023 a una
tienda de discos, esta vez en Grand Ra
pids, Michigan (un estado columpio, no es
tonta), Harris le preguntó a la multitud:
"¿Todo el mundo sabe quién es George
Clinton? ¿Conocen PFunk? ¿No? Está
bien. Bueno, hay lecciones que aprender".
Dejando de lado la gramática cuestio

nable de ese último comentario, logró que
ganara más apoyo de los votantes que una
plétora de declaraciones políticas.
En los Estados Unidos el uso de la músi

ca se ha vuelto mucho más sofisticado. El
mensaje y el medio reciben el mismo pro
tagonismo. Cuando Harris se presentó en
la Convención Demócrata de 2020 al son
del éxito feminista de Mary J. Blige, Work
That, fue fácil creer que allí había alguien
que sabía lo que estaba haciendo.
Los dotes musicales de Harris han ge

nerado respuestas sinceras de una gran
parte del público. Todavía queda por ver
si esto provocará una reacción en los vas
tos estados del interior, que votaron por
Trump. ¿La música podrá hacer que gane?
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DETRÁS DE LA PLUMA

Manuel So moza

Difícil de pronosticar
el futuro del peso vs el dólar
El valor de la moneda mexicana dependerá mucho

de cómo se presente el Presupuesto de Egresos 2025.

El futuro del precio de nuestra moneda
contra el dólar tiene enfrente muchos
temas que lo podrán afectar, ya sea para
bien o para mal. En lo que resta del mes
de agosto, el valor del peso dependerá

de factores externos, como el sentimiento de si la
economía en EU está por lograr un aterrizaje suave
o entrarán en recesión; qué sucederá con las tasas de
interés en ese país y cuál será el efecto de la política
monetaria que adoptó México en su reunión del jue
ves. En septiembre, las cosas se pondrán más difíciles
para el peso si Morena —en el Congreso— pasa las
propuestas del presidente sin cambios significativos.
Los mercados han dicho que los cambios para la elec

ción de ministros, jueces y magistrados, por votación
popular, no convencen y son muy peligrosos; así

mismo tampoco están de acuerdo con la desaparición
de organismos autónomos, como el INAI, que son
indispensables para garantizar la rendición de cuentas
y la democracia. Lo anterior presionará el precio de
la moneda, es difícil saber si en la cotización actual
^ligeramente arriba de los 19 pesos por dólar—, esto
ya está descontado.
Después, en octubre y noviembre, tendremos el tema

del Presupuesto de Egresos y la Ley de Ingresos;
estos documentos serán analizados por las califi
cadoras para que emitan su opinión sobre la deuda
soberana, y saber si la calidad se mantiene o se
deteriora. Esto tendrá efectos en el tipo de cambio.
Sobre lo que suceda en septiembre, por lo que se ve

y escucha, no parece que el presidente esté muy a
favor de hacer concesiones, se siente un discurso muy

fuerte para lograr lo que él quiere, y no se ve a nadie
que lo pueda convencer de que lo que pretende no es
una buena idea; en Morena sabemos que hay gente
que no está de acuerdo con lo que pretende hacer, pe
ro nadie se atreve a pararse enfrente para disuadirlo.
En cuanto al Presupuesto de 2025, el secretario

de Hacienda ya expresó que este será austero y en
él se darán los pasos para reducir los niveles de en
deudamiento y disminuir el déficit fiscal. Este tema
es muy difícil, porque para lograr lo que quiere, sin
una Reforma Fiscal de por medio, es complicado; ya
veremos qué "AS" trae bajo la manga para alcanzar
su cometido, lo importante es que pueda convencer
a las calificadoras de que lo que se propone es algo
factible. Así las cosas, el trabajo del secretario será
clave en todo esto, yo espero que sea un presupuesto
que finalmente sea bien recibido por todos.
La decisión que tomó Banxico de bajar un cuarto

de punto la tasa de interés de referencia a 10.75%, fue
una decisión dividida, en esta, tres de los miembros
que votan lo hicieron a favor de la baja y dos no que
rían que esto sucediera. Curiosamente el valor del
peso, que se había revaluando desde el principio de
la jornada, siguió en esa misma dirección y rompió
el 19 hacia abajo para tocar 18.90 pesos por dólar;
sin embargo, ahí enfrentó bastante resistencia para
seguir mejorando, inmediatamente empezó a rebotar
buscando los 19 pesos por dólar.
La decisión de Banxico fue la correcta, pues la econo

mía mexicana ha disminuido su ritmo de crecimiento

a partir de abril. El segundo trimestre creceremos a
1.5%, y si algo extraordinario no sucede, la perspecti
va de crecimiento anual estará apenas cercana a 2%.
En relación al tipo de cambio de agosto será siendo

volátil, desafortunadamente pienso que en septiembre
se va a presionar, una vez que se empiecen a imple
mentar los cambios constitucionales propuestos por
el presidente. Insisto, el cierre del año, para el valor
de nuestra moneda, dependerá mucho de cómo se
presente el Presupuesto para 2025.
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¿Lentitud o
connivencia? tí Diez años sin remediación

Grupo Méxicorío Sonora
CARLOS FERNANDEZVEGA

UIEN O QUIÉNES ponen palos
en la rueda: ¿la Fiscalía General¿Q de la República, el Poder Judicial,
ambos?, porque es desesperante
la lentitud, y en no pocos casos la

connivencia, de quienes dicen "procurar e im
partir" justicia en los casos en los que aparecen
involucrados los barones autóctonos marca For
bes, llámense estos Germán Larrea, Carlos Slim,
Salinas Pliego, la familia Bailleres o cualquiera
que aparezca en ese microcosmos de multimillo
narios, la mayoría a costillas de la nación.

HA TRANSCURRIDO UNA década desde que
Grupo México, propiedad del tóxico Germán
Larrea, causó "el peor desastre ambiental de la
historia de la minería en México" (6 de agosto de
2014) y es la fecha que esa devastación se man
tiene sin solución, con lo que ello implica para la
salud de la población afectada, la contaminación
en los ríos Sonora y Bacanuchi, y la producción
agrícola de la zona. Diez años y la "remediación
comprometida" por Grupo México brilla por su
ausencia.

EL 12 DE octubre del año pasado, la secretaria
del Medio Ambiente y Recursos Naturales,
María Luisa Albores González, dio a conocer
que presentó una denuncia penal contra Grupo
México por el derrame de 40 millones de litros
de residuos peligrosos en el río Sonora cometido
por la minera Buenavista del Cobre, al tiempo
que advirtió que también se procederá contra
ex funcionarios de la propia dependencia por
posibles actos de corrupción, toda vez que "el
derrame no fue un accidente, sino negligencia de
la empresa", por lo que el corporativo propiedad
de Larrea "debe remediar las afectaciones que
persisten". Previamente, la funcionaría estimó en
alrededor de 20 mil millones de pesos los daños
en la región, que abarca ocho municipios sono
renses e involucra a cerca de 25 mil habitantes.

EN 15 DE septiembre de 2014, cobijado por
Peña Nieto y su pandilla, Grupo México firmó
un convenio con la Procuraduría Federal de
Protección al Ambiente y se creó el Fideicomiso
Río Sonora, con un fondo (supuestamente) de
2 mil millones de pesos (a duras penas 10 por
ciento de los daños económicos causados por el
citado derrame) con el fin de "recuperar la zona
afectada", aunque en los hechos, y si bien va, de
ese monto se ejerció menos de la mitad.

EN OCTUBRE DE 2023, Albores González
reveló que de esos dineros Grupo México gastó
cuatro veces más en propaganda ("estrategia de

comunicación", la llamó) para intentar limpiar
su imagen que en atender los efectos en la salud
de la población afectada. Por si fuera poco, el
gobierno de Peña Nieto entregó a Grupo México
(sin respaldo alguno) toda la documentación del
caso "y ni siquiera dejaron copias físicas o digita
les". Impunidad garantizada, pues.

PUES BIEN, CASI un año después, con todas
las pruebas documentadas y entregadas a
quienes "procuran y/o imparten" justicia, de la
denuncia no se sabe absolutamente nada y en la
mañanera de ayer la propia titular de la Semar
nat detalló que el 7 de febrero del 2017 la Profe
pa y la empresa ecocida decidieron "extinguir"
el citado fideicomiso y al consorcio todavía le
regresaron 77 millones de pesos, con todo y que
resultaba más que obvio que la remediación ni
lejanamente se había cumplido.

EN FIN, A10 años del ecocidio cometido por
Grupo México brilla por su ausencia la remedia
ción de la zona afectada por el derrame de 40
millones de litros de residuos peligrosos en el
río Sonora, y si en algo se ha ayudado a la pobla
ción afectada no ha sido por decisión del tóxico
Germán Larrea, algo que jurídica y éticamente
le corresponde, aunque de esto último no sabe
nada. Es una vergüenza.

Y NADA MAL estaría que la Semarnat informe
puntualmente cuál es el estado que guarda la
denuncia contra Buenavista del Cobre (antes
Minera de Cananea), porque de nada sirve pro
ceder en ese sentido si quienes "procuran e im
parten" justicia son más lentos que una tortuga
dormida, o, si se prefiere, sólo cuidan los intere
ses de los barones y siempre están a su servicio.
Demasiadas son las barbaridades cometidas por
Germán Larrea (y otros barones) como para
seguir garantizándole impunidad, mientras la
población afectada es la que paga el ecocidio.

EN OTRO ORDEN, aunque no menos lento, el
Departamento estadunidense de Justicia sigue
jugando al tío Lolo con la información sobre la
detenciónsecuestroentregaetcéteraetcétera
de Ismael El Mayo Zambada y de Joaquín Guz
mán López. ¿Hasta cuándo?

Las rebanadas del pastel

Al, BORDE DEL llanto, Xóchitl Gálvez se queja:
"yo ya no existo" para el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación. Sin embargo, en
los hechos nunca existió, ni para esa instancia ni
para nadie.

X, antes Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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A MiLLones de Litros de sustancias tóxicas I de Grupo México, contaminaron el río Sonora
provenientes de La mina Buenavista del Cobre, I en agosto de 2014. Foto Cristina Gómez Lima
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Castillos en... la nube
En los últimos años, los servicios en la nube han ex
perimentado un crecimiento exponencial a nivel
mundial. Desde aplicaciones móviles hasta sistemas
empresariales completos, la nube se ha convertido
en un pilar esencial para la operación de empresas
de todos los tamaños y sectores. Sin embargo, este
crecimiento acelerado también ha puesto en evi
dencia la dependencia global en estas tecnologías,
como lo demostró el reciente colapso de los servi
cios de Microsoft, que afectó a miles de empresas en
todo el mundo y dejó en evidencia que la concentra
ción de datos en unos cuantos no es la mejor opción.

México comienza a destacar como un actor rele

vante en el escenario de los servicios en la nube, im
pulsado en gran medida por el nearshoring. Este fe
nómeno, que implica el traslado de operaciones y
servicios a países cercanos al mercado principal, ha
llevado a una ola de inversión en México, especial
mente en el sector tecnológico. Amazon Web Servi
ces (AWS), por ejemplo, ha anunciado una inversión
de 5,000 millones de dólares en los próximos 15 años
para construir centros de datos en el país, con el ob
jetivo de convertir a México en un eje tecnológico
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continental.

La elección de Queré
taro como sede de estos
centros de datos no es ca
sualidad. La ubicación

estratégica, la baja activi
dad sísmica y la infraes
tructura existente lo con

vierten en un lugar ideal
para desarrollar un hub
tecnológico de alcance
regional y global

Además del crecimiento de los servicios en la nu

be, el acceso a internet en México está viviendo una
expansión significativa. Iniciativas como la digitali
zación de aduanas y servicios gubernamentales,
junto con la llegada de internet a comunidades rura
les a través de grandes alianzas con Starlink, están
transformando el panorama digital del país. Estas
comunidades, que históricamente han estado des
conectadas, ahora tienen la oportunidad de inte
grarse, poco a poco, en la economía digital global, lo
que puede catalizar el desarrollo económico y social
en regiones históricamente marginadas y con las
que hay una gran deuda.

La conectividad en zonas rurales no solo facilita

la educación y el acceso a servicios de salud, sino
que también abre nuevas oportunidades de negocio
y empleo para millones de mexicanos. El impacto
positivo de la conectividad en estas comunidades es
innegable, y su integración al mundo digital es un
paso crucial para reducir la brecha económica y so
cial en el país.

La combinación de inversiones en la nube, la ex
pansión del acceso a internet y la digitalización de
servicios clave promete un mejor futuro para todos
los mexicanos. Con una infraestructura tecnológica
robusta, México no solo atraerá más inversiones ex
tranjeras, sino que también mejorará la calidad de
vida de todos los que vivimos en este país.

<a>daguilargallego

México comienza

a destacar como un
actor relevante en
el escenario de los
servicios en la nu

be, impulsado por
el nearshoring
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Ilegal licitación de licencias en Durango
Julio BritoA.

La administración estatal de Duran
go, encabezada por Esteban Ville
gas, ha iniciado una de sus contra

taciones más importantes con un pie tor
cido y lleno de dudas. La licitación para
la emisión de licencias de conducir se ha

llevado a cabo con una premura injusti
ficada que raya en lo ilegal y que lleva
prácticamente dedicatoria a favor de uno
de los concursantes.

En un claro desprecio a la Ley de Adqui
siciones, Arrendamientos y Servicios esta
tal, las bases de la licitación fueron publi
cadas (en domingo) y los interesados dis
pusieron de apenas dos días para su aná
lisis, lo que hace difícil la participación.
Este plazo irrisorio contraviene el ar

tículo 28 de la Ley, que establece un mí
nimo de siete días naturales para que los
posibles participantes estudien a fondo
los requerimientos.

La urgencia con la que se ha llevado
a cabo este proceso no solo vulnera la
ley, sino que también pone en riesgo la
seguridad pública. En efecto, las licen
cias de conducir son un documento fun

damental para garantizar la seguridad
vial y requieren de un proceso transpa
rente y riguroso.

Al acortar los plazos y limitar el acce
so a la información, el gobierno de Este
ban Villegas está poniendo en entredicho
la fiabilidad de la licitación y los riesgos

asociados para los ciudadanos y conduc
tores. Además de la violación a la Ley, la
falta de transparencia es evidente.
Para empezar la publicación de las

bases en el Periódico Oficial, en lugar
de hacerlo a través de los canales elec
trónicos correspondientes, dificulta el
acceso a la información y genera du
das sobre la transparencia del proceso.
Los metadatos de la publicación en línea

tampoco respaldan la fecha indicada, lo
que sugiere que la información no estu
vo disponible de acuerdo a ios tiempos
que marca la ley.
La premura con la que se ha llevado

a cabo esta licitación no solo es un acto

de irresponsabilidad, sino que también
evidencia una falta de compromiso con
la ciudadanía. Al priorizar la rapidez so
bre la transparencia y la legalidad, el go
bierno estatal está enviando un mensaje
claro: los intereses particulares prevale
cen sobre el bien común.

Para cumplir con la multicitada Ley
es necesario que se detenga este proce
so y se inicie una nueva licitación que
cumpla con todos los requisitos legales y
garantice la transparencia y la participa
ción ciudadana. La emisión de licencias
de conducir es un asunto de suma im
portancia que no puede ser tratado con
la ligereza que el gobierno de Durango
ha hecho hasta ahora.

PREMURA. Esta premura de la licitación
contraviene la Ley de Adquisiciones,
Arrendamientos y Servicios estatal,
específicamente en el Artículo 28
donde señala que "las bases que emitan
las convocantes para las licitaciones

públicas se pondrán a disposición de
los interesados vía internet a través
del sistema electrónico de compras
gubernamentales o en las oficinas de
las convocantes, a partir de la fecha de
publicación de la convocatoria y hasta
siete días naturales".

Así, en lugar de 7 días paras análi
sis de los requerimientos del estado, se
tendrán sólo dos e incluso para la junta
de aclaraciones se tendrán sólo 4. La ley
de Durango tiende a generar plazos ma
yores cuando se trata de contrataciones
multianuales, en las que hay inversión
superior a los 15 millones de pesos.

En el caso de las licencias de condu
cir, se trata de una contratación que im
pacta en diferentes ramos del gobierno
del estado, pues si bien hay un tema fi
nanciero (y de allí la intervención de la
secretaría estatal del ramo y de su titu
lar Franklin Corlay Aguilar quien firma
la convocatoria), el cobro a los ciudada
nos no es el único elemento para discer
nir en el proceso. Para el área de seguri
dad pública y de movilidad, las licencias
de conducir representan un mecanismo
de seguridad vial*

Dan 4 días de
análisis; la ley
señala siete

Urge nuevo
proceso transparente

y lícito
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Cartones

Liera

Costo: 18,773
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Area cm2: 268

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 19,057
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Fecha: 10/08/2024

Página: 2

Area cm2: 155

1 / 1

Cartones

Alarcon

Costo: 8,421
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Area cm2: 226

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 6,456
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Area cm2: 179

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 5,114
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Area cm2: 113

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,263
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Area cm2: 179

1 / 1

Cartones

Camacho

Costo: 15,036
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